
Имена 
дороже денег
Хакеры нацелились 
на персональные данные

Число инцидентов, связанных 
с кибератаками, в России вы-
росло в первом квартале почти 
на треть. При этом увеличива-
ется доля атак с целью получе-
ния информации, а не немедлен-
ного обогащения, в том числе 
с использованием методов со-
циальной инженерии. Данные 
перепродают на черном рын-
ке или используют для дальней-
ших атак.

Число киберинцидентов в России 
в первом квартале 2018 года выро-
сло на 32% к аналогичному уровню 
прошлого года — до 312 случаев, го-
ворится в отчете Positive Technologies 
(есть у 

”
Ъ“). При этом злоумышлен-

ники стали чаще атаковать с целью 
получения данных: доля таких атак 
в первом квартале выросла до 36% по 
сравнению с 23% за 2017 год.

Данные можно продать на чер-
ном рынке или же использовать для 
продолжения атаки, объясняют ана-
литики: например, информацию 
о клиентах компании можно исполь-
зовать для атаки уже на них самих. 
В основном мошенников интересу-
ют персональные данные (33% слу-
чаев), учетные записи и пароли для 
доступа (28%). Главным мотивом зло-
умышленников остается получение 
финансовой выгоды (53% случаев).

Действительно, может сложить-
ся впечатление, что злоумышленни-
ки чаще интересуются именно дан-
ными, но в итоге это в любом слу-
чае делается для финансового обо-
гащения, уточняет директор про-
ектного направления Group-IB Ан-
тон Фишман. С развитием магази-
нов в dark web (сегменты сети, тре-
бующие для подключения дополни-
тельные программные средства) ста-
ло гораздо проще продать информа-
цию — сюда входят и промышлен-
ный шпионаж, и внутренние фи-
нансовые документы организаций, 
и персональные данные пользовате-
лей, поясняет господин Фишман.

Основные методы атак: вредо-
носное ПО (63%), в основном шпи-
онское (30%), и майнеры — софт, ис-
пользующий мощности заражен-
ного компьютера для производства 
криптовалюты (23%).

деловые новости — с10

Каждой паре — свой баррель
Россия и Саудовская Аравия заместят снижение нефтедобычи Венесуэлы и Ирана

Россия и Саудовская Аравия готовы 
 увеличить добычу нефти на 1,5 млн бар-
релей в сутки, чтобы компенсировать 
падение добычи в Венесуэле и потен-
циальный уход с рынка части иранской 
нефти из-за санкций США. Это предпо-
лагает перераспределение квот меж-
ду участниками сделки ОПЕК+ в пользу 
 Эр-Рияда и Москвы и при этом возвра-
щает сделку по сокращению добычи, 
 заключенную в конце 2016 года, к изна-
чальным параметрам.

Москва и Эр-Рияд предлагают увели-
чить добычу нефти в рамках сделки ОПЕК+ 
на 1,5 млн баррелей в сутки (б/с) с текущего 
уровня, заявил глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак по итогам визита в Саудовскую 
Аравию. Он уточнил, что речь идет о повы-
шении на третий квартал, действия на более 
поздний период будут определены после мо-
ниторинга ситуации в сентябре. Тогда начи-
нают действовать санкции США против Ира-
на, которые, как ожидается, должны сущест-
венно снизить добычу нефти в стране. Госпо-
дин Новак подчеркнул, что рост добычи на 
1,5 млн б/с предполагается с текущего уровня 
поставок участников ОПЕК+, а не от уровня 
октября 2016 года. Это решение может быть 
принято по итогам саммита 22–23 июня в Ве-
не и вступить в силу с 1 июля.

Россия и Саудовская Аравия — лидеры сдел-
ки ОПЕК+, и их согласованная позиция, оче-
видно, окажет решающее влияние на саммит 
в Вене. Изначально в конце 2016 года участни-
ки пакта договорились сократить добычу на 
1,8 млн б/с, из которых 1,2 млн б/с пришлись 
на страны ОПЕК, а остальное — на страны вне 
ОПЕК, в том числе 300 тыс. б/с на Россию. Но 
со второй половины 2017 года страны ОПЕК 
совокупно стали добывать меньше своей кво-
ты, и в этом году эта тенденция все заметнее. 
Она вызвана падением добычи в Венесуэле (на 
700 тыс. б/с с начала 2017 года, до 1,4 млн б/с 
в мае), а также тем, что Саудовская Аравия до-
бывает сейчас около 10 млн б/с при квоте по-
чти в 10,3 млн б/с. В итоге добыча ОПЕК в мае 
составила менее 31,9 млн б/с при общей кво-
те картеля в 32,73 млн б/с. Александр Новак го-
ворил в мае, что фактически сокращение до-
бычи от уровня октября 2016 года в рамках 

сделки ОПЕК+ составляет не 1,8 млн б/с, а уже 
2,7 млн б/с. Иными словами, если сейчас участ-
ники сделки повысят добычу на 1,5 млн б/с, 
в реальности относительно изначальных ус-
ловий она вырастет только на 0,6 млн б/с.

Но даже такое более скромное увеличе-
ние добычи может быть полностью нивели-
ровано падением добычи в Иране, которое 
аналитики ING Research оценивают в 0,5 млн 

б/с до конца года. В дальнейшем она может 
снизиться еще на столько же: сейчас Иран до-
бывает 3,8 млн б/с против 2,9 млн б/с в кон-
це 2015 года — перед снятием санкций США 
и ЕС на продажу иранской нефти. Таким обра-
зом, в реальности текущие предложения по 
росту добычи являются не выходом из сделки 
ОПЕК+, а просто компенсацией выпадающих 
объемов Венесуэлы и потенциально Ирана.

Другой важнейший вопрос — как будут 
распределены квоты внутри ОПЕК+. С одной 
стороны, сейчас добычу незапланирован-
но сокращают только члены ОПЕК, в то вре-
мя как Россия с февраля не выполняет сделку, 
существенно превышая квоту в 10,9 млн б/с. 

С другой стороны, заметно увеличить добы-
чу могут только РФ и Саудовская Аравия, от-
мечают в ING. Аналитики подчеркивают, что 
в текущей ситуации Россия будет настаивать 
на увеличении своей квоты. Против роста по-
ставок выступают страны, которые могут поте-
рять долю рынка,— Венесуэла и Иран, а также 
Ирак, который, видимо, не сможет увеличить 
добычу. Согласно оценке ING, Эр-Рияд и Мо-
сква могли бы увеличить добычу на 0,9 млн 
б/с до конца года, чтобы компенсировать поте-
ри венесуэльской и иранской нефти, и рынок 
будет сбалансирован к четвертому кварталу.
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Столичному мусору 
отмерили семь лет
Минприроды попросили  
исправить законодательство об отходах

Как стало известно ”Ъ“, в Минприроды 
поступили предложения изменить зако-
нодательство для упрощения процеду-
ры создания мусорных объектов в Мос-
кве. Знакомый с ситуацией собеседник 

”Ъ“ говорит, что поправки  разработаны 
властями столицы. Речь идет о  замене 
общественного обсуждения проектов 
создания таких объектов на решение 
специальной комиссии, а также сокра-
щении размера санитарно-защитных 
зон для создания «погрузочно-разгру-
зочных железнодорожных кластеров». 
Источники ”Ъ“ связывают предложения 
с идеей вывоза мусора из Москвы, обсу-
ждаемой мэрией и компанией РЖД. От-
раслевые эксперты признают, что си-
туация с отходами в Москве «тяжелая», 
ее не решить в рамках  действующего 
 законодательства, однако сомневают-
ся, что Минприроды возьмет на себя 
 ответственность за такие поправки.

Закон об отходах и ряд других норма-
тивно-правовых актов могут изменить для 

«упрощения порядка создания» объектов 
мусорной инфраструктуры в Москве. По 
словам знакомого с ситуацией источни-
ка 

”
Ъ“, предложения подготовлены столич-

ным правительством и уже переданы в Мин-
природы и Росприроднадзор в неофициаль-
ном порядке, без сопроводительного пись-
ма. Согласно документу (есть у 

”
Ъ“), с уче-

том дефицита мусорных мощностей пред-
лагается предусмотреть в законе об отходах 
возможность строительства и эксплуатации 
в субъектах РФ площадок «накопления обра-
ботанных твердых коммунальных отходов 
для складирования отходов на срок до семи 
лет». Сегодня максимальный срок хранения 
отходов на временных площадках составля-
ет 11 месяцев. Необходимость таких изме-
нений, в частности, связана с тем, что экс-
плуатация свалок в черте Москвы возможна 
только до 2025 года, говорят источники 

”
Ъ“, 

а временные площадки частично решат про-
блему нехватки мусорных мощностей.
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Кумулятивное кумовство
Всемирный банк оценил  
долю аффилированного бизнеса  
в экономике Украины

Более 20% украинской экономики контр-
олируется 2% компаний, имеющих тес-
ные связи с политическим истеблиш-
ментом, говорится в рабочем докладе 
Всемирного банка (ВБ), посвященном 
феномену «кумовского капитализма». 
«Прикормленные» компании, сосредото-
ченные в капиталоемких отраслях, поль-
зуются несправедливыми преференци-
ями при взаимодействии с государством 
и ограничивают рыночную конкурен-
цию, хотя такие действия не попадают 
под формальное определение корруп-
ции. При этом по производительности, 
прибыльности и динамике роста они зна-
чительно уступают рядовым участникам 
рынка — доступ к административной рен-
те не создает предпосылок для повыше-
ния конкурентоспособности.

Доклад подготовлен группой исследова-
телей ВБ и киевского Института экономи-
ческих исследований и политических кон-
сультаций в рамках реформы госуправле-
ния, проводимой при поддержке департа-
мента по делам международного развития 

Великобритании. Политически аффилиро-
ванные компании составляют 0,5–2% заре-
гистрированных, однако на них приходится 
15–20% общей занятости и оборота в структу-
ре украинской экономики, утверждают ис-
следователи, основываясь на публичной ин-
формации о владельцах, управляющих и бе-
нефициарах компаний. Критерием аффили-
рованности они считают либо формальное 
наличие в структуре собственности и менед-
жмента публичных деятелей (первая груп-
па), либо выявленные журналистскими рас-
следованиями связи владельцев бизнес-
групп с чиновниками (вторая). Так называ-
емый кумовской капитализм предполагает 
передачу госсредств компаниям за счет на-
логовых вычетов, прямых субсидий и заку-
почных контрактов, не оправданную повы-
шением благосостояния общества в целом. 
Это приводит к неэффективному распреде-
лению ресурсов, увеличивает издержки и ог-
раничивает конкуренцию и экономические 
возможности страны, отмечают в ВБ.
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сегодняшнее 
число 35,2

миллиарда долларов достиг в 2017 году объем климатического финансирования, выделяе-
мого шестью крупнейшими банками развития (группа Всемирного и Межамериканского банков развития, 
Африканский и Азиатский банки развития, ЕБРР, Европейский инвестиционный банк). За год показатель 
вырос на 28%. 80% климатического финансирования было предоставлено в форме инвестиционных 
займов, остальное — в виде грантов, кредитных линий и банковских гарантий. Направлялись эти средст-
ва в сектора водоснабжения и водоочистки, энергетики, транспорта и сельского хозяйства в странах 
Латинской Америки, субэкваториальной Африки, а также Восточной Азии и Тихоокеанского региона. 

КОРПОРАТИВНЫЕ ФИНАНСЫ

Госкомпании вывели  
облигационный рынок 
к рекордам

Рынок корпоративных облигаций 
РФ в начале 2018 года продолжал 
уверенный рост, пишут аналитики 
ИЭП. Прирост задолженности в 
первом квартале 2018 года соста-
вил 34% в годовом измерении. 
Совокупный объем корпоративных 
заимствований достиг 6,7 трлн 
руб.— это рекорд для облигаци-
онного рынка РФ. Доля облига-
ционных займов в общем объеме 
внутреннего долга составила более 
20% (16,8% годом ранее).

Эксперты ИЭП отмечают две 
особенности роста корпоративных 
облигационных заимствований. 
Во-первых, прирост задолженности 
произошел только за счет эмиссий, 
размещенных в рублях (их объем 
вырос более чем на 1,5 трлн руб. 
с начала 2017 года). Задолженность 
по валютным займам не изменилась 
и не превышает 5% от общего объе-
ма облигационных заимствований — 
наращивать ее в условиях колебаний 

курса компании опасаются. Во-вто-
рых, рост рынка корпоративных 
облигаций во многом обусловлен 
выходом на него крупных государст-
венных нефтегазовых компаний. Так, 
с начала 2017 года на «Роснефть» 
пришлась треть общего объема но-
вых заимствований, вторым оказался 
«Газпром», но его доля в размещен-
ных с 2017 года займах составила 
менее 10%. Доля остальных крупных 
игроков рынка не превысила 5%. 
Аналитики ИЭП констатируют «зна-
чимое влияние» «Роснефти» как 
крупнейшего эмитента на внутренний 
облигационный рынок в последние 
годы, хотя и без учета госкомпании 
реальный сектор продолжает нара-
щивать долю облигаций в структуре 
заимствований.

Напомним, ранее эксперты 
Аналитического центра при пра-
вительстве (АЦ) в обзоре «Корпо-
ративные облигации для частного 
бизнеса: есть ли перспективы 
роста?» также отмечали, что объем 
рынка корпоративных облигаций 
растет за счет эмиссий крупнейших, 
преимущественно государственных 
компаний, в то время как частные 
нефинансовые организации предпо-
читают банковское кредитование, так 
как на фоне замедления инфляции 
банки снизили ставки по кредитам.

При этом растущие цены на 
углеводороды поддерживают 
опережающие темпы роста обли-
гационных заимствований крупных 
нефтегазовых корпораций. Частные 
же нефинансовые организации 
скорее продолжат расширять кре-
дитные портфели по мере снижения 
банковских ставок, что вызывает 
беспокойство аналитиков в связи 
с невозможностью диверсификации 
их долговых портфелей.

Оскар Мухаметов

ОБЪЕМЫ РАЗМЕЩЕНИЙ КРУПНЕЙШИХ 
УЧАСТНИКОВ ОБЛИГАЦИОННОГО РЫНКА 
И ЭФФЕКТИВНАЯ ДОХОДНОСТЬ 
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. Е. Т. ГАЙДАРА.
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По данным ”Ъ“ из достоверных 
источников в Минфине и сре-
ди участников рынка, ведомство 
определилось с тем, как будет вы-
глядеть старт реформы закупок. 
Банки, в которых участники заку-
пок смогут открывать спецсчета 
для участия в торгах, будут опре-
делены до 1 июля. Электронные 
торговые площадки, намерен-
ные работать в новой схеме, в ве-
домстве проверят в начале ию-
ля. Далее около десятка будущих 
операторов до 1 октября должны 
будут заключить соглашения и на-
строить взаимодействие с бан-
ками, подтвердив Минфину тех-
нологическую готовность к новой 
схеме работы. После 1 октября 
обеспечение заявок для участия 
в госзакупках и закупках у МСП в 
обязательном порядке будет за-
числяться на спецсчета, а до того 
сохранится старый порядок заку-
пок — это позволит минимизиро-
вать влияние возможных сбоев 
на годовую статистику.

В первой половине июля Мин-
фин планирует провести докумен-
тарную проверку соответствия элек-
тронных торговых площадок (ЭТП) 
новым требованиям. Описывающий 
их документ находится в высокой 
степени готовности и предполагает 
наличие у ЭТП уставного капитала 
не менее 20 млн руб. и опыта прове-
дения электронных закупок, нормы 
по доле рынка будут введены позд-
нее. По итогам проверки ведомство 
направит в Белый дом проект переч-
ня будущих универсальных ЭТП — 

операторов рынков госзаказа и за-
купок госкомпаний у малого бизне-
са — и проект перечня банков, ко-
торые будут уполномочены откры-
вать спецсчета для их поставщиков. 

По данным собеседников 
”
Ъ“ в Мин-

фине, в перечень могут войти десять 
ЭТП — вероятнее всего, это шесть 
площадок, уже работающих на рын-
ке госзаказа, и четыре крупнейших 

ЭТП на рынке закупок госкомпаний. 
Перечень из 15–20 банков (совпада-
ющий с актуализированным ЦБ пе-
речнем банков, уполномоченных 
размещать бюджетные депозиты) 
выйдет раньше — в Минфине ждут, 
что это произойдет до конца июня. 

С этого момента участники заку-
пок, у которых нет счетов в этих бан-
ках, смогут переходить к ним на об-
служивание и открывать расчетные 
счета. Позднее, 1 июля, в силу вступят 
нормы постановления правительст-
ва №626 от 30 мая (см. 

”
Ъ“ от 5 ию-

ня) — по ним при выполнении бан-
ком требований закона о заключе-
нии соглашения о взаимодействии с 
каждой новой электронной площад-
кой эти расчетные счета могут быть 
допсоглашением переведены в ста-
тус специальных. В Минфине сейчас 
обсуждают с ЦБ возможность исполь-
зования для взаимодействия ЭТП и 
банков российского аналога SWIFT 
— системы передачи финансовых со-
общений Банка России. 

К 1 октября все участники ново-
го пула ЭТП должны будут подпи-
сать соглашения с Минфином и ФАС 
о работе по новым правилам и прой-
ти технологический аудит способно-
сти взаимодействовать с ЕИС и бан-
ками — блокировать и разблокиро-
вать средства на спецсчетах постав-
щиков и обеспечивать бесперебой-
ную работу системы. ЭТП, которые 
не смогут подтвердить свою способ-
ность взаимодействовать с ЕИС и 
банками, из пула будут исключены, 
а оставшиеся получат наконец статус 
универсальных торговых площадок. 

Полный переход на новую финан-
совую модель Минфин планирует 
на 1 октября. До этой даты обеспече-
ние заявок на участие в торгах будет 
по-прежнему перечисляться на сче-
та ЭТП. Таким образом, по-новому с 
1 июля заработает только процедур-
ная часть нового закона, расширяю-
щая перечень конкурентных проце-
дур,— помимо электронных аукци-
онов заказчики смогут проводить в 
электронной форме конкурсы и за-
просы котировок и предложений. 
С 1 октября старый порядок обеспе-
чения заявок применяться не будет, 
обеспечение будет зачисляться толь-
ко на спецсчета в уполномоченных 
банках. Обкатка новой системы зай-
мет квартал — до 1 января 2019 года. 
За это время реестры поставщиков, 
которые сейчас ведут ЭТП (списки 
аккредитованных на них участни-
ков торгов), будут консолидированы 
в единый реестр, держателем которо-
го с 1 января станет Федеральное каз-
начейство как оператор ЕИС в сфе-
ре закупок, но до 1 января 2020 года 
участие в закупках будет возможно 
при включении в любой из реестров.

Для реализации этой схемы Мин-
фину, вероятно, придется внести 
техническую поправку в законо-
дательство о реформе, чтобы снять 
внутреннее противоречие: закон о 
закупках госкомпаний обязывает 
их и малый бизнес с 1 июля работать 
по-новому, но для этого еще нет усло-
вий. Вопрос предполагается решить, 
сдвинув этот срок на начало функци-
онирования новых ЭТП. 

Олег Сапожков

Минфин запускает спецотсчет
Ведомство даст рынку три месяца на переход к госзакупкам по-новому
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В докладе о денежно-кредитной 
политике Банк России дает пря-
мой ответ на вопрос, что будет 
происходить с экономикой РФ 
при неизменных ценах на нефть. 
Хотя полностью повышение НДС 
с 2019 года ЦБ в расчетах не учи-
тывал, вкратце ответ звучит так: 
не изменится почти ничего — 
кроме небольшого всплеска по-
требления в 2018–2019 годах и 
чуть большего объема инвести-
рования в 2019 году. Основной 
процесс в экономике, процесс 
снижения долговой нагрузки 
компаний при росте долга домо-
хозяйств, ожидаемые ЦБ собы-
тия не поменяют.

Доклад о денежно-кредитной по-
литике, сопровождающий «опор-
ное» заседание совета директоров 
Банка России по ключевой ставке 
(оно прошло 15 июня, четыре «опор-
ных» заседания сопровождаются до-
кладом о ДКП), вышел в довольно не-
удачный момент: полноценно учесть 
в нем решение правительства от 14 
июня о повышении НДС с 18% до 20% 
было физически невозможно. ЦБ ог-

раничился поправками в расчетах 
инфляционной динамики — в тео-
рии рост НДС почти полностью бу-
дет перенесен на цены в течение го-
да с лета 2018 по лето 2019 года — и 
предположением о возможном сни-
жении деловой активности в 2019 го-
ду из-за роста налоговой нагрузки и 
ухудшения ожиданий.

Документ, впрочем, интересен 
менее конъюнктурным моментом. 
Стандартно ЦБ приводит расчеты 
трехлетних сценариев развития, 
исходя из собственных представле-
ний о «коридорах» цен на нефть, при 
этом базовый прогноз цен обычно 
консервативнее реального положе-
ния. Доклад о ДКП за первый квар-
тал 2018 года содержит расчеты сце-
нария, в котором цены на нефть 
фиксируются на текущем уровне и 
сохраняются до 2020 года,— в свете 
ожидаемой «бессрочности» сделки 
ОПЕК+ и стандартного в последнее 
десятилетие мнения экспертов «луч-
ший среднесрочный прогноз цен на 
нефть — текущая цена» это важная 
оценка. Базовый сценарий ЦБ пред-
полагает снижение цен на нефть с 

2019 года — хотя в свете «бюджетно-
го правила» это не так значимо, дело-
вые и потребительские настроения в 
РФ обычно существенно ухудшаются 
с падением «главной цены в эконо-
мике» — цены Urals.

Видимо, главный результат расче-
та ЦБ — такой сценарий принципи-
ально не изменит ситуацию с годо-
выми темпами роста кредита корпо-
ративному сектору: в сравнении с ба-
зовым сценарием он составит 10–12% 
в 2018 году и 6–10% в среднесрочной 
перспективе. Прирост кредита домо-
хозяйствам, напротив, ускорится в 
2018 году до 15–19% (то есть, де-фак-
то это уже происходит), затем замед-
лится до 11–14% в 2019 году и 9–12% в 
2020 году. В ЦБ по итогам анализа дан-
ных первого квартала 2018 года сня-
ли опасения того, что январский рост 
зарплат продолжит опережающий 
производительность труда рост до-
ходов — предполагается, что ни рост 
зарплат, ни некоторое снижение нор-
мы сбережений в начале года, ни мед-
ленный рост общей долговой нагруз-
ки домохозяйств угрозы макроэконо-
мической стабильности не создает.

При этом в 2018–2019 годах ком-
пании смогут увеличить общие ин-
вестиции выше уровня базового 
прогноза — до 2,7–3,3% прироста ва-
лового накопления капитала год к 
году, а затем он вернется к уровню 
базового прогноза — 2,2–2,6%. ЦБ не 
приводит расчетов возможного из-
менения вкладов в инвестиции соб-
ственной прибыли компаний и за-
емных средств ни в базовом сцена-
рии, ни в сценарии «как сейчас»: оче-
видно, что они оценивается как при-
мерно неизменные. Из этого должно 
следовать, что, по прогнозам Банка 
России, текущие уровни нефтяных 
цен ничего не меняют в процессе, 
стартовавшем в экономике в 2014 го-
ду — снижении общей долговой на-
грузки в экономике и делевереджин-
га корпоративного сектора.

В Банке России пока вообще 
предпочитают говорить не столь-
ко о снижении долговой нагрузки, 
сколько о ее «нейтральном уровне», 
составляющем 16% ВВП для корпо-
ративного сектора и 24% ВВП в це-
лом (т. н. коэффициент обслужива-
ния долга, КОД). Внешний кредит 

экономике РФ с 2017 года ограни-
чен — и ростом рисков суверенно-
го заемщика (в том числе санкцион-
ных), и «бюджетным правилом», ог-
раничивающим укрепление рубля, 
спекулятивный приток капитала и 
carry trade. Прирост кредита домо-
хозяйствам сам по себе не приве-
дет к наращиванию КОД в целом. 
Учитывая фактическую нейтраль-
ность ДКП, при ключевой ставке в 
7% годовых компании в РФ в сред-
несрочной перспективе будут рас-
считывать потенциальные инве-
стиции почти исключительно из 
собственных прибылей — и вряд 
ли будут заинтересованы в росте 
займов на инвестиционные цели, 
во всяком случае, до тех пор, пока 
не изменятся обстоятельства. Об-
зор ДКП практически не оценива-
ет перспективы роста инвестактив-
ности вокруг трат Фонда развития 
(0,6 трлн руб. в год в рамках нацпро-
екта) — формально решение по не-
му также принято 15 июня, но вряд 
ли ЦБ пока считает его меняющим 
ситуацию.

Дмитрий Бутрин

В кредит одни несчастья
Даже дорогая нефть не вылечит компании от долгового невроза

Политически аффилированный 
бизнес сильно увеличил свою до-
лю активов в последние пять лет, 
полагают в ВБ. Так, компании, пря-
мо связанные с публичными дея-
телями (менее 1% реестрового спи-
ска) получили более 20% доступ-
ного кредитного капитала и более 
25% всех активов в этот период. Осо-
бо высока концентрация аффили-
рованных компаний в капиталоем-
ких отраслях: добыче, энергетике 
и транспорте — здесь на них при-
ходится 40% оборота и более поло-
вины всех активов. В сельском хо-

зяйстве — прежде всего в производ-
стве зерновых и других экспортно 
ориентированных секторах — они 
контролируют порядка четверти 
активов и оборота. Каналами извле-
чения ренты для аффилированно-
го бизнеса служат госзакупки, суб-
сидированные кредиты госбанков, 
госгарантии по займам, господдер-
жка в виде прямых трансфертов из 
бюджета, ценовые преференции, 
госрегулирование, направленное 
на ограничение импорта, приори-
тет в доступе к приватизируемым 
активам, налоговые вычеты и пре-
ференции и доступ к концессион-
ному финансированию.

Так, проанализировав админист-
рирование возмещения НДС в фев-
рале 2016—марте 2017 года, в ВБ 
пришли к выводу, что политически 
аффилированные компании имели 
на 61% меньший риск столкнуться 
с аудитом, чем рядовые фирмы, что 
существенно сокращало процесс. 
Впрочем, исследователи отмечают 
прогресс в этом направлении в по-
следние годы в результате реформ: 
со второй половины 2015 года число 
особо крупных обращений за возме-
щениями сократилось за счет авто-
матизации. Так, если в 2014 году из 
20 крупнейших экспортеров 10 со-
ставляли аффилированные компа-

нии, получившие 63% возмещений, 
то в 2016 году их доля сократилась до 
43% (хотя они по-прежнему занима-
ли половину списка). 

В целом аффилированные ком-
пании обычно крупнее своих конку-
рентов, имеют больший оборот и чи-
сло сотрудников. Разница по этим по-
казателям составляет 8,9% и 11,1% для 
компаний, выявленных по первому 
критерию, и 28,8% и 23,2% соответст-
венно для второй группы. Кроме то-
го, «прикормленный» бизнес имеет 
более низкую эффективную ставку 
налога: для компаний первой груп-
пы разница составляет 0,4%, для вто-
рой — 2,9%. По общей же факторной 

производительности они уступают 
рядовым участникам рынка на 43,7% 
и 65% соответственно. Аффилирован-
ные компании также менее прибыль-
ны (принадлежность компании к пер-
вой группе повышает вероятность ее 
убыточности на 1,6%, ко второй — уже 
на 20,7%) и демонстрируют более низ-
кую доходность активов и капитала. 
Темпы роста всех перечисленных эко-
номических показателей у такого биз-
неса заметно отстают от конкурентов, 
особенно во второй группе: чем боль-
ше доступ к ренте, тем меньше моти-
вация повышать конкурентоспособ-
ность, заключают в ВБ. 

Надежда Краснушкина

Кумулятивное кумовство
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Заместитель главы Минфина Алексей Лавров готов выпустить 
универсальные площадки на рынок госзаказа и закупок госком-
паний у малого бизнеса 1 октября  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Врио губернаторов  
предстоит выбор
В ряде регионов могут поменяться сенаторы

По итогам осенней выборной кам
пании в регионах обновится и со
став верхней палаты парламента. 
По сведениям ”Ъ“, пост в Сове
те федерации (СФ) не сохранит 
представительница Приморского 
края Светлана Горячева («Спра
ведливая Россия»). Врио губер
натора региона Андрей Тарасен
ко внесет кандидатуру «военного 
моряка», не связанного с мест
ными влиятельными группами. 
Будут меняться сенаторы от Ке
меровской области и Ненецкого 
автономного округа (НАО).

Как стало известно 
”
Ъ“, врио гла-

вы Приморского края Андрей Тара-
сенко (руководил до назначения в 
регион «Росморпортом») выдвинет в 
члены СФ «военного моряка». «Сена-
тором станет один из вице-адмира-
лов, не связанный с местными груп-
пами. Это сделано для того, чтобы их 
не усиливать»,— пояснил источник 

”
Ъ“, близкий к региональной власти. 

Сейчас исполнительную власть края 
в СФ представляет член «Справедли-
вой России» Светлана Горячева. Ее 
выдвинул экс-губернатор Владимир 
Миклушевский, взамен «Справедли-
вая Россия» не стала выдвигать свое-
го кандидата в главы региона на вы-
борах 2014 года. Зампред фракции 
справороссов в Госдуме Михаил Еме-
льянов сказал 

”
Ъ“, что консультаций 

по поводу продления полномочий 
госпожи Горячевой краевые влас-
ти с партией не вели: «Она сама мо-
жет справиться с любыми перегово-
рами». Связаться с госпожой Горяче-
вой 

”
Ъ“ не удалось.

Кемеровскую область в СФ пред-
ставляют двое сенаторов: замести-
тель председателя комитета СФ по 
экономической политике Сергей 
Шатиров и член комитета по бюдже-
ту и финансовым рынкам Александр 
Лаврик. По информации источника 

”
Ъ“ в областном парламенте, оба по-

сты не сохранят. От исполнительной 
власти (на выборы идет врио губер-
натора Сергей Цивилев) кандидатом 

в сенаторы будет секретарь кемеров-
ского отделения «Единой России», 
заместитель губернатора по взаимо-
действию с органами местного само-
управления Алексей Синицын. «Это 
уже на 99%»,— сказал источник 

”
Ъ“. 

Отметим, что господин Синицын 
уступил кресло спикера Аману Ту-
лееву после его отставки с поста гу-
бернатора 1 апреля. Источник 

”
Ъ“ 

в областной администрации пояс-
нил, что «после того, как Синицын 
уступил пост спикера Аману Тулее-
ву, ему некомфортно работать в Куз-
бассе»: «Полагаю, путь в Совет феде-
рации его устроит».

От законодательной власти (од-
новременно с губернаторскими вы-
борами в регионе пройдут парла-
ментские) кандидатом в сенаторы, 
по данным источника 

”
Ъ“, будет кто-

то из победителей праймериз «Еди-
ной России». Отметим, что члены 
СФ от законодательной власти могут 
быть избраны только из числа депу-
татов. «Это будет кто-то из наиболее 
проявивших себя крупных финансо-
вых игроков. Предполагаю, что сена-
торский мандат будет выставлен на 
своеобразный аукцион — кто боль-
ше денег и времени уделит пред-
выборном процессу, тот в сенаторы 
и пойдет»,— предположил собесед-
ник 

”
Ъ“. Отметим, что кандидатами 

в одномандатных округах по ито-
гам праймериз «Единой России» ста-
ли представители крупных бизнес-
структур. Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к «Единой России», полагает, что от 
законодательной власти сенатором 
могут стать экс-руководитель аппа-
рата обладминистрации, ректор Куз-
басского института развития про-
фессионального образования Алек-
сей Зеленин или депутат облсовета, 
гендиректор ООО «E-Лайт-Телеком» 
Вячеслав Петров.

Вероятно, поменяются сенаторы 
и от Ненецкого автономного окру-
га. Нынешние представители НАО 
в СФ Валентина Зганич и Евгений 
Алексеев не заявились на прайме-

риз «Единой России». По мнению 
депутата от НАО в архангельском 
заксобрании Матвея Чупрова, го-
ворить о кандидатурах можно бу-
дет только после выборов в собра-
ние депутатов НАО. «С назначением 
в НАО врио губернатора Александ-
ра Цыбульского расклад политиче-
ских фигур пока неясен,— сказал 
депутат.— Раньше мы ориентирова-
лись на то, чтобы сенатор представ-
лял интересы округа на федераль-
ном уровне. Сейчас наш главный 
лоббист в Москве сам губернатор. 
Скорее всего, предпочтения скло-
нятся в сторону представителей ко-
ренных малочисленных народов». 
Исполнительную власть Якутии в 
СФ представляет бывший прези-
дент республики Вячеслав Штыров. 
Врио главы Якутии Айсен Никола-
ев пока не определился с кандида-
турой сенатора, но, по данным 

”
Ъ“, 

господин Штыров гарантированно 
войдет в тройку кандидатов врио 
главы. В качестве кандидатуры в СФ 
называют и бывшего главу Якутии 
Егора Борисова, который после от-
ставки был назначен государствен-
ным советником республики.

После губернаторских выборов 
может произойти замена сенатора от 
Амурской области. Политолог Юрий 
Магницкий отметил, что нынешний 
представитель Александр Суворов 
«уже в возрасте, а существует тенден-
ция замены руководителей на всех 
уровнях госуправления на более мо-
лодых людей». По мнению полито-
лога Льва Павлючкова, представлять 
исполнительную власть Самарской 
области в СФ должна «значимая фи-
гура, которая способна вернуть обла-
сти утраченные позиции». «Это мог 
бы быть представитель крупной го-
скомпании. Для решения таких за-
дач точно не подойдут фигуры, кото-
рые давно на слуху в области, напри-
мер председатель губернской думы 
Виктор Сазонов»,— полагает госпо-
дин Павлючков.

Отдел политики

Национальной гвардии  
нужно больше освещения
Ведомственные СМИ ожидает ребрендинг

Как стало известно ”Ъ“, Феде
ральная служба войск националь
ной гвардии провела оптимиза
цию структуры ведомственных 
СМИ. Вместо газеты «Ситуация», 
выходившей с 1990х годов, ве
домство будет выпускать вось
миполосное издание «Росгвар
дия сегодня». Ранее перезапуск 
своего главного печатного орга
на — газеты «Красная звезда» — 
выполнило Министерство  
обороны.

О реформе входящих в Росгвар-
дию СМИ 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников в силовых структурах. По 
их данным, с июля 2018 года газета 
«Ситуация» будет еженедельно выхо-
дить под брендом «Росгвардия сегод-
ня», количество полос увеличится с 
четырех до восьми. Сейчас общий ти-
раж изданий ведомства, куда входят 
не только эти два, составляет 15 тыс. 
экземпляров. На базе редакций 
окружных газет созданы корреспон-
дентские отделы журнала «На бое-
вом посту», в его штат зачислены кор-
респонденты окружных редакций, а 
высвободившимся сотрудникам бы-
ли предложены должности в других 
подразделениях службы. Факт опти-
мизации 

”
Ъ“ подтвердили в департа-

менте по взаимодействию со СМИ и 
институтами гражданского общества 
Росгвардии, пояснив необходимость 
ребрендинга результатами опросов 
читателей и практической необхо-
димостью расширения контента, из-
менения оформления и объема изда-
ний. В ведомстве отмечают, что «появ-
ление региональных подразделений 
позволило добиться сокращения ко-
мандировочных расходов», посколь-
ку теперь информацию в округах бу-
дут собирать местные корреспонден-

ты. Тираж газеты по-прежнему будет 
зависеть от количества подписчиков 
(де-факто они оплачивают расходы на 
выпуск и распространение). В ведом-
стве подчеркивают, что подписчики 
есть не только в России, но и в других 
странах СНГ.

Приказ об издании военно-поли-
тического журнала «На боевом посту» 
был подписан министром внутрен-
них дел СССР Николаем Дудоровым 
29 ноября 1957 года, первый номер 
журнала вышел в январе 1958 года. 
Тираж издания в советское время до-
стигал 120 тыс. экземпляров. С 1980-
х годов войсковые журналисты нача-
ли командироваться в горячие точки: 
например, с первых дней находились 
в зоне Чернобыля. Несколько корре-
спондентов издания были отмечены 
медалью «За спасение погибавших». С 
апреля 1990 года параллельно с жур-
налом для большей оперативности на-
чала выпускаться газета «Ситуация».

Такой формат устоялся на десяти-
летия. По словам бывшего силови-
ка, первая попытка реформировать 
СМИ была предпринята в 2008 году. 
По результатам закрытых социаль-
ных опросов, проведенных админи-
страцией президента, были опреде-
лены два ведомства, деятельность ко-
торых в обществе воспринималась 
крайне негативно,— Минобороны и 
МВД (в последнее входили внутрен-
ние войска, ставшие основой для со-
здания Росгвардии). При поддержке 
сотрудников администрации прези-
дента были разработаны первооче-
редные меры, чтобы «вытащить» эти 
министерства из «информационной 
ямы». Одним из пунктов значился 
«кардинальный ребрендинг внутри-
ведомственных СМИ». Но если армии 
бюджет позволял не просто продол-

жать выпуск главного печатного орга-
на — газеты «Красная звезда», но и со-
держать собственный телеканал «Зве-
зда», то МВД искать деньги на полно-
ценное развитие своих медиа оказа-
лось сложно. Но и закрыть издание 
не представлялось возможным из-за 
имиджевых соображений, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в одном из силовых 

ведомств: до сих пор собственная га-
зета или журнал считаются почетным 
атрибутом любой силовой структу-
ры. В итоге ребрендинг был отложен 
до лучших времен.

Для Минобороны лучшие времена 
наступили в сентябре 2017 года, ког-
да контентом «Красной звезды» занял-
ся департамент информации и массо-
вых коммуникаций ведомства. Упор 
был сделан на подачу эксклюзивной 
информации с расчетом на макси-
мальное цитирование в общенаци-
ональных СМИ: таким образом, как 
сообщал 

”
Ъ“, в ведомстве планирова-

ли повысить читаемость и значитель-
но расширить аудиторию. В «Красной 
звезде» стали выходить десятки интер-
вью с различными военачальниками, 
в том числе ранее редко появлявши-
мися в публичном пространстве. В 
их числе командующий войсками За-
падного военного округа Андрей Кар-
таполов, главком сухопутных войск 
Олег Салюков, командующий косми-
ческими войсками Александр Голов-
ко, главком ВМФ Владимир Королев, 
начальник Генштаба ВС РФ Валерий 
Герасимов. При этом статьи с негатив-
ным подтекстом в газете не публико-
вались, а по показателю индекса цити-
руемости издание пока ни разу не по-
падало в рейтинг «Медиалогии».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич, 
Владислав Новый

Автолизинг боится остаться  
без корпоративного парка
Компании жалуются на новую редакцию закона  
«О безопасности дорожного движения»

Крупные компании,  работающие 
на рынке автолизинга, бьют тре
вогу по поводу нового закона 
«О безопасности дорожного дви
жения», который готовился Мин
трансом: они увидели в доку
менте угрозу для отрасли. Закон 
предусматривает, в частности, 
что сотрудники фирм, исполь
зующие корпоративные авто
мобили в личных целях, должны 
проходить предрейсовый медос
мотр и оставлять машины толь
ко на специальных стоянках. 
Так трактуют нормы компании, 
обратившиеся за разъяснениями 
в МВД. В Минтрансе и полицей
ском ведомстве утверждают, что 
новые требования распространя
ются лишь на профессиональных 
перевозчиков.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо компании Autopartners (до-
черняя структура «Кредит Европа 
банка», специализирующаяся на 
оперативном автолизинге; в парке 
более 3,5 тыс. машин) начальнику 
ГИБДД России Михаилу Черникову, 
в котором рассказывается о «пробле-
мах, с которыми столкнутся компа-
нии» в связи с новой редакцией зако-
на «О безопасности дорожного дви-
жения». «Применение закона может 
негативно повлиять на частный биз-
нес и затруднить развитие некото-
рых секторов экономики»,— гово-
рится в письме.

• По данным рейтингового агентст-
ва «Эксперт РА», в 2017 году в России 
в лизинг было передано 140 тыс. лег-
ковых автомобилей (+22% к 2016 го-
ду). Доля лизинга составляет 8,8% от 
совокупных продаж легковых авто 
(на 0,8% больше, чем годом ранее). Ав-
толизинг популярен у крупных ком-
паний: обслуживание корпоративно-
го парка (включая страхование, ТО-
ремонт, шиномонтаж и т. д.) берет 
на себя фирма-владелец, пользовате-
ли лишь заправляют машины.
Поправки, о которых идет речь, 

приняты Госдумой в 2017 году и всту-
пают в силу 21 декабря 2018 года. 
Идея, предложенная Минтрансом, за-
ключалась в уравнивании законода-
тельных требований для юрлиц, ИП 
и физлиц, эксплуатирующих автобу-
сы и грузовики. Дело в том, что пред-
приниматели специально регистри-
руют транспорт на «физиков», чтобы 
не выполнять ряд обязательств по 
безопасности (предрейсовый медос-
мотр водителей, техосмотр транспор-
та, установка тахографов и т. д.).

Autopartners обращает внима-
ние на новую редакцию ст. 20 зако-
на «О безопасности дорожного дви-
жения»: юрлица и ИП, «осуществ-
ляющие перемещение лиц, нахо-
дящихся в транспортном средстве, 
без заключения договоров», также 
должны выполнять требования по 
безопасности. Иными словами, во-
дитель корпоративного автомобиля 
должен будет пройти медосмотр — 
для этого требуется договор со спе-
циализированной медицинской 
организацией. Кроме того, маши-
ну после «завершения рейса» нуж-
но оставлять не во дворе дома, где 
живет пользователь, а на специаль-
ной стоянке. Требования будут из-
ложены в приказе Минтранса (про-
ект размещен на regulation.gov.ru): 
парковки должны быть расположе-
ны за пределами территории мно-
гоквартирных домов (иными слова-
ми, запрещены во дворах), иметь ту-
алет, помещение для отдыха обслу-
живающего персонала и пункт об-
щественного питания.

«Финансовые издержки выпол-
нения требований повлекут за со-
бой увеличение цен на услуги и то-
вары компаний, основная деятель-
ность которых не связана с профес-
сиональными перевозками пасса-
жиров, груза и багажа,— считают в 
Autopartners.— Применение закона 
может негативно повлиять на част-
ный бизнес». Пользователи корпо-
ративных машин просто пересядут 
на личные автомобили, а лизинго-
вые компании разорятся.

Эксперты эти опасения разделя-
ют. Глава департамента по связям с 
госорганами и правовой поддержке 
компании «АЛД Автомотив» (струк-
тура Societe Generale Group, зани-
мается долгосрочной арендой ма-
шин) Алла Иванова обратила вни-
мание на требования заполнять пу-
тевые листы и проходить курсы по-
вышения квалификации, содержа-
щиеся в новом законе: «Они делают 
использование корпоративного ав-
томобиля невозможным на практи-
ке». «Это может привести к коллапсу 
бизнеса по аренде и лизингу автомо-
билей»,— говорит госпожа Иванова.

Из-за нечетких формулировок 
закона может возникнуть поле для 
«различных интерпретаций и непо-
следовательной правоприменитель-
ной практики», отмечает президент 
Объединения корпоративных юри-
стов Александра Нестеренко. «Ком-
пании, предоставляющие своим со-

трудникам авто как часть компенса-
ционного пакета, будут вынуждены 
соблюдать правила, по смыслу на-
правленные на компании-перевоз-
чики,— отмечает госпожа Нестерен-
ко.— Для руководителя предприя-
тия, сотрудника, использующего ав-
томобиль в личных целях, требова-
ние о предрейсовом контроле станет 
неисполнимым. Такие категории со-
трудников не работают в должности 
водителя, не выходят 

”
в рейс“«.

Власти призывают бизнес не па-
никовать. В Минтрансе 

”
Ъ“ поясни-

ли, что «принципиально новые» обя-
занности для юрлиц и ИП, осуществ-
ляющих перевозки, в новом законе 
не предусмотрены. Там пообещали 
подготовить проект поправок к Ко-
АП, введя ответственность за несо-
блюдение новых правил. Новая ре-
дакция закона не внесла концепту-
альных изменений в перечень тре-
бований, заявили 

”
Ъ“ в МВД: уточне-

ны некоторые понятия, урегулиро-
ваны вопросы «правовой неопреде-
ленности» и т. д. «В случае передачи 
транспортных средств по договорам 
аренды физлицам (которые фактиче-
ски становятся владельцами автомо-
билей) требования, предъявляемые 
к юрлицам и ИП, применяться не бу-
дут»,— заверили 

”
Ъ“ в полиции.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с раз-

работкой закона, поясняет: нормы 
действующего закона позволяли не-
которым перевозчикам уходить от 
наказания. Юристам в судах удава-
лось доказывать, что в случае, если 
лица или груз перевозятся без до-
говора, это не коммерческие пере-
возки, а значит, требования соблю-
дать не надо. Судебная практика 
на этот счет противоречивая. С де-
кабря, говорит источник 

”
Ъ“, двой-

ное толкование будет исключено. 
Если в салоне машины, оформлен-
ной на юрлицо, перевозится пасса-
жир или любой груз (за исключе-
нием аптечки, огнетушителя, лич-
ных вещей и т. д.), это будет считать-
ся перевозкой. Жесткие требования 
надо будет соблюдать, если автомо-
биль управляется наемным водите-
лем и перевозит директора, бухгал-
тера или другого сотрудника компа-
нии: водитель должен будет прохо-
дить медосмотр, а машину нужно 
будет в неслужебное время ставить 
на стоянку. Требования также будут 
распространяться на физлиц, владе-
ющих автобусами с максимальной 
массой более 3,5 тонны.

Иван Буранов

Подмосковный бюллетень 
наполнят депутатами 
Мособлдумы
Андрей Воробьев получил конкурентов по кампании

Все четыре парламентские пар
тии выдвинули кандидатов на 
пост губернатора Московской об
ласти. От ЛДПР и «Справедливой 
России» конкуренцию действую
щему главе региона единороссу 
Андрею Воробьеву составят де
путаты Мособлдумы Кирилл Жи
гарев и Игорь Чистюхин. КПРФ, 
ранее рассматривавшая на эту 
роль директора Совхоза имени 
Ленина Павла Грудинина, заняв
шего на президентских выборах 
второе место, выдвинула зам
преда Мособлдумы Константина 
Черемисова. Партию роста пред
ставит эксдепутат Госдумы Бо
рис Надеждин. Эксперт считает, 
что кампания для Андрея Воробь
ева пройдет «комфортно».

Конференция московского област-
ного отделения КПРФ выдвинула кан-
дидатом в губернаторы Подмосковья 
зампреда Мособлдумы Константина 
Черемисова. Ранее пресс-служба пар-
тии сообщала, что коммунисты обсу-
ждали четырех претендентов: госпо-
дина Черемисова, директора Совхо-
за имени Ленина Павла Грудинина, 
главу подмосковных Луховиц Влади-
мира Барсукова (был заместителем 
председателя областного правитель-
ства — министром сельского хозяй-
ства и продовольствия при экс-губер-
наторе Сергее Шойгу) и главу комите-
та по местному самоуправлению Мо-
соблдумы Александра Наумова. Учас-
тие господина Грудинина в подмо-
сковных выборах обсуждалось еще 
в ходе президентской кампании, од-
нако сам экс-кандидат 2 апреля сооб-
щил, что выдвигаться не будет: «А за-
чем? Кто пройдет муниципальный 
фильтр? Только тот, кто согласован с 
администрацией президента, и этот 
один — не Грудинин». Господин Че-
ремисов считает, что у него проблем 
с преодолением муниципального 
фильтра не будет.

По мнению ведущего эксперта 
Центра политических технологий 
Алексея Макаркина, КПРФ отказа-
лась от выдвижения популярного 
Павла Грудинина (на выборах пре-
зидента набрал 11,7%), так как оказа-
лась в «сложном положении». «Ком-
мунисты привыкли оглядываться 
на власть и быть осторожными. Сей-
час же они не поддержат консенсус 
— им придется критиковать иници-
ированное правительством повы-
шение пенсионного возраста, ина-
че их не поймет электорат. Видимо, 
в КПРФ решили, что выдвижением 
Павла Грудинина им не стоит лезть 
на рожон»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт. Го-

сподин Черемисов объявил, что пой-

дет на выборы с президентской про-
граммой Павла Грудинина с учетом 
местной специфики.

Господин Макаркин напомнил, что 
Константин Черемисов баллотиро-
вался на пост губернатора и на прош-
лых выборах, заняв с 7,7% второе ме-
сто. «Тогда он был самым статусным и 
удобным спарринг-партнером для Во-
робьева. У них даже прошли дебаты, 
хотя единороссы их не любят. Череми-
сов вел себя на них осторожно и сдер-
жанно»,— отметил эксперт.

Справороссы выдвинули на пост 
губернатора руководителя своей 
фракции в Мособлдуме, зампреда 
парламента Игоря Чистюхина. Перед 
выдвижением он возглавил отделе-
ние партии. ЛДПР по итогам конфе-
ренции также выдвинула в губернато-
ры зампреда Мособлдумы и главу сво-
ей фракции Кирилла Жигарева.

Партия роста выдвинула экс-депу-
тата Госдумы от Союза правых сил Бо-
риса Надеждина. По его словам, «ре-
алистичный максимум, который он 
может перед собой ставить» — третье 
место и 5% голосов. Партия «Яблоко» 

выдвинула в губернаторы руководи-
теля фракции «Яблоко» в совете депу-
татов города Чехова Николая Дижура. 
«Альянс зеленых» выдвинул в губер-
наторы лидера подмосковного отде-
ления партии Лилию Белову. В рам-
ках предвыборной кампании она 
планирует добиваться объединения 
Москвы и области. Для регистрации 
всем кандидатам необходимо преодо-
леть муниципальный фильтр (7%), со-
брав не менее 196 подписей муници-
палов в свою поддержку.

Андрея Воробьева «Единая Рос-
сия» выдвинула 9 июня, 14 июня он 
подал документы в Мособлизбир-
ком. Алексей Макаркин считает, что 
серьезных конкурентов у него нет и 
выборы пройдут в «мирной, спокой-
ной, достаточно комфортной» для 
выдвиженца партии власти обста-
новке. Его конкурентов господин Ма-
каркин назвал «локальными» и «нест-
рашными для власти». «Ситуация бу-
дет сходной с 2013 годом, кампания 
пройдет вяло. Хотя в прошлый раз 
состав кандидатов был статуснее — 
участвовали экс-депутат Госдумы Ген-
надий Гудков и депутат Госдумы от 

”
Справедливой России“ Александр 

Романович. Сейчас же конкуриро-
вать будут лишь депутаты Мособлду-
мы»,— резюмировал политолог.

Екатерина Гробман

Вместо Павла Грудинина 
КПРФ делегировала 
в конкуренты Андрею 
Воробьеву (справа) 
Константина Черемисова   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО/ТАСС
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Председатель Мосгорсуда Ольга Егоро-
ва рассказала заведующему отделом 
преступности ”Ъ“ Максиму Варывдину, 
почему руководители судов не должны 
стать завхозами, как суды исправляют 
ошибки следствия и к чему столичная  
судебная система готова уже сейчас.

«Реформу нужно проводить, 
когда судебная система  
не работает»
— Как вы относитесь к варианту судеб-
ной реформы, при котором планируется 
дать больше самостоятельности феде-
ральным судьям, а председателям судов 
фактически отвести роль администрато-
ров или завхозов?
— А по вашему мнению, нужен председатель 
или нет? 
— Я считаю, что нужен, потому что если за 
судьями не смотреть, то получится как в 
краснодарском арбитраже, где судья во 
время заседания нецензурно выражался в 
адрес одной из сторон и вообще вел себя 
неадекватно.
— Очевидно, что подходить к законотворче-
ству следует очень внимательно и осторожно, 
не принимая те законы, которые через год 
могут быть уже не востребованы. А реформу в 
судебной системе проводить, когда она не ра-
ботает, в частности, председатели судов не вы-
полняют свои функции. Когда в судах затяги-
вается рассмотрение дел, решения выносят-
ся с грубейшими ошибками, судьи злоупо-
требляют правом. В общем, если суд не рабо-
тает как следует, тогда спрос прежде всего с 
председателя. Не могу говорить за всех судей 
России, но в Москве и судьи, и судебная систе-
ма работают качественно. Чтобы в судебной 
системе Москвы был порядок, я, как предсе-
датель суда, отдала 19 лет своей жизни.

Сейчас говорят, что председатели вообще 
не нужны, потому что они якобы оказывают 
давление на судей! На кого и зачем оказывать 
давление, если вышестоящая инстанция, 
Верховный суд, вправе отменить любое неза-
конное решение? Любое!

Когда я в 1972 году пришла работать в рай-
онный суд, председатель суда был не столько 
начальником для судьи, сколько помощни-
ком судье, его наставником. Председатель по-
могал судьям разобраться в сложных делах, 
анализировал их работу, выявлял ошибки, да 
и в целом организовывал работу суда. При 
этом у председателей судов как тогда, так и 
сейчас не было ни желания, ни возможности, 
ни времени для того, чтобы вмешиваться в 
рассмотрение того или иного дела.
— Но ведь считается, что перед вынесени-
ем решения судьи советуются с председа-
телями.
— Из совещательной комнаты мне и моим за-
местителям никто не звонит. Нашим судьям 
такое даже в голову прийти не может. До рас-
смотрения дела они, конечно, могут подой-
ти, чтобы разобраться, например, в правовых 
коллизиях, обсудить толкование закона, но 
не более. Решение судьи принимают самосто-

ятельно. При этом зачастую на таких встречах 
даже не звучат фамилии участников конкрет-
ного дела. Да и при том количестве дел, кото-
рые рассматривают столичные суды, предсе-
дателям физически невозможно следить за 
каждым из них.

Когда молодые судьи принимают присягу, 
я всегда им говорю: не бойтесь, советуйтесь, 
спрашивайте, но решения вы должны при-
нимать сами. Это, между прочим, нам, совсем 
тогда еще юным судьям, говорил Вячеслав 
Михайлович Лебедев (сейчас — председатель 
Верховного суда, тогда — Московского город-
ского.— 

”
Ъ“).

— Но по определенной категории дел вы 
наверняка просите, чтобы вас информи-
ровали?
— Да, если в порядке 237 статьи Уголовно-
процессуального кодекса суды возвращают 
дела прокурору для устранения недостатков. 
Когда судья возвращает уголовное дело, он 
может испытывать на себе определенное дав-
ление, в том числе через СМИ. Ведь те, кто эти 
дела расследовал, осуществлял их оператив-
ное сопровождение, надзирал за ними, полу-
чив назад результаты своей многомесячной 
работы с жесткими указаниями на ошибки, 
препятствующими рассмотрению дела по су-
ществу, иногда распускают слухи о продаж-
ных судьях. Якобы они за взятки возвращают 
дела и, соответственно, освобождают обвиня-
емых от ответственности. При этом те, кто эти 
слухи распространяют, сами как бы не заме-
чают, что обвиняемые месяцами, а то и года-
ми находятся под стражей, а надлежащие 
следственные действия с ними не проводят-
ся. Однако когда я на межведомственных со-
вещаниях подробно докладываю о причинах 
возврата уголовных дел, вопросов к судебной 
системе уже не возникает. Поэтому я и прошу 
меня информировать о причинах возврата 
дел и освобождения лиц из-под стражи.
— Каковы основные причины возвратов?
— Несоответствие обвинительного заключе-
ния нормам УПК, нарушение прав обвиняе-
мого на защиту, да все что угодно, вплоть до 
фальсификации материалов. Районные суды 
в прошлом году вернули прокурорам уголов-
ные дела в отношении 1508 обвиняемых, при 
этом всего поступило более 20 тыс. дел на 
24,5 тыс. человек. То есть это примерно 6% 
дел. А Мосгорсуд вернул дела в отношении 28 
из 140 обвиняемых.

— А сколько вообще дел рассматривают 
московские суды?
— В Москве нагрузка на судей постоянно 
растет. Если в 2016-м судьи в общей сложно-
сти рассмотрели 1,3 млн дел и материалов, 
то в 2017-м — на 200 тыс. больше. В июле мы 
подведем итоги работы за шесть месяцев 
этого года и, думаю, снова увидим тенден-
цию роста. Работать в таких условиях очень 
тяжело. Не устаю благодарить судей за их 
труд и со своей стороны стараюсь оказать им 
посильную помощь. Например, через не-
сколько недель мы откроем новые здания 
для Мещанского и Тверского судов, это одни 
из самых загруженных судов в Москве. Боль-
шое спасибо правительству Москвы и Сер-
гею Семеновичу Собянину за их поддержку 
в строительстве. Мы построили уже не одно 
здание для судов и согласовали строительст-
во еще нескольких, например для Савелов-
ского суда. Здание, в котором он сейчас нахо-
дится, непозволительно старое. 

Возвращаясь к количеству дел, могу на-
звать и другие цифры. Судьи Мосгорсуда по 
первой инстанции в 2017 году рассмотрели 
почти 3,5 тыс. гражданских и администра-

тивных дел. В апелляционной инстанции 
— около 57 тыс., а в районных и мировых 
судах вынесли решения почти по 200 тыс. и 
400 тыс. соответственно! Серьезный мас-
сив дел — об административных правона-
рушениях. Мировые судьи рассмотрели в 
2017 году их триста с лишним тысяч, а рай-
онные — почти 70 тыс.

Что касается уголовных дел, то в прош-
лом году Мосгорсудом их было рассмотрено 
по существу 79, районными судами — боль-
ше 20 тыс., а мировыми — 11,6 тыс. При этом 
18 тыс. обвиняемых еще на стадии следст-
вия были согласны с предъявленным обви-
нением и просили рассмотреть их дела в осо-
бом порядке. 
— Этот порядок по-прежнему вызывает 
много вопросов!
— К сожалению, иногда складывается впечат-
ление, что те, кто их расследовал, совсем раз-
учились думать и работать. Некоторые следо-
ватели и дознаватели ничего не анализиру-
ют, не ищут доказательств, переписывают ма-
териалы с фактическими ошибками. Судья 
начинает разбираться — оказывается, с обви-
няемым, ходатайствующим об особом поряд-
ке, следственные действия вообще не прово-
дились. Он просидел несколько месяцев в 
СИЗО и решил во всем сознаться, лишь бы 
вырваться оттуда…

Поэтому, возвращаясь к роли председате-
ля суда, отмечу, что именно он, выявив подоб-
ные дела и тенденции, возникающие в орга-
нах предварительного расследования, может 
обратить на это внимание их руководителей 
или даже надзорных органов.

«Проблема заключения  
под стражу требует 
комплексного решения» 
— Верховный суд неоднократно обращал 
внимание судей на основания, которые 
приводит следствие для продления аре-
стов обвиняемым. Если они не меняют-
ся, ВС рекомендует отказывать следова-
телям или избирать более мягкие меры 
пресечения.
— Мы, со своей стороны, также регулярно 
анализируем ситуацию с мерами пресечения 
и выявили такую неприятную закономер-
ность: следственные органы подчас по одним 
и тем же основаниям требуют содержать лю-
дей под стражей, при этом никаких следст-

венных действий, как я это уже сказала, с ни-
ми не проводят. Разумеется, мы не можем 
оставаться равнодушными к этой проблеме. 
Если судьи видят, что следствие ничего не де-
лает, то изменяют меры пресечения или отка-
зывают в их продлении. Судьи Мосгорсуда вы-
несли 30 частных определений в адрес следо-
вателей и их руководства только в 2017 году.

Вот, например, 31 мая судья Мосгорсуда 
рассматривал ходатайства о продлении меры 
пресечения в отношении шести человек, 
пять из которых содержатся под стражей, 
один — под домашним арестом. Следствие 
идет с сентября 2016 года, работает следствен-
ная группа, но только вот за три месяца, с фев-
раля по апрель 2018 года, провели не более 
десяти следственных действий, я уже не гово-
рю о других процессуальных нарушениях, на 
которые сослался судья. К удивлению следо-
вателя, да и адвокатов судья отказал в продле-
нии, и частное постановление в адрес Алек-
сандра Ивановича Бастрыкина вынес.

Вообще, нужно понимать, что пробле-
ма, связанная с заключением под стражу, 
требует комплексного решения. Причем 
надо не только повышать уровень профес-
сиональной подготовки следователей, но 
и как минимум развивать реальное испол-
нение других мер.
— А как обстоит дело с залогами?
— В прошлом году суды выносили решения 
об освобождении под залоги 23 раза, но на-
значенные суммы (а они должны соответство-
вать нанесенному ущербу) залогодатели смо-
гли внести лишь в единичных случаях — у 
людей просто не оказывалось денег. Если не 
ошибаюсь, то только братья Магомедовы (из 
группы «Сумма».— 
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перекрыть весь вменяемый им ущерб, но они 
помимо мошенничества обвиняются в орга-
низации преступного сообщества, видимо, 
поэтому суд отказал в применении залога.
— На заседания по делу Кирилла Сере-
брянникова и его соучастников по «Плат-
форме» поступали десятки, если не сотни 
поручительств от самых известных лю-
дей, однако, судя по решениям судов, ни-
какой роли они не играли. Вообще, на-
сколько нужны поручительства?
— В судебной практике есть случаи, когда су-
ды учитывают поручительства, тем более 
если они поступают от известных всему об-
ществу людей. Поручительство имеет значе-
ние особенно тогда, когда лицо, за которое 
поручились, впервые привлекается к уголов-
ной ответственности. Но оценивая поручи-
тельство, суд должен учитывать и вменяе-
мый ущерб. Ведь если тот, за кого поруча-

лись, скроется, то ответственность для пору-
чителя — небольшой штраф, не соответству-
ющий ущербу по делу. И как при таких обсто-
ятельствах обеспечить права потерпевшего? 
Для того чтобы поручительство возымело си-
лу, судья должен понимать, что перед обви-
няемым есть серьезные барьеры на пути воз-
можных побегов. Но в любом случае, учиты-
вать или нет поручительства, судья решает в 
каждом конкретном случае, исходя из обсто-
ятельств уголовного дела в целом.
— Может лучше вернуться к старому по-
рядку, когда в СИЗО отправляли не судьи, 
а прокуроры?
— Тогда арестов было в несколько раз боль-
ше, а контроль за теми, кто их избирал, не вы-
ходя из своего кабинета, фактически отсутст-
вовал. В прошлом году в столичные суды по-
ступило 11 881 ходатайство о заключении 
под стражу, что на 667 меньше, чем в 2016 го-
ду. В 1168 случаях суды следствию отказали, а 

в 373 заменили стражу на домашние аресты. 
Почти в 100 случаях из 973 не были примене-
ны и домашние аресты, на которых настаива-
ли органы предварительного расследования. 
— Много ли ошибок допускают сами су-
дьи и как их за это наказывают?
— За ошибки судей не наказывают. А при-
влекают к ответственности, если они совер-
шают нарушения умышленно и системати-
чески. В законе «О судах общей юрисдикции 
в Российской Федерации» сказано, что толь-
ко председатель суда уровня субъекта может 
выступить с представлением о привлечении 
судьи к дисциплинарной ответственности, 
больше никто. Это, кстати, очевидно, не учи-
тывают те, кто хочет сделать руководителей 
судов завхозами. Убери председателей, и что 
мы получим? Полную безнаказанность и все-

дозволенность! Да, определенные полномо-
чия по подготовке заключений или обраще-
ний о привлечении к ответственности есть у 
квалификационных коллегий судей и сове-
тов судей. Но обеспечить порядок в суде, да и 
спрашивать с работников должен прежде 
всего председатель!

Вот сейчас в московских судах ни по уго-
ловным, ни по гражданским делам различ-
ным решальщикам, извините за такие слова, 
«ловить» нечего — все будет по закону. Пото-
му что у нас нет этой смычки адвокат—проку-
рор—судья. Если вдруг появится, я не только 
обращусь в квалификационную коллегию с 
представлением о лишении судейского стату-
са, но и в правоохранительные органы. За 
примерами далеко ходить не надо. В конце 
мая председатель Симоновского суда выя-
вил, как секретарь судебного заседания (веро-
ятно, сговорившись с представителем одного 
госоргана) фальсифицировала материалы 
дел. Мы передали информацию в правоохра-
нительные органы, и сейчас бывшая сотруд-
ница находится под стражей.
— Есть предложение — за ошибки пони-
жать судей в классе и отправлять на учебу.
— Сегодня судьи Верховного суда и судьи 
Мосгорсуда регулярно проводят учебу для су-
дей нижестоящих инстанций и делают это 
планово, безотносительно к тому, совершают 
ли те ошибки. Но вот если мы говорим о том, 
что судья допускает ошибки систематически, 
не справляется со своими обязанностями, то, 
скорее, надо не учить его, а решать вопрос о 
его увольнении. 

У нас был случай в Бутырcком суде. Судья 
отработала 15 лет, слушала уголовные дела, 
качество рассмотрения дел было нормаль-
ным, а потом с ней что-то произошло — ошиб-
ка на ошибке, обстоятельства дел не учитыва-
ет, приговоры вовремя не отписывает и так 
далее. Как будто ей все, как сейчас говорят, 
фиолетово. Председатель суда начал распре-
делять этой судье административные дела, 
рассматривать которые зачастую проще. И 
что вы думаете? Судья ни один материал за 
шесть месяцев не рассмотрела, поступившие 
дела как лежали в коробке, так и лежали. Ква-
лификационная коллегия проанализирова-
ла результаты работы этой судьи и вынесла 
решение о прекращении полномочий.

«Судьи превосходно понимают, 
что, если они ведут себя 
недостойно, я скоро об этом 
узнаю»
— Вы первый председатель, который от-
крыл электронную приемную для связи с 
общественностью, о чем пишут?
— Раньше как было? Председатель обязатель-
но должен был осуществлять прием граждан, 
и я раз в неделю его вела. И когда я видела, что 
допущены какие-то нарушения, тут же реаги-
ровала, чтобы люди не ходили по инстанци-
ям. Когда в закон внесли изменения и веде-
ние личного приема граждан председателем 
суда уровня субъекта стало необязательным, 
я сделала электронное окно председателя на 
сайте. Мне туда буквально все пишут. И судьи 
превосходно понимают, что, если они хамят, 
ведут себя недостойно, я скоро об этом узнаю.

Как-то сообщили в электронное окно о 
том, что судья вышел в процесс нетрезвый. Я 
тут же посмотрела видеозапись заседания, 

благо мы уже почти все суды в Москве обору-
довали системами записи, и, действительно, 
судья пьяный ведет процесс. Это же возмути-
тельно! Приехала в суд, а он лыка не вяжет, хо-
тя утверждал, что выпил всего 50 грамм... Раз-
умеется, больше он у нас не работает. Кстати, 
когда судебные заседания стали фиксировать 
на видео, порядка стало больше. Ведь записи 
дисциплинируют не только судей, но и всех, 
кто участвует в заседаниях.
— А ролики присылают? 
— И ролики. Когда сотрудникам ДПС запре-
тили задерживать судей-нарушителей, я сама 
попросила полицейских фиксировать их 
действия на видео и отправлять мне. 
— Московские суды первыми в стране пе-
решли на передачу приставам исполни-
тельных листов в электронном виде.
— Да, со 2 апреля все московские суды на-
правляют исполнительные документы при-
ставам только в электронном виде. Для этого 

мы создали систему информационного взаи-
модействия с ФССП России. Этот проект мы 
запустили еще в 2016 году. Вначале опробова-
ли направление исполнительных листов в 
электронном виде в Бутырском райсуде, за-
тем в 2017 году систему распространили на 
все остальные суды. В 2017 году в тестовом ре-
жиме взималась только госпошлина, и даже 
этот результат превзошел наши ожидания — 
приставы реально пополнили бюджет на 
10 млн руб. на одних только госпошлинах!

Но самое главное в другом — если рань-
ше люди были вынуждены месяцами ждать 
получения исполнительных листов, а потом 
везти их приставам, а там еще сидеть в оче-
редях, то теперь ходить никуда не нужно — 
достаточно написать заявление, что в случае 
удовлетворения иска согласен на взыска-

ние в электронном виде. К тому же элек-
тронная система позволяет контролиро-
вать, как исполняются наши решения. Да и 
любые махинации с исполнительными ли-
стами исключены.
— В ближайшее время суды присяжных 
начнут действовать на уровне районов. В 
Москве к этому готовы?
— Москва готова работать с присяжными 
прямо сейчас. И первое такое дело уже посту-
пило в Черемушкинский суд. Это уголовное 
дело по обвинению в убийстве.

Если дел будет много, можно проводить 
выездные заседания в Мосгорсуде, где доста-
точно соответствующих помещений. Но мне, 
как и многим моим коллегам, представляет-
ся, что вала таких дел сразу не будет. Следст-
венные органы из опасений оправдательных 
вердиктов будут утяжелять квалификацию 
действий обвиняемых с тем, чтобы дела с уче-
том квалификации преступлений попадали 
бы в городские и областные суды, а не в рай-
онные. Раньше, кстати, была обратная тен-
денция — дела за счет более легкой квалифи-
кации, скажем так, «уводили» в район, пото-
му что доказать одному судье виновность 
проще, чем двенадцати присяжным.

Но в любом случае судьи к рассмотрению 
дел готовы, все прошли необходимое обуче-
ние. Хотя, бесспорно, это все-таки особый 
процесс. Рассмотрение дел с участием при-
сяжных потребует от судей особой концент-
рации, другого взгляда на само слушание. Да 
в общем-то и другого подхода от адвокатов и 
гособвинителей. Теперь им предстоит дока-
зывать свою правоту не профессиональному 
судье, а людям, далеким от юридических тон-
костей. А это совсем другая история.

Кандидатам в присяжные не нужно бо-
яться идти в суды для рассмотрения дел. Это 
не только гражданский долг, но и уникаль-
ный опыт. А мы, со своей стороны, создали 
во всех судах комфортные условия для рабо-
ты присяжных. В каждом районном суде 
оборудовали по одному специальному залу 
с совещательными и туалетными комната-
ми. Только на Савеловский суд не стали тра-
тить деньги, потому что скоро начнется 
строительство его нового здания, и в проек-
те будет заложено нескольких залов для 
присяжных. Как в зданиях Тверского и Ме-
щанского судов, о которых я говорила: в них 
уже предусмотрено по два таких зала. 

А вот в Нагатинском суде мы вообще сдела-
ли уникальный зал, творчески подойдя к ре-
шению проблемы. Это первый зал в Москве, 
где установлены специальные микрофоны, 
которые могут записывать все голоса однов-
ременно, а потом из всей многоголосицы си-
стема сформирует отдельные голосовые до-
рожки каждого из говоривших. Я не шучу! 
Это как раз предпосылки к внедрению в рабо-
ту судов программ по распознаванию речи. 
Представляете, как быстро секретари смогут 
отписывать протоколы заседаний! И это еще 
не все. У судьи интерактивный стол с сенсор-
ным монитором — он может подключиться к 
разным системам, просмотреть любые мате-
риалы. На трибуне для выступлений установ-
лен монитор, к которому адвокат, гособвини-
тель, да кто угодно, сможет подключить 
флешку и что-то продемонстрировать. Ну и я 
уж не говорю про системы аудиовидеозаписи 
и видеоконференцсвязи. Теперь мы хотим со-
здать подобные залы во всех судах. 
— Недавно вы анонсировали и ряд других 
нововведений, которые должны появить-
ся в московских судах.
— Мы хотим внедрять в судебную систему 
элементы искусственного интеллекта. Сей-
час создание судей-роботов кажется чем-то 
диким, но посмотрите сами, как быстро все 
меняется. Конечно, искусственный интел-
лект никогда не заменит человеческий при 
рассмотрении большей части дел. Но ду-
маю, что формирование проектов судебных 
решений по бесспорным, я всякий раз это 
подчеркиваю, делам вполне уместно и об-
легчит работу.

Помимо этого, мы думаем о развитии и 
применении биометрии, например, при 
идентификации участников. Это весьма акту-
ально при рассмотрении ряда дел, особенно 
в отношении иностранцев. Хотим построить 
ситуационный центр в Мосгорсуде, резерв-
ный ЦОД и многое другое.
— Таганский райсуд по требованию Ро-
скомнадзора запретил Telegram, а вы са-
ми пользуетесь электронными мессенд-
жерами?
— Пользуюсь для личной переписки 
WhatsApp, а Telegram у меня в телефоне ни-
когда не было.

«Из совещательной комнаты мне никто не звонит»
Ольга Егорова о работе московских судей

Когда сотрудникам ДПС запретили задерживать 
судей-нарушителей, я сама попросила полицейских 
фиксировать их действия на видео и отправлять мне

На кого и зачем оказывать давление,  
если вышестоящая инстанция, Верховный суд, 
вправе отменить любое незаконное решение?

Для того чтобы поручительство возымело силу,  
судья должен понимать, что перед обвиняемым есть 
серьезные барьеры на пути возможных побегов
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Кроме того, столичные власти 
настаивают на уменьшении разме-
ра санитарно-защитных зон сорти-
ровочных станций, объектов обез-
вреживания и перегрузки твердых 
коммунальных отходов (ТКО). Для 
мусоросжигательных заводов та-
кая зона может составить 300 м (се-
годня — 500 м для объектов мощно-
стью до 40 тыс. тонн отходов в год 
и 1000 м для объектов мощностью 
cвыше 40 тыс. тонн ТКО в год), а для 
станций переработки и сортировки 
отходов «с использованием откры-
той площадки обращения с прини-
маемыми отходами» сократится с ты-
сячи до 500 м. Ранее глава столичного 
департамента природопользования 
Антон Кульбачевский обращал вни-
мание на необходимость создания 
объектов по обработке, обезврежи-
ванию и утилизации отходов — эко-
технопарков. Но в Москве, по его сло-
вам, их не получится создать из-за от-
сутствия свободных площадей для са-
нитарно-защитной зоны, пояснял он.

Уменьшение таких зон необхо-
димо и для создания «погрузочно-
разгрузочных железнодорожных 
кластеров», говорится в документе. 
Минимальный размер санитарной 
зоны — 100 м — предлагается для 
объектов сортировки и переработ-
ки «с использованием оборудован-
ных зданий, строений и закрытых 
сооружений для обращения с при-
нимаемыми отходами» и «мобиль-
ных установок для сортировки или 
перегрузки несанкционированных 
свалок ТКО». По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, это совпадает с размером же-

лезнодорожных полос отвода. Отме-
тим, Минприроды ранее обсужда-
ло с РЖД проект организации выво-
за мусора из Москвы в регионы: чи-
новники поясняли 

”
Ъ“, что это идея 

природоохранного ведомства, но 
достигнуть договоренности с РЖД 
по тарифным решениям им не уда-
валось. Вчера в правительстве Мо-
сквы не смогли оперативно отве-
тить на просьбу 

”
Ъ“ прокомменти-

ровать проект. При этом, по словам 
знакомого с ситуацией собеседника 

”
Ъ“ в мэрии, идея вывоза ТКО с по-

мощью железных дорог исходит от 
властей Москвы. Другой источник 

”
Ъ“ отмечает, что в мае проект обсу-

ждался в правительстве РФ, и РЖД 
«выразили готовность участвовать». 
Вчера в Минприроды 

”
Ъ“ сообщили, 

что идея все еще обсуждается. В РЖД 
отказались комментировать проект.

Также предлагается изменить Гра-
достроительный кодекс, отменив 
проведение публичных слушаний 
при изменении вида разрешенного 
использования земель для Москвы, 
Санкт-Петербурга и Севастополя, 
что должно обеспечить проведение 
«срочных и среднесрочных иници-
атив правительства Москвы по стро-
ительству объектов по обращению 
с ТКО». Обязательные общественные 
слушания в рамках государственной 
экологической экспертизы при стро-
ительстве мусорных объектов пред-
лагается заменить «на решение спе-
циальной комиссии».

Предлагаемые меры «существен-
но упрощают выделение земли под 
строительство объектов обращения 

с отходами и позволяют не обсуждать 
эти проекты в том режиме, как это 
происходит сейчас», сказал 

”
Ъ“ Алек-

сей Макрушин из ассоциации ЖКХ 
«Развитие». «Ситуация в Москве и Мо-
сковской области с отходами дейст-
вительно очень тяжелая, и вряд ли 
ее можно быстро разрешить в рам-
ках действующего законодательст-
ва,— добавил он.— Поэтому, думаю, 
для разрешения этой проблемы воз-
можно сделать послабления в зако-
нодательстве, если будет обеспечен 
контроль со стороны правительства». 
При этом он подчеркнул, что «пра-
вильно рассматривать этот план как 
разовое исключение, сделанное для 
конкретного случая, а не как посто-
янную систему отношений». В целом 
источники 

”
Ъ“ в отрасли обращения 

с отходами называют маловероят-
ной возможность введения предла-
гаемых изменений в законодательст-
во именно из-за их распространения 
на все субъекты РФ. Также они сомне-
ваются, что «Минприроды, которому, 
вероятно, придется вносить поправ-
ки, возьмет на себя ответственность 
за такую идею».

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина

Столичному мусору 
отмерили семь лет

Как стало известно ”Ъ“, быв-
ший президент Нефтепромбанка 
Александр Борисов, обвиняемый 
в хищении денежных средств 
из собственного кредитного уч-
реждения, по данным следст-
вия, выписывал премии не только 
управляющей делами банка, ко-
торая ему их возвращала, но и са-
мому себе. При этом сотрудни-
ца за год с небольшим получила 
от босса более 22 млн руб., а сам 
господин Борисов за три с поло-
виной года «поощрил» себя на 
215,5 млн руб.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 
(«Присвоение или растрата») было 
возбуждено УВД по ЦАО ГУ МВД Рос-
сии по Москве в сентябре прошлого 
года по заявлению руководства Неф-
тепромбанка. По данным 

”
Ъ“, в хо-

де внутрибанковской проверки бы-
ла обнаружена почти сотня прика-
зов о поощрении сотрудников кре-
дитного учреждения, подписанных 
его бывшим президентом Алексан-
дром Борисовым. Обоснованность 
некоторых из этих решений вызва-
ла сомнение у членов наблюдатель-
ного совета банка, и документы бы-
ли переданы в правоохранительные 
органы.

Первые результаты появились 
через полгода, когда следствие 
установило, что с февраля 2016 по 
апрель 2017 года господин Бори-
сов выписал на имя управляющего 
делами Нефтепромбанка премии 
на общую сумму 22,6 млн руб. При 
этом после допроса этой сотрудни-
цы (она в банке уже не работает) вы-
яснилось, что получаемое возна-
граждение та возвращала своему 
шефу. Из показаний управделами 
следовало, что босс якобы убеждал 
ее, что делается это в интересах кре-
дитного учреждения и все деньги 
возвращаются обратно в банк.

21 марта 2018 года господин Бори-
сов, которого 3 июля прошлого года 
общее собрание акционеров уволи-
ло из Нефтепромбанка (свою долж-
ность он занимал с ноября 2013 го-
да), был задержан. Следствие хода-
тайствовало об аресте экс-банкира, 
но Таганский райсуд Москвы не на-
шел оснований для самой строгой 
меры пресечения и отправил Алек-
сандра Борисова под домашний 

арест. «Стороной обвинения не пред-
ставлено доказательств, свидетельст-
вующих о необходимости примене-
ния к Борисову исключительной ме-
ры пресечения в виде заключения 
под стражу»,— констатировала судья 
Альбина Тимакова. Попытки столич-
ной прокуратуры опротестовать это 
решение в апелляционной инстан-
ции успехом не увенчалась.

Позже выяснилось, что эпизод 
с незаконными выплатами управ-
делами оказался в деле экс-прези-
дента Нефтепромбанка Борисова 
не единственным. По данным 

”
Ъ“, 

в ходе дальнейшего расследования 
было установлено, что аналогич-
ным образом бывший руководитель 
банка поощрял и самого себя. В пе-
риод с января 2014 по май 2017 го-
да Александр Борисов, по данным 
следствия, выписал себе премии на 
215,5 млн руб. В тексте приказов, 

которые подписывал сам же госпо-
дин Борисов, в графе «мотив поощ-
рений» значились такие формули-
ровки: «за достижение особо значи-
мых результатов», «за активную ра-
боту», «за внесение особого вкла-
да» и т. п. Например, 5 мая 2016 го-
да Александр Борисов назначил себе 
премию в размере 5,5 млн руб. за «до-
стижение особо значимых результа-
тов в рамках развития партнерских 
отношений». 2 августа того же года 
господин Борисов оценил свой «осо-
бый вклад в развитие и укрепление 
партнерских отношений» в 7,3 млн 
руб. При этом, как следует из мате-
риалов дела, порой обвиняемый Бо-
рисов премировал себя ежедневно 
и, по сути, за одни и те же результа-
ты работы.

Следствие пришло к выводу, что 
эти деньги у Нефтепромбанка бы-
ли похищены его бывшим прези-
дентом. Однако найти их у экс-бан-
кира во время обыска следствие 

не смогло. Более того, после уволь-
нения господин Борисов обратил-
ся в суд с иском к бывшему работо-
дателю. В частности, бывший пре-
зидент Нефтепромбанка требовал 
3,4 млн руб. за якобы неиспользо-
ванный отпуск, а также возмещение 
неполученной зарплаты со 2 июня 
по 3 июля 2017 года на общую сумму 
10,5 млн руб., 36,3 млн руб. компен-
сации при увольнении и проч. В об-
щей сложности сумма исковых тре-
бований составила около 60 млн руб. 
Впрочем, оснований для удовлетво-
рения заявленных господином Бо-
рисовым требований Пресненский 
райсуд Москвы не нашел. В ходе су-
дебного заседания было установле-
но, что в отпуске истец все же был, 
причем неоплачиваемом, да и ком-
пенсацию, правда без надбавок, при 
увольнении в размере шести окла-
дов (13 млн 800 тыс. руб.) получил.

Защита господина Борисова зая-
вила 

”
Ъ“, что о втором эпизоде в этом 

деле ей ничего не известно. «Обвине-
ние в хищении 22 млн руб. мы счи-
таем незаконным и необоснован-
ным,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Дмитрий 

Кутергин.— Мы предоставили след-
ствию документальные подтвержде-
ния законности действий Александ-
ра Борисова, но пока все они игно-
рируются».

В Нефтепромбанке 
”
Ъ“ подтвер-

дили, что Александр Борисов был 
уволен «в соответствии с решением 
годового общего собрания акционе-
ров банка в связи с неэффективно-
стью деятельности». По мнению ру-
ководства кредитного учреждения, 
«деятельность Борисова в качестве 
руководителя не привела банк к до-
стижению каких-либо финансовых 
результатов, хоть как-то сопостави-
мых с размерами премий, которые 
он себе выписывал».

Олег Рубникович

Банкиру вменили  
особо крупные премии
Экс-президент Нефтепромбанка обвиняется в растрате

Как стало известно ”Ъ“, Ме-
щанский суд Москвы вернул 
в прокуратуру дело создателя 
инвестхолдинга Thor group Оле-
га Батраченко, обвиняемого 
в ста эпизодах мошенничества 
с деньгами частных инвесторов 
из России и Казахстана. Госпо-
дин Батраченко обещал им вы-
сокую доходность от вложений 
в недвижимость в РФ и США. По 
ходу процесса десятки людей, 
считающих себя обманутыми 
вкладчиками Thor, не раз поры-
вались провести митинг прямо 
под дверью зала суда. Но и их 
представители были солидарны 
с защитой господина Батраченко 
в том, что большое количество 
ошибок и разночтений в матери-
алах дела не позволяет вынести 
приговор. Бывшие вкладчики 
опасаются, что теперь дело и во-
все будет прекращено.

Из вынесенного судьей Еленой 
Каракешишевой постановления 
о возвращении дела в прокурату-
ру ЦАО Москвы следует, что поли-
цейское следствие допустило мно-
жество различных ошибок, в ре-
зультате права Олега Батраченко 
на защиту «оказались грубо нару-
шены», а суд на основании полу-
ченных материалов не может вы-
нести приговор. К примеру, рас-
следование по более чем 40 эпи-
зодам было начато уже после то-
го, как у преступлений истекли 
сроки давности. Кроме того, су-
дья указала на множество разноч-
тений в материалах дела относи-
тельно дат и сумм, которые вно-
сили в структуры Thor вкладчики. 
А более чем по десятку эпизодов 
госпожа Каракешишева докумен-
тального подтверждения инвести-
ций либо вовсе не нашла, либо оно 
представляло собой документы на 
английском языке, хотя их пере-
вод на русский обязателен по зако-
ну. Ходатайство о возвращении де-
ла прокурору подавали защитни-
ки Олега Батраченко. Гособвине-
ние никак не отреагировало на ре-
шение суда, однако потерпевшие 
его обжаловали. Рассмотрение их 
апелляции назначено на 19 июня.

Олег Батраченко обвиняется 
в 79 эпизодах крупного и 21 эпизо-
де особо крупного мошенничества 
(ч. 3 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Следовате-
ли УМВД по ЦАО считают, что в се-
редине 2000-х господин Батраченко 
собрал с вкладчиков более 140 млн 
руб., которые перечислялись в рос-
сийские и американские компа-
нии, входящие в Thor group. На со-
браниях потенциальных инвесто-
ров, проходивших в городах Рос-
сии и Казахстана, бизнесмен гово-
рил о доходности вложений в его 
компанию в размере 16–20% годо-
вых. Из слов Олега Батраченко сле-
довало, что собранные деньги шли 
на девелоперские проекты в России 
и США, в деревообработку в Мос-
ковской области, а также в различ-
ные ценные бумаги. До сих пор на-

ходящиеся в открытом доступе ви-
деозаписи выступлений Олега Ба-
траченко свидетельствуют, что он 
мог более часа рассказывать о выго-
дах инвестиций в Thor, впечатляя 
собравшихся специализированны-
ми терминами и цифрами. Затем 
он предлагал заинтересовавшимся 
подписать договоры займа со струк-
турами Thor и ряд других бумаг. 
Среди них было соглашение о том, 
что все споры разрешаются вне рос-
сийской юрисдикции. Чаще всего 
деньги вкладчиков перечислялись 
в иностранные банки, среди кото-
рых в деле фигурируют американ-
ский JP Morgan и швейцарский UBS. 
В обмен вкладчики получали что-то 
наподобие ваучеров, свидетельст-
вующих об их инвестициях.

Очень крупных инвесторов 
в Thor, по всей видимости, не бы-
ло: «средний чек» составлял око-
ло 1 млн руб., а крупнейшие вклад-
чики отдали более 40 млн руб. каж-
дый. Следствие признало потер-

певшими несколько десятков че-
ловек, но считают себя таковыми 
сотни. Среди них преимуществен-
но простые служащие и пенсионе-
ры, но есть и целая группа глухоне-
мых. Многие вкладчики приходи-
ли в суд, пытались попасть в зал, где 
шло заседание, и громко выражали 
протест.

Теперь они опасаются, что дело 
и вовсе будет прекращено. «Но мы 
ждем от следствия, чтобы оно как 
можно быстрее вернуло исправ-
ленное дело на рассмотрение су-
да»,— сказал 

”
Ъ“ Руслан Маслов, 

координатор крупнейшего сооб-
щества бывших вкладчиков Thor. 
«Наши ходатайства отклонялись, 
а сам Батраченко безнаказанно на-
рушал условия домашнего ареста, 
под которым находится до сих пор. 

Да и следствие рассмотрело толь-
ко часть заявлений от потерпев-
ших. В реальности нас 1,5 тысячи, 
а ущерб — миллиарды»,— говорят 
вкладчики.

«Это уникальное дело, когда за-
щита и представители потерпев-
ших солидарны в том, что матери-
алы надо возвращать. Причем суд, 
по всей видимости, пытался хоть 
как-то помочь сохранить лицо об-
винению и следствию. В его реше-
нии указана лишь сотая часть име-
ющихся в деле нарушений. Чего 
стоит только то, что полицейские 
за три часа возбудили более 90 дел 
в отношении Батраченко. Это тех-
нически нереально. Дело было в де-
кабре. Такое ощущение, что они 
просто делали статистику»,— ска-
зал, в свою очередь, 

”
Ъ“ адвокат Ев-

гений Мартынов, представляющий 
интересы бизнесмена. Он рассчи-
тывает на то, что уголовное дело бу-
дет прекращено.

Всеволод Инютин

Привлекательные вклады 
не понравились суду
Дело о крупном международном мошенничестве 
возвращено в прокуратуру

В тексте приказов, которые подписывал 
господин Борисов, в графе «мотив  
поощрений» значились такие формули-
ровки: «за достижение особо значимых  
результатов», «за активную работу»,  
«за внесение особого вклада» и т. п

Рамки действующих за-
конов не позволяют ре-
шить проблему мусора 
в столичном регионе 
ФОТО ВИКТОР ГУСЕЙНОВ/

PHOTOXPRESS.RU

Многие вкладчики приходили в суд, 
пытались попасть в зал, где шло заседа-
ние, и громко выражали протест. 
 Теперь они опасаются, что дело  
и вовсе будет прекращено
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Готовь саммит летом
Владимир Путин и Дональд Трамп договариваются о встрече в июле

Президенты России и США  готовятся 
провести встречу в июле. Об этом 
 сообщила газета The Washington Post, 
 согласно которой общение двух лидеров 
может быть приурочено к поездке До-
нальда Трампа на саммит НАТО в Брюс-
сель 11–12 июля. О подготовке к встре-
че двух лидеров, которая может пройти 
в одной из европейских столиц, свиде-
тельствуют также многочисленные утеч-
ки и дипломатические источники ”Ъ“. 
Впрочем, несмотря на высокую веро-
ятность июльского саммита, источни-
ки ”Ъ“ не исключают его срыва: в Белом 
доме есть немало противников встречи, 
настаивающих, что для Дональда Трам-
па она будет иметь смысл только в слу-
чае прорывной договоренности хотя бы 
по одной из ключевых проблем россий-
ско-американской повестки.

О том, что в ходе намеченного на вторую 
декаду июля визита в Европу президент США 
Дональд Трамп может встретиться со своим 
российским коллегой Владимиром Путиным, 
сообщала газета The Washington Post, ссыла-
ясь на «представителя администрации США 
высокого ранга и двух дипломатов». Помимо 
собственных источников в Белом доме The 
Washington Post напоминает заявления само-
го Дональда Трампа, которые в прошлую пят-
ницу он сделал вначале в интервью телекана-
лу Fox News, а затем в ходе общения с группой 
журналистов в Вашингтоне. Так, отвечая на 
вопрос одного из репортеров, собирается ли 
он встречаться с Владимиром Путиным уже 
этим летом, Дональд Трамп подтвердил такую 
возможность: «Да, возможно, мы встретим-
ся». Впрочем, никаких подробностей того, где 
и когда может пройти саммит, он не сообщил.

Отсутствие большей конкретики по по-
воду встречи Дональда Трампа и Владимира 
Путина The Washington Post связывает с про-
должающейся в Вашингтоне борьбой между 
различными группами влияния и отсутстви-
ем единого мнения о том, нужно ли спешить 
с такой встречей. «Лично я не хотел бы, что-
бы мой президент оказался на встрече, где 
ему пришлось бы говорить о дачах или о си-
туации с численностью сотрудников в по-
сольствах. Необходимо проделать большую 
работу перед проведением подобной встре-
чи»,— приводит газета слова неназванного 
представителя Госдепа.

Информацию о прохладном отношении 
многих членов команды Трампа к инициа-
тиве главы Белого дома подтверждает и быв-
ший замглавы МИД РФ, директор Центра по-
литических исследований Андрей Федоров, 
ссылающийся на свои источники в американ-
ском дипломатическом ведомстве. «Оппонен-
том идеи июльского саммита, в частности, вы-
ступает советник президента по националь-
ной безопасности Джон Болтон. Известный 
своим критическим отношением к России, го-
сподин Болтон настаивает, что такая встреча 
для Дональда Трампа имела бы смысл только 
в том случае, если бы он смог гарантирован-
но занести ее себе в актив, подобно саммиту 
с северокорейским лидером Ким Чен Ыном 
в Сингапуре,— пояснил 

”
Ъ“ Андрей Федоров 

и добавил: — В Белом доме пока нет уверен-
ности в том, что саммит с Владимиром Пути-
ным Дональд Трамп сможет предъявить своим 
противникам как внешнеполитическую побе-
ду перед ноябрьскими выборами в Конгресс 
США. Такой победой могла бы, к примеру, 
стать договоренность возобновить переговор-
ный процесс по ядерному разоружению и под-
держанию стратегической стабильности».

Вероятность встречи двух президентов 
в июле подтверждают и в Москве, впрочем 
высказываясь весьма осторожно и избегая 

деталей. «Не исключаем»,— заявил «РИА Но-
вости» пресс-секретарь Владимира Путина 
Дмитрий Песков, отвечая на вопрос о том, 
возможен ли российско-американский сам-
мит этим летом. «Вы знаете, что саму необхо-
димость проведения такой встречи оба пре-
зидента обсуждали в ходе последнего теле-
фонного разговора. В том числе, что и Ве-

на может стать таким городом»,— пояснил 
Дмитрий Песков агентству «Интерфакс».

В свою очередь, высокопоставленный ди-
пломатический источник в Москве подтвер-
дил 

”
Ъ“, что в этом году перспектива россий-

ско-американской встречи в верхах обсужда-
лась не раз. «Российская сторона давала по-
нять, что готова к переговорам при условии, 
что они пройдут не в Вашингтоне, однако 
конкретных предложений от американской 
стороны до последнего времени не поступа-
ло»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“.

Между тем сопоставление графиков До-
нальда Трампа и Владимира Путина свиде-
тельствует о том, что оптимальным «окном 
возможностей» для российско-американ-
ской встречи в верхах могут стать даты 13–14 
июля. Для Дональда Трампа более логично 
проводить такую встречу не до саммита НА-
ТО, намеченного на 11–12 июля в Брюсселе, 

а сразу после него — в этом случае россий-
ско-американский саммит станет «хитом» ев-
ропейского турне президента США.

Встреча с Дональдом Трампом до самми-
та НАТО была бы не слишком удобна и для 
Владимира Путина, учитывая, что 10–11 ию-
ля пройдут два полуфинала чемпионата ми-
ра по футболу. Весьма вероятно, что россий-
ский президент пожелает присутствовать на 
одном или двух матчах, чтобы принять сво-
их коллег, чьи сборные сыграют в полуфи-
нале. Для Владимира Путина встречи с кол-
легами будут иметь еще большее значение, 
если в полуфинал пройдут Франция или Гер-
мания (ключевые страны ЕС) и их лидеры 
прилетят поддержать свои сборные.

Если же провести встречу с Дональ-
дом Трампом после саммита НАТО, то про-
блем с рабочим графиком Владимира Пу-
тина не будет (финал чемпионата мира — 
15 июля).

Что касается места встречи, то оптималь-
ным вариантом выглядит уже упомянутая 
Дмитрием Песковым в связи с последними 
телефонными переговорами двух президен-
тов Вена. Входящая в западное сообщество 
Австрия имеет внеблоковый статус. Нако-
нец, географически австрийская столица 
расположена удобно: Дональду Трампу из 
Брюсселя лететь полтора часа, Владимиру 
Путину из Москвы — два с половиной.

Еще одним вариантом «нейтральной ев-
ропейской столицы» могут стать Хельсинки, 
в отличие от «столицы НАТО» Брюсселя, в ко-
торой появление Владимира Путина полно-
стью исключено.

«С дипломатической точки зрения, если 
российско-американский саммит будет при-
вязан к европейскому турне Дональда Трампа, 
то наиболее приемлемым для обеих сторон 
местом в самом деле может стать Вена. Если же 
говорить о времени встречи, то для Дональда 
Трампа реальнее проводить ее уже после сам-
мита НАТО, когда будут известны его итоги»,— 
пояснил 

”
Ъ“ зампред совета Ассоциации рос-

сийских дипломатов Андрей Бакланов. «Во-
прос о российско-американской встрече в вер-
хах давно назрел и даже перезрел. Отсутствие 
переговоров на высшем уровне по Сирии, 
взаимодействия в военной сфере и по дру-
гим ключевым проблемам безопасности ста-
новится просто опасным. В этом смысле сам-
мит Дональда Трампа и Владимира Путина, 
если он состоится, создаст новый, более благо-
приятный климат в отношениях Москвы и Ва-
шингтона. В то же время ни у кого не должно 
быть завышенных ожиданий, учитывая, что 
нынешняя администрация в Белом доме до 
последнего времени выглядела неприспосо-
бленной для долгоиграющих договоренно-
стей»,— продолжает господин Бакланов.

Впрочем, директор Фонда изучения США 
имени Франклина Рузвельта (МГУ) Юрий Ро-
гулев придерживается несколько иного мне-
ния. «Несмотря на то что Дональд Трамп по-
ка не готов к полномасштабному улучшению 
отношений с Россией, он демонстрирует по-
следовательность в выполнении своих пред-
выборных обещаний, одним из которых бы-
ла нормализация отношений с Москвой. По 
мере того, как расследование предполагае-
мого 

”
российского вмешательства“ в прези-

дентские выборы в США выдыхается, в свя-
зи с чем российская тема утрачивает для не-
го свою прежнюю 

”
токсичность“, Дональд 

Трамп все более активно пытается перезапу-
стить отношения с Москвой. Еще одним на-
поминанием об этом стал призыв на самми-
те 

”
группы семи“ в Канаде вернуть Россию 

в клуб мировых держав и снова превратить 
G7 в G8»,— напоминает Юрий Рогулев.

Сергей Строкань

В Вашингтоне считают, что встре-
ча Владимира Путина и  Дональда 
Трампа будет целесообразна 
только в том случае, если прези-
денты России и США смогут дого-
вориться о чем-то существенном  
ФОТО SPUTNIK/MIKHAIL KLIMENTYEV/ 

KREMLIN VIA REUTERS

Александр 
Марьясов, 
бывший посол РФ в Иране  
(2001–2005)

Можно ли спасти 
ядерную сделку  
с Ираном?

Заместитель главы МИДа Сергей Ряб-
ков объявил, что Россия в ближайшее 
время проведет переговоры со стра-
нами, остающимися приверженны-
ми иранской ядерной сделке. Удаст-
ся ли ее спасти? С полной уверенно-
стью ответить на этот вопрос сегодня, 
пожалуй, никто не возьмется. Слиш-
ком много факторов могут повлиять 
на судьбу Совместного всеобъемлю-
щего плана действий (СВПД), из кото-
рого 8 мая вышли США. Будет ли пре-
зидент США Дональд Трамп последо-
вателен в реализации объявленных 
им «беспрецедентно жестких» санк-
ций против Ирана, а также вторичных 
санкций против европейских стран, 
чьи компании продолжат сотрудниче-
ство с Тегераном? Хватит ли европей-
ским участникам сделки политиче-
ской воли и юридических инструмен-
тов противостоять давлению США? До-
станет ли Тегерану стратегической вы-
держки и хладнокровия не спровоци-
ровать Вашингтон и Тель-Авив на си-
ловую конфронтацию? Если «евро-
тройка» поддастся американскому 
давлению, то смогут ли Китай, Россия 
и другие страны заменить европейцев 
в торгово-экономических связях в до-
статочной степени, чтобы предотвра-
тить выход Ирана из СВПД и опасную 
эскалацию его ядерной деятельности?

Как следует из презентованной не-
давно госсекретарем США Майком 
Помпео новой американской страте-
гии в отношении Ирана, США пола-
гают, что введение жестких санкций 
и усиление политико-экономическо-
го давления на исламскую республи-
ку приведут к серьезному обострению 
ее внутренних социально-экономи-
ческих проблем и вынудят иранские 
власти сесть за стол переговоров на 
американских условиях. А если это-
го не случится, то под напором усили-
вающихся протестных выступлений 
населения в стране рано или поздно 
произойдет смена режима. Все это го-
ворит о том, что нынешняя админис-
трация США плохо знает или не при-
нимает в расчет менталитет и психо-
логию иранцев, реалии иранской дей-
ствительности. Исламская Республи-
ка Иран в течение всей своей почти 
40-летней истории не раз сталкива-
лась с серьезными внешними угроза-
ми, которые лишь сплачивали иран-
цев. Что касается смены режима, то се-
годня и в обозримом будущем такая 
возможность практически исключе-
на. Молодежь не готова, как это было 
40 лет назад, к радикальным действи-
ям. В стране нет сильной и организо-
ванной оппозиции. Властные и право-
охранительные структуры контроли-
руют ситуацию и пресекают проявле-
ния инакомыслия. 

Иранские власти, включая верхов-
ного руководителя Али Хаменеи, по-
нимают важность сохранения СВПД 
даже без участия США. Поэтому, не-
смотря на антиамериканскую и анти-
западную риторику и выдвигаемые уг-
розы и ультиматумы, Тегеран продол-
жает придерживаться обязательств по 
венским договоренностям и ведет пе-
реговоры с остальными участника-
ми ядерной сделки с целью выработ-
ки минимизации последствий вводи-
мых США санкций и сохранения хотя 
бы минимально приемлемых для Те-
герана условий и торгово-экономиче-
ских бонусов, которые оправдывали 
бы его участие в СВПД. При этом Иран 
надеется, что на этот раз ЕС будет бо-
лее решительно отстаивать свои тор-
гово-экономические и геополитиче-
ские интересы в условиях усиления 
трансатлантических противоречий 
и торговой войны с США. Надежды на 
сохранение СВПД Иран возлагает так-
же на Китай и Россию, полагая, что не-
зависимая внешняя политика и укре-
пляющийся экономический потенци-
ал этих стран будет способствовать вы-
живанию ядерной сделки как важней-
шего достижения политики ядерного 
нераспространения и фактора укре-
пления региональной стабильности. 
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Иран надеется, что на 
этот раз ЕС будет бо-
лее решительно отста-
ивать свои интересы

Aquarius уплывает за новыми пассажирами
В ЕС не справляются с потоком мигрантов через Средиземное море

Спасательное судно Aquarius с беженца-
ми из Африки причалило вчера к испан-
скому берегу. Более 600 его пассажиров 
смогут теперь обратиться за  убежищем 
или видом на жительство в Испании 
и Франции. Однако конфликт между 
 европейскими странами вокруг само-
го востребованного и одного из самых 
популярных миграционных маршрутов 
на этом не исчерпан: в теплый сезон че-
рез Средиземное море пойдут все новые 
и новые суда с мигрантами, принимать 
которые Рим уже отказался.

Утром 17 июня к берегу испанской Ва-
ленсии под аплодисменты на борту и с бе-
рега причалило судно Aquarius с мигран-
тами из Африки. Испанские СМИ и соцсе-
ти заполнили фотографии беженцев: на од-
них снимках они с палубы корабля машут 
руками людям на берегу, на других — уже 
спустившись на сушу, улыбаются и обни-
мают друг друга. В европейских водах пас-
сажиры Aquarius провели полторы неде-
ли, за что в СМИ их уже прозвали «Одиссе-
ями XXI века».

Aquarius — бывшее немецкое рыбоохран-
ное судно, которое уже несколько лет арен-
дует неправительственная организация SOS 
Mediterranee. На борту этого судна правоза-
щитники неоднократно переправляли в Ев-
ропу мигрантов из Африки и Сирии — тех, 
кто терпел бедствие в водах Средиземного мо-
ря. В этот раз судно следовало из Ливии в Ита-
лию, однако итальянское правительство отка-
залось пустить мигрантов в страну и 12 июня 
закрыло свои порты для судов с беженцами. 
В результате принять пассажиров корабля со-
гласилась Испания — а значит, ему пришлось 

пройти по морю не 400 км, как планирова-
лось первоначально, а в четыре раза больше.

«Утром шел дождь, палуба и ступени мо-
крые и скользкие. В основном люди лежат на 
полу — беременные женщины, кормящие 
матери, младенцы и маленькие дети, паци-
енты с ожогами и те, кого удалось вытащить 
из воды»,— рассказал об атмосфере на борту 
в последние часы путешествия координатор 
«Врачей без границ» Алойс Вимар. В 2016 го-
ду СМИ сообщали, что Aquarius способен вме-
стить до 500 человек, но на этот раз на борту 
оказались 629 беженцев. На перегруженном 
корабле собрались люди из 26 стран, в частно-
сти, из Алжира, Ливии, Марокко, Нигерии, Се-
негала, Южного Судана, а также из Афганиста-
на, Пакистана и Бангладеш. В Twitter «Врачей 
без границ» приведены свидетельства пасса-
жиров судна: женщины из Сьерра-Леоне, бе-
жавшей с дочерями от угрозы женского обре-
зания; тех, кому пришлось столкнуться с на-
силием и рабством в Ливии, с голодом в пу-
стыне Сахаре. Чтобы переправить всех миг-
рантов от берегов Италии в Испанию, ита-
льянская береговая охрана передала на борт 
воду, продовольствие и игрушки для детей, 
а также выделила два дополнительных судна, 
Dattilo и Orione, и несколько сотен полицей-
ских и пограничников для сопровождения.

На берегу Валенсии мигрантов встрети-
ли работники Красного Креста Испании, по-
лиция, юристы и волонтеры: они осматрива-
ли прибывших, оказывали им медицинскую 
помощь и помогали заполнять документы. 
По результатам медосмотра более двух десят-
ков человек доставили в больницы.

Для большинства прибывших в Валенсию 
людей долгий путь из Африки закончится по-

сле медосмотра и оформления необходимых 
документов. Их разместят сначала во времен-
ных лагерях для беженцев, потом — в посто-
янных. Но убежище получат не все, предупре-
ждают в Европе. Спасенным предстоит прой-
ти проверку по линии безопасности и обра-
титься за убежищем или видом на жительст-
во, если они имеют на это право. Часть миг-
рантов отправится во Францию, которая со-
гласилась рассмотреть отдельные заявки 
на получение убежища. По данным испан-
ских СМИ, заявления на переезд во Францию 
в основном пишут граждане Алжира и Ма-
рокко, стран, в которых распространен фран-
цузский язык. Официальный представитель 
французского правительства Бенжамен Гри-
во в эфире телеканала France 3 при этом от-
метил, что власти страны пока не могут ска-
зать, сколько мигрантов с судна в итоге смо-
гут остаться на французской территории. 
«Франция примет их, если они будут соответ-
ствовать критериям, которые мы определили 
в законе»,— отметил господин Гриво.

Хотя история с Aquarius, за которой це-
лую неделю следили все европейские СМИ, 
завершилась, к компромиссу по поводу миг-
рантов европейские страны за это время не 
пришли. Ряд видных политиков и общест-
венных деятелей, включая папу римского, 
в эти дни призвали помнить прежде всего об 
идеалах человечности: в Средиземном море 
только с начала этого года утонули более 500 
человек, и бросать без помощи новых стра-
ждущих лучшей жизни негуманно.

С другой стороны, по данным опросов, ре-
шение итальянских властей отказать в прие-
ме очередному судну с беженцами поддержа-
ли 80% итальянцев. По данным европейского 

статистического агентства Eurostat, числен-
ность просителей убежища в ЕС увеличилась 
с полумиллиона в 2014 году до 1,2 млн в 2015–
2016 годах, а затем в прошлом году снизилась 
до 650 тыс. Около 20% этих заявок получила 
Италия (еще почти треть — Германия и деся-
тую часть — Греция). Остальные 25 стран ЕС го-
товы принимать у себя куда меньше беженцев. 
С начала года Италия приняла 40% мигрантов, 
переправившихся в Европу через Средизем-
ное море, Греция — около 35%, Испания — 25%.

В этих условиях Рим выразил возмуще-
ние упреками в свой адрес. Поблагодарив 
Испанию за прием 629 мигрантов, глава 
МВД Италии Маттео Сальвини добавил: он 
был бы еще больше благодарен, прими Ис-
пания 66 629 мигрантов — столько, сколько 
Италия за один прошлый год. Теперь, как за-
явил в пятницу по итогам встречи с француз-
ским президентом Эмманюэлем Макроном 
премьер Италии Джузеппе Конте, Рим под-
готовит для партнеров собственные предло-
жения по радикальному изменению Дублин-
ского соглашения по приему мигрантов. «На-
ша коллективная организация неудовлетво-
рительна. Ее меры не адаптированы к ситуа-
ции. Европе не хватает эффективности и со-
лидарности»,— признал его собеседник.

Между тем Маттео Сальвини предупре-
дил вчера: у берегов Ливии находятся еще 
два судна с беженцами и Италия заранее 
предупреждает, что не будет их принимать. 
«Врачи без границ» и другие правозащитни-
ки парируют: они продолжат спасать жизни 
людей и Aquarius тоже вскоре отправится за 
новыми пассажирами.

Екатерина Мареева,  
Галина Дудина
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Сопоставление графиков Дональда Трампа 
и Владимира Путина свидетельствует о том, 
что оптимальным «окном возможностей» 
для российско-американской встречи в верхах 
могут стать даты 13–14 июля



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22851,75 (+113,14)
РТС 1117,04 (−23,93)
FTSE 100 7633,91 (−131,88)

DAX 30 13010,55 (−96,55)
DJIA 25090,48 (−84,83)
NASDAQ Composite 7746,38 (−14,66)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.06.18
Австралийский доллар 46,8195
Английский фунт 83,1455
Белорусский рубль** 31,3034
Датская крона* 97,5871

Доллар США 62,6851
Евро 72,5329
Индийская рупия*** 92,2111
Казахский тенге*** 18,6286

Канадский доллар 47,7237
Китайский юань* 97,6890
Норвежская крона* 77,1082
СДР 89,1859

Сингапурский доллар 46,5645
Новая турецкая лира 13,2177
Украинская гривна* 23,8233
Шведская крона* 71,5747

Швейцарский франк 62,8990
Японская иена*** 56,7517
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Повышение пенсионного возра-
ста даже на фоне стартовавшего в тот 
же день чемпионата мира по футбо-
лу вызвало бурную общественную ре-
акцию. В субботу на Российской трех-
сторонней комиссии, традиционно 
скорее лояльной к решениям прави-
тельства, реформа вызвала возраже-
ния ряда профсоюзов. Они же объяви-
ли в интернете сбор подписей против 
новаций — его уже поддержали более 
1 млн человек. В Новосибирске про-
шел митинг против инициативы пра-
вительства, попробуют организовать 
акции и в других городах.

Возраст большинства протесту-
ющих точно оценить невозможно, 
но скорее всего они находятся в диапа-
зоне 45–55 лет, когда выход на улицу 
с плакатом еще не труден, а интернет 
уже знаком. При этом, не оспаривая 
важность попытки диалога с государст-
вом, необходимо помнить, что значи-
мым повышение пенсионного возра-

ста будет для меньшинства — тех, кто 
выходит на пенсию в ближайшие годы 
(это около 10 млн человек). Для осталь-
ных реформа — не более чем повод за-
думаться о старости.

При этом не стоит забывать, что 
и способов компенсировать недопо-
лученный от пенсии доход у потенци-
альных пенсионеров ближайших лет 
все еще много. Это и пособие по без-
работице, которое пожилому челове-
ку при наличии стажа оформить мож-
но, и пенсия по инвалидности (вряд 
ли при нынешнем уровне коррупции 
в здравоохранении ее сложно выпра-
вить), и корректировка стажа с учетом 
периода 90-х годов. Тем же, кому вы-
ход на пенсию предстоит в следующие 
20 лет, даже эти практики не понадо-
бятся. За последнее десятилетие пра-
вительство инициировало около пяти 
реформ пенсионной системы и ее ча-
стей — и ни одна не продержалась в не-
изменном состоянии более пары лет. 
Поэтому думать сейчас о том, как бу-
дет выглядеть система через столько 
лет, бессмысленно. При особой склон-
ности к планированию стоит, навер-
ное, обратить внимание на индивиду-
альный пенсионный капитал — еще 
одну инициативу правительства, ко-
торая, возможно, все же сделает пен-
сионные накопления собственностью 
граждан. Россиянам же младше 35 лет 
нынешнее повышение пенсионного 
возраста не грозит ничем — в ближай-
шие полвека кардинально изменят-
ся даже сами понятия «пенсия» и «ра-
бота». Не обязательно, впрочем, что 
в лучшую сторону — пока в мире нет 
однозначного ответа на вопрос, как на-
копить на пенсию, кроме как работать 
как можно дольше.

Да и для правительства объявлен-
ное решение о пенсионном возрасте — 
не возможность навсегда закрыть не-
приятный вопрос о балансировании 
системы, а начало целого ряда ее из-
менений. Так, в выходные вице-премь-
ер Татьяна Голикова уже заявила о воз-
можности в будущем отказаться от еще 
одного компонента — балльного прин-
ципа расчета. Вопрос в том, будет 
ли правительство проводить под ка-
ждое такое решение чемпионат мира: 
на такие отвлекающие маневры ника-
ких денег, даже сэкономленных за счет 
пенсионной системы, не хватит.

правила  
игры

Людям младше 35 лет 
нынешнее повышение 
пенсионного возраста 
не грозит ничем — 
за полвека изменятся 
даже сами понятия 
«пенсия» и «работа», и 
не факт, что к лучшему

в пенсионные реформы анализирует 
корреспондент отдела экономики

Анастасия 
Мануйлова

Нетипичные сделки выходят в онлайн
Их признаки ЦБ опубликует в интернете

Регулятор будет публиковать и регуляр-
но обновлять на своем сайте призна-
ки нетипичных сделок, которые могут 
быть отнесены финансовыми органи-
зациями к сомнительным с точки зре-
ния антиотмывочного законодательст-
ва. Попадание в такой список не озна-
чает обязательной блокировки опера-
ции, но она должна привлечь присталь-
ное внимание банка. Банковские кли-
енты теперь смогут оперативно учиты-
вать меняющиеся требования ЦБ, а фи-
нансистам придется столь же оператив-
но перенастраивать свои системы мо-
ниторинга.

Банк России опубликовал проекты указа-
ний, меняющих требования к правилам вну-
треннего контроля в банках и некредитных 
финансовых организациях в сфере противо-
действия отмыванию преступных доходов 
и финансированию терроризма (ПОД/ФТ). 
Главная новация — перечень признаков, ука-
зывающих на необычный характер сделок, 
теперь будет размещаться непосредственно 
на сайте ЦБ. Сейчас эти перечни оформлены 
как приложения к положениям 375-П и 445-
П Банка России и не публикуются отдельно.

Цель изменений — возможность опера-
тивной корректировки ЦБ перечня необыч-
ных операций не через внесение поправок 
в нормативный документ, а через публика-
цию изменений на сайте ЦБ, поясняет заме-
ститель руководителя НП «Национальный со-
вет финансового рынка» Александр Наумов. 
«Оба положения ЦБ зарегистрированы Ми-
нюстом, а значит, и все изменения в эти доку-
менты должны проходить длительную про-
цедуру общественного обсуждения, а потом 
также регистрации в Минюсте,— отмечает 
глава КА 

”
Старинский, Корчаго и партнеры“ 

Евгений Корчаго.— Вывод же перечня из ста-
туса нормативного акта позволит вносить из-
менения мгновенно».

Для клиентов появление перечней в он-
лайн — благо, у них появится возможность 
оперативно принять меры. Хотя сами по себе 
нетипичные операции или сделки не явля-
ются основанием для приостановки или бло-
кировки со стороны финансовой организа-
ции, они должны привлечь ее пристальное 
внимание: пройти проверку, и в случае от-
несения их к подозрительным или сомни-
тельным к ним могут быть применены меры 
в рамках 115-ФЗ. «Сейчас, если ЦБ необходи-

мо оперативно отреагировать на меняющу-
юся ситуацию, например на появление ка-
ких-то новых схем, регулятор не может вне-
сти изменения в перечень и потому рассыла-
ет рекомендательные письма, на основании 
которых банки вносят изменения в свои пра-
вила внутреннего контроля,— рассказыва-
ет сопредседатель комитета по ПОД/ФТ Ассо-
циации российских банков Алексей Тимош-
кин.— Таким образом, клиент не может ви-
деть полный перечень всех операций, кото-
рые ЦБ и банки считают необычными». При 
публикации же перечня на сайте ЦБ эти све-
дения будут доступны.

В Банке России подчеркивают, что в ос-
нове предложенных изменений лежит же-
лание побудить поднадзорных быстро реа-
гировать на меняющиеся реалии. «Размеще-
ние перечней на сайте позволит банкам и не-
кредитным финансовым организациям бо-
лее оперативно 

”
настраивать“ свои системы 

внутреннего 
”
противолегализационного“ 

контроля»,— отметили в ЦБ. При этом не сто-
ит воспринимать публикуемый перечень как 
окончательный, подчеркивают там. «У банков 
и НФО сохраняется возможность дополнять 
перечни признаков, указывающих на нео-

бычный характер сделок, по своему усмотре-
нию»,— отметили в пресс-службе ЦБ.

У финансистов идея регулятора энтузи-
азма не вызвала. Действующая редакция 
375-П дает кредитным организациям три ме-
сяца на приведение своих правил внутрен-
него контроля в соответствие с вносимыми 
в данное положение изменениями, в том чи-
сле и в перечень операций с признаками не-
типичных. Согласно проекту, перечень при-
знаков, указывающих на необычный харак-
тер сделки, появившийся в сети интернет, 
должен применяться кредитными органи-
зациями по истечении 30 дней после дня его 
размещения. «То есть банки должны раз в ме-
сяц после обновления перечня менять свои 
правила внутреннего контроля,— отмечает 
Александр Наумов.— В таком режиме банки 
их еще не обновляли».

В ЦБ отмечают, что игроки «будут распола-
гать необходимым временем для адаптации 
к модифицированным критериям». Кроме 
того, регулятор готов пойти на уступки: «про-
екты могут быть скорректированы, в том чи-
сле в части периодичности проведения соот-
ветствующих мероприятий».

Вероника Горячева

AliExpress поставит на точки
Маркетплейс откроет пункты самовывоза

Крупнейшая по аудитории в России 
торговая площадка AliExpress, вхо-
дящая в китайскую Alibaba Group, 
в партнерстве с Dynamic Parcel Distri-
bution (DPD) начнет доставлять заказы 
в пункты выдачи и постаматы. Это по-
зволит российским покупателям быс-
трее получать посылки, рассчитывают 
в компании. Ставку на самовывоз за-
казов покупателями делают и другие 
крупные участники российского рын-
ка e-commerce, включая «Яндекс.Мар-
кет» и Ozon.ru.

С 19 июня AliExpress запускает услугу по-
лучения заказов через пункты выдачи и пос-
таматы, сообщил 

”
Ъ“ представитель маркет-

плейса. Новый формат будет доступен для 
покупателей в ста городах России через бо-
лее чем 1,8 тыс. пикап-зон, среди которых 
пункты PickPoint, салоны «Ростелекома» 
и Tele2, постаматы Qiwi и Pulse Express. Ло-
гистическим партнером проекта выступит 
компания DPD. Гендиректор PickPoint Над-
ежда Романова и представитель DPD под-
твердили 

”
Ъ“ эту информацию.

Сроки получения сократятся, рассчи-
тывают в AliExpress. Жители крупней-
ших городов через услугу экспресс-достав-

ки смогут получить посылки в среднем че-
рез 8–15 дней после заказа, что почти в два 
раза быстрее, чем обычно. «Сейчас у AliEx-
press работает несколько вариантов полу-
чения заказов, включая курьерскую и по-
чтовую доставку. Средний срок варьирует-
ся от 14 до 30 дней»,— уточняют в компа-
нии. На старте для получения в постаматах 
будет доступно более 3 млн наиболее попу-
лярных товаров из категорий электрони-
ки, аксессуаров и одежды. Для таких зака-
зов будут ограничения по размеру и весу — 
до 15 кг и не более 60х40х30 см.

AliExpress — один из самых популярных 
онлайн-ресурсов в России. По данным Me-
diascope за апрель, сайт торговой площад-
ки — восьмой по десктопной аудитории 
в стране. В Tmall и AliExpress не раскрывают 
данные о посещаемости и количестве зака-
зов. По оценке SimilarWeb, в мае 2018 года 
страницу Tmall.Aliexpress.com посетили 
около 9 млн раз, доля визитов из России со-
ставила 79,33%, то есть почти 7,2 млн. Aliex-
press.com посетили 544 млн раз, россий-
ская доля — 26,69%, то есть более 145 млн 
визитов.

В октябре о начале доставки в пункты вы-
дачи и постаматы в партнерстве с DPD в Рос-

сии сообщила другая входящая в Alibaba 
Group торговая площадка Tmall. «Доля пи-
кап-заказов в российской Tmall составляет 
10%, и мы планируем и дальше увеличивать 
ее, а также сравнять эти доли с AliExpress 
до конца этого года»,— надеется гендирек-
тор AliExpress в России Лю Вей. Кроме того, 
так Tmall рассчитывает «снизить нагрузку» 
на «Почту России», на которую сейчас прихо-
дится наибольшая доля доставок.

Ставку на самовывоз делают все больше 
участников российского рынка интернет-
торговли. По словам топ-менеджера круп-
ной компании в российской e-commerce, 
главная причина этого в экономике: «С точ-
ки зрения издержек для участников рын-
ка e-commerce это вдвое дешевле, чем ку-
рьерская доставка». По его оценке, средняя 
по рынку доля этого канала уже достигает 
40–45%, в стране уже сложилась сеть из 12–
15 тыс. точек, «а это неплохая альтернатива 

”
Почте России“«. В трансграничной же тор-

говле с ее низким средним чеком курьер-
ская доставка просто бессмысленна, указы-
вает он. «Доставка до пунктов выдачи на 20% 
дешевле для покупателя, чем курьерская, 
и зачастую удобнее»,— объясняет коммер-
ческий директор DPD в России и странах 

СНГ Леонид Зондберг. Он ссылается на дан-
ные исследования DPDgroup, согласно кото-
рым более 80% опрошенных российских он-
лайн-покупателей хотели бы сами забирать 
посылки в пунктах выдачи.

В ноябре 2017 года Ozon.ru объявил о пла-
нах по созданию собственной сети поста-
матов для доставки товаров и инвестици-
ях в это направление до 1 млрд руб. в бли-
жайшие три года. Как рассказали 

”
Ъ“ в ком-

пании, сейчас собственная сеть Ozon Box 
насчитывает 850 постаматов, партнерская 
от компаний PickPoint и «Телепорт» — 750. 
«Ozon Box запущена меньше года назад, 
но уже сейчас обгоняет игроков, которые 
дольше присутствуют на рынке»,— подчер-
кивает представитель компании Мария Еру-
нова. По словам госпожи Еруновой, 30% но-
вых клиентов используют Ozon Box для по-
лучения первого заказа.

В «Яндекс.Маркете», развивающем 
со Сбербанком маркетплейс «Беру», также 
отметили, что считают постаматы и само-
вывоз перспективным способом доставки. 
Сейчас на «Беру», который функционирует 
в режиме бета-тестирования, 42% заказов до-
ставляется в такие пункты и постаматы.

Роман Рожков

Как стало известно 
”
Ъ“, 18 июня на со-

вещании в Росморречфлоте ведомст-
ва и компании, работающие на Север-
ном морском пути (СМП), попытают-
ся решить проблему с допуском судов 
в Арктику. Сейчас в отрасли продол-
жается конфликт между ФГБУ «Адми-
нистрация СМП» Минтранса и ФГУП 
«Атомфлот» «Росатома»: обе структу-
ры претендуют на роль единого опера-
тора СМП. На фоне спора за управле-
ние Арктикой весной ФГБУ предъяви-
ло претензии за проводку «Атомфло-
том» в средних ледовых условиях тан-
кера недостаточного ледового класса. 
«Атомфлот» в ответ заявил, что такой 
подход «Администрации СМП» может 
сорвать реализацию сырьевых проек-
тов в Арктике.

По информации 
”
Ъ“, 18 июня в Росмор-

речфлоте пройдет совещание о возможном 
изменении правил плавания по СМП. О на-
мерении доработать документ в мае говорил 
замминистра транспорта, глава Росморреч-
флота Виктор Олерский (15 июня написал за-
явление об уходе, см. стр. 9). Он уточнял тогда 
«Интерфаксу», что правила имеют приклад-
ной характер и должны обновляться в том 
числе с учетом прихода в Арктику новых ти-
пов судов и точности прогнозирования ледо-
вой ситуации. «По итогам навигации мы ся-
дем и посмотрим, что должно быть измене-
но»,— заключал господин Олерский.

О необходимости корректировок неод-
нократно говорило и ФГУП «Атомфлот» (вхо-
дит в «Росатом»). Недавно вопрос обострил-
ся: в марте ФГБУ «Администрация СМП» со-
общило судоходным компаниям о смене ле-

довых условий в юго-западной части Карско-
го моря с легкого на средний, что по прави-
лам влечет запрет на хождение судов ледо-
вых классов Arc4 и Arc5 как самостоятельно, 
так и с ледоколом. Тогда же у танкера «Борис 
Вилькицкий», зафрахтованного «Ямал СПГ» 
НОВАТЭКа, сломался один из азиподов (дви-
гательные установки), и его класс был сни-
жен с Arc7 до Arc4. В начале апреля судно во-
шло в акваторию СМП под проводкой «Атом-
флота» и попало в список нарушителей. «Ад-
министрация СМП» сочла это грубейшим на-

рушением, угрозой безопасности морепла-
вания и окружающей среде. В «Атомфлоте» 
уверяли, что снижение ледового класса ска-
залось на скорости танкера, но не на безопас-
ности (подробнее см. 

”
Ъ“ от 3 мая).

После этого «Атомфлот» затребовал разъ-
яснений у «Администрации СМП», угро-
жая иначе приостановить проводки судов 
Arc4 и Arc5 при средних ледовых услови-
ях. По словам источников 

”
Ъ“, четкий ответ 

ФГУП не получило до сих пор. По данным 
”
Ъ“, 

поясняя ФГБУ свою позицию, «Атомфлот» от-

мечал, что правила плавания по СМП не на-
деляют капитана ледокола и сам «Атомфлот» 
правом требовать у проводимого судна раз-
решительную документацию, а при заклю-
ченном контракте компания не может отка-
зать в проводке. Кроме того, у ФГУПа вызы-
вало вопросы, почему нарушителем был со-
чтен только «Борис Вилькицкий», в то время 
как уже после выпуска прогноза «Админист-
рации СМП» в юго-западной части Карского 
моря проходили 11 судов класса Arc4 и Arc5.

Конфликт госкомпаний происходил 
на фоне обсуждения реформы управления 
СМП: правительство с 2017 года склонялось 
к тому, чтобы назначить «Росатом» единым 
оператором маршрута, что означало потерю 
«Администрацией СМП» большинства ее пол-
номочий. Источник 

”
Ъ“ говорит, что позиция 

«Администрации СМП» заключалась в том, 
что любое плавание судов самостоятельно 
или с ледоколом в районе, при типе ледовых 
условий и во время, в отличие от указанных 
в разрешении, является нарушением. «Атом-
флот» обратился за разъяснениями и обо-
снованием своих действий при запрете про-
водок в Минтранс и Ространснадзор, а так-
же предупредил о возможном введении до-
полнительных требований для судовладель-
цев. По словам собеседника 

”
Ъ“, ФГУП заяви-

ло, что будет вынуждено брать от компаний 
гарантии непредъявления материальных 
и иных требований, а также исключения сво-
ей ответственности и капитана ледокола при 
любых негативных последствиях для прово-
димого судна, экипажа и груза при проводке 
Arc4 и Arc5 в условиях ограничений.

деловые новости — 
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Северный тернистый путь
Ведомства выясняют, какие суда можно пускать в Арктику
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 18 июня 2018 №103/П   l   Коммерсантъ
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● 1,280$ млрд ● 775,9

Ужесточение денежно-кредит-
ной политики ФРС и торговое 
противостояние США с други-
ми странами привело к резко-
му снижению спроса на акти-
вы развивающихся рынков. 
По данным EPFR, за минувшую 
неделю инвесторы вывели из 
фондов развивающихся стран 
$1,3 млрд, а за четыре недели — 
почти $4 млрд. В аутсайдерах 
оказались российские фонды, 
потерявшие за месяц $513 млн.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) показы-
вают снижение интереса междуна-
родных инвесторов к активам разви-
вающихся стран. По оценке 

”
Ъ“, осно-

ванной на отчете BofA Merrill Lynch 
Global Research (учитывающем дан-
ные EPFR), по итогам недели, завер-
шившейся 13 июня, фонды emerging 
markets потеряли более $1,3 млрд. 
Неделей ранее клиенты вывели из та-
ких фондов символические $40 млн. 
Непрерывный отток инвестиций 
продолжается четвертую неделю под-
ряд, и за это время инвесторы вывели 
почти $4 млрд. Это худший результат 
с конца 2016 года.

Снижение интереса инвесторов к 
рисковым активам связано с ужесто-
чающейся монетарной политикой 
ФРС США. В минувшую среду, как и 
ожидало большинство аналитиков, 
комитет по открытым рынкам ФРС 
поднял базовую процентную ставку 
на 0,25 п. п., до 1,75–2% годовых, а так-
же повысил прогноз по росту ВВП в 
текущем году с 2,7% до 2,8%. К тому же 
регулятор определился с количест-
вом повышений процентной ставки 
до конца года. В пользу еще двух пере-
смотров проголосовали восемь чле-
нов комитета, за одно — только семь. 

«Экономика США находится в отлич-
ном состоянии, а ФРС поднял ключе-
вую ставку и в целом пребывает в 
ястребином настроении. Поэтому мы 
видим постепенный приток активов 
из развивающихся стран в США»,— 
отмечает начальник отдела по работе 
с клиентами ИК 

”
Церих Кэпитал Ме-

неджмент“ Сергей Королев.

Беспокойство у инвесторов вызы-
вает и торговая война США, в кото-
рую вовлекается все больше стран. С 
1 июня президент США Дональд 
Трамп после двухмесячного переры-
ва ввел заградительные пошлины на 
импорт стали и алюминия из Евро-
пы, Канады и Мексики. Пострадав-
шие страны отреагировали введени-
ем ответных пошлин на американ-
ские товары. Уже 15 июня Дональд 
Трамп заявил, что Вашингтон вводит 
ввозную пошлину в размере 25% на 
импорт из КНР объемом $50 млрд в 

год. Министр коммерции КНР в свою 
очередь сообщил, что Китай введет 
симметричные пошлины на амери-
канские товары. «Происходящее го-
ворит о высоком риске замедления 
мировой экономики и торговли, бе-
нефициарами которой как раз и яв-
лялись развивающиеся рынки»,— 
считает директор аналитического де-
партамента ИК «Регион» Валерий 
Вайсберг.

Бегство инвесторов привело к об-
валу фондовых индексов развиваю-
щихся стран. По данным Bloomberg, 
аутсайдером стал бразильский фон-
довый индекс, снизившийся за не-
делю на 4,8%, а за месяц более чем на 
18%. Среди развитых стран макси-
мальное снижение продемонстри-
ровал итальянский индекс FTSE MIB 
(8,7%). Не остались в стороне и рос-
сийские фондовые индексы, но они 
снизились менее значительно. За 
минувшую неделю индекс Москов-
ской биржи опустился на 1,3% до от-
метки 2237,53 пункта, что на 2,8% 
ниже значений четырехнедельной 
давности.

И это несмотря на то что фонды, 
ориентированные на инвестиции в 
российские активы, пострадали 
больше других. За месяц они поте-
ряли $513 млн. «Российский рынок 
пострадал раньше других (после 
введения апрельских санкций США 
против 

”
Русала“ и ряда других ком-

паний.— 
”
Ъ“), и в какой-то момент 

он стал выглядеть относительно де-
шевым,— поясняет директор ана-
литического департамента ИК 

”
Ве-

лес Капитал“ Иван Манаенко.— 
А начавшееся после ралли на рынке 
нефти ощутимо поддержало основ-
ные индексы».

Виталий Гайдаев

США заговорили инвесторов
Из фондов развивающихся стран утекают средства

Все негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ), владевшие 
почти четвертой частью девело-
перской группы ПИК, вышли 
из состава ее акционеров. При-
чем продажа крупных пакетов 
акций произошла с прибылью 
для клиентов фондов. Эти вло-
жения выгодно отличаются от 
аналогичных инвестиций НПФ 
крупных финансовых групп в 
бумаги других эмитентов, вы-
ход из которых сопровождался 
потерей средств и судебными 
разбирательствами.

Пенсионные фонды ФГ «Будущее» 
Бориса Минца (по неофициальной 
информации, весной покинул РФ, пе-
ребравшись с семьей в Лондон) боль-
ше не входят в состав акционеров 
группы ПИК, заявил ее представи-
тель. Согласно отчету ПИК за первый 
квартал, на 31 марта 8,5% группы при-
надлежало УК «ИДжи Кэпитал Парт-
нерс» (сейчас «Конкорд управление 
активами»), управляющей средства-
ми НПФ «Будущее» — крупнейшего 
фонда одноименной ФГ. Судя по дан-
ным Московской биржи, соизмери-
мый объем торгов этими акциями со-
стоялся в апреле. С учетом того, что 
акции за предшествующие два года 
выросли более чем в 1,5 раза (НПФ 
«Будущее» числился в составе акцио-
неров ПИК уже в 2016 году), НПФ дол-
жен был получить прибыль от сдел-
ки. В НПФ и ФГ «Будущее» не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Кроме того, на прошлой неделе ау-
дитор Счетной палаты Владимир Ка-
тренко заявил, что в 2017 году продал 
акции ПИК НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант». По 
оценке 

”
Ъ“, в результате оферты, ис-

полненной в октябре 2017 года, НПФ, 
перешедший под контроль санируе-
мого ЦБ банка «ФК Открытие», реали-
зовал более 9% акций ПИК. Фонд вла-
дел бумагами два с половиной года, 
пояснили в «ЛУКОЙЛ-Гаранте». По 
данным биржи, за этот период акции 
выросли в цене почти в полтора раза. 
Также от акций девелопера избавился 
перешедший в 2017 году под контр-
оль банка «ФК Открытие» НПФ РГС. На 

июнь 2017 года ему принадлежало 
5,2% группы, а в декабре он уже среди 
крупных акционеров не числился.

Ранее пенсионные фонды, связан-
ные с «Открытие холдингом» («ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» и НПФ электроэнерге-
тики), входящие в группу СК «Росгос-
страха» (НПФ РГС), принадлежащие ФГ 
«Будущее», а также группе «Сафмар» 
(одноименный НПФ, а также фонд «До-
верие») владели крупными долями ак-
ций одних и тех же компаний. НПФ 
РГС, «Сафмар», «Доверие» и «Будущее» 
были акционерами Московского кре-
дитного банка. Фонды РГС, «Будущее» 
и «ЛУКОЙЛ-Гарант» владели крупны-
ми пакетами СК «Росгосстрах». Фон-
дам «Сафмар» и «Будущего» принадле-
жали крупные доли в «М.Видео», «Саф-
мар финансовые инвестиции», Пром-
связьбанке (ПСБ). В «ФК Открытие» до 
его санации были вложены пенсион-
ные накопления НПФ РГС, «ЛУКОЙЛ-
Гаранта», НПФ электроэнергетики и 
НПФ «Будущее». У фондов «ФК Откры-
тие», «Будущего» и «Сафмар» до сих пор 
остались пакеты акций Объединен-
ной вагонной компании (ОВК).

Зачастую подобные вложения бы-
ли основаны на взаимодействии меж-
ду различными ФГ, а не на интересах 
клиентов НПФ, полагает управляю-
щий директор Национального рей-

тингового агентства Павел Самиев. 
Сейчас же происходит разрыв этих 
связей, вызванный во многом санаци-
ей крупных банков (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). 

И пока группа ПИК остается единст-
венным эмитентом в списке, из ак-
ций которого пенсионные фонды 
вышли полностью и без потерь.

В других случаях это происходит 
болезненно. Так, ПСБ в суде оспарива-
ет продажу фондами «Сафмар» и «Бу-
дущего» его акций накануне введения 
в банке временной администрации 
(см. 

”
Ъ“ от 30 января). НПФ «Будущее» 

судится с банком «Траст» (принадле-
жавшим раньше «ФК Открытие») по 
поводу выкупа им акций материнско-
го банка (см. 

”
Ъ“ от 25 октября 2017 го-

да). Управляющие компании пенси-
онных фондов группы «Сафмар» тре-
буют в суде выкупа принадлежащих 
им акций у ОВК (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). В 

случае группы ПИК произошло удач-
ное совпадение интересов, считает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов: «Консолидация 
группы в руках Сергея Гордеева, кото-
рый, видимо, надеется на дальней-
ший рост стоимости компании, сов-
пала с желанием НПФ выйти из ак-
ций, которые раньше могли покупать-
ся по некоторым договоренностям». 

Илья Усов

ПИК остался  
без пенсионных денег
Фонды покинули девелопера с прибылью

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Промсвязьбанк досрочно 
 выкупает оставшиеся в обра-
щении еврооблигации на сумму 
почти $190 млн. Банк, который 
в ближайшее время будет обслу-
живать сектор оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК), 
рискует попасть под жесткие 
санкции со стороны западных 
стран и поэтому дает возмож-
ность держателям своих бумаг, 
в том числе российским, выйти 
из них. При этом ликвидности 
у банка вполне достаточно для 
выкупа, а предложенная цена, 
которая значительно выше те-
кущих котировок, комфортна 
для инвесторов.

В пятницу Промсвязьбанк (ПСБ) 
объявил оферту на выкуп еврооблига-
ций с погашением в 2019 году. Этот вы-
пуск объемом $250 млн был размещен 
в октябре 2016 года со ставкой 5,25% 
годовых. В настоящее время в обраще-
нии находятся ценные бумаги на 
$188,4 млн. Компания предложила 
выкупить весь объем с дисконтом в 3% 
к номиналу. Заявки принимаются до 
четверга, а результаты оферты будут 
оглашены в пятницу. «Банк время от 
времени использует указанные опера-
ции в качестве одного из инструмен-
тов управления ликвидностью, позво-
ляющего эффективно регулировать 
процентные расходы по обслужива-
нию долга»,— заявили в Промсвязь-
банке. Выкупленные облигации будут 
погашены эмитентом.

В целом банк не ведет и не вел ранее 
активную политику оптового фонди-
рования. «Привлеченные за счет выпу-
щенных долговых инструментов сред-
ства составляют всего 1,6% его пассивов 
(21,8 млрд руб.) на 1 мая 2018 года. Соот-
ветственно, банк не зависим ни от рос-
сийского, ни от зарубежных публич-
ных рынков капитала»,— отмечает 
аналитик «Эксперт РА» Юрий Беликов.

Досрочный выкуп облигаций, ве-
роятно, осуществляется в рамках то-

чечных мер по оптимизации структу-
ры баланса банка, считают аналити-
ки. «С учетом узкой специализации 
на ОПК и государственной поддер-
жки развитие оптового фондирова-
ния пока не рассматривается как пер-
спективное и необходимое направле-
ние. Поэтому непогашенные обяза-
тельства, оставшиеся еще со времен 
прошлых бенефициаров и топ-менед-
жеров, закрываются за счет избыточ-
ного запаса ликвидности»,— отмеча-
ет господин Беликов. По последней 
опубликованной отчетности на 1 мая, 
высоколиквидные активы банка со-
ставляли 300,9 млрд руб., ликвидные 
активы — 720,9 млрд руб. «Этот шаг 
позволит сэкономить на процентных 
платежах. К тому же выкуп по цене 
ниже номинала позволит отразить 
положительный финансовый резуль-
тат в отчетности»,— считает руководи-
тель отдела брокерского обслужива-
ния ключевых клиентов «БКС брокер» 
Артем Аргеткин.

Впрочем, решение может быть свя-
зано с опасениями расширения санк-
ций в отношении банка. Руководи-
тель временной администрации бан-
ка Петр Фрадков ранее говорил в ин-
тервью 

”
Ъ“, что для ПСБ существуют 

риски попадания под международ-
ные санкции из-за обслуживания обо-
ронных и санкционных компаний, 
поэтому кредитная организация про-

рабатывает различные сценарии раз-
вития событий (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля). В 

начале мая источники 
”
Ъ“ сообщали, 

что ПСБ рассматривает возможность 
засекретить руководство, чтобы огра-
дить его от попадания под персональ-
ные санкции (см. 

”
Ъ“ от 7 мая). По сло-

вам заместителя коммерческого ди-
ректора ИК «Церих Кэпитал Менед-
жмент» Андрея Хохрина, ПСБ опасает-
ся замораживания иностранных акти-
вов и ценных бумаг, поэтому и готов к 
выкупу своих еврооблигаций. «В усло-
виях будущего преобразования ПСБ в 
банк для военной промышленности 
есть риск попадания под жесткие 
санкции, и таким образом банк дает 
шанс инвесторам выйти в полном 
объеме из данной бумаги»,— отмечает 
господин Аргеткин.

Предложение выглядит интерес-
ным для держателей бумаг. В послед-
нее время данный выпуск не выде-
лялся ликвидностью, а индикативно 
цены находились в районе 93% от но-
минала, что на 4 процентных пункта 
ниже цены выкупа. «Такая оферта по-
зволит крупным держателям выйти 
из этих бумаг, так как предложенный 
объем выкупа равен величине всего 
выпуска»,— отмечает господин Ар-
геткин. По его мнению, большинст-
во инвесторов воспользуются этой 
возможностью.

Виталий Гайдаев

Промсвязьбанк  
готовится к санкциям
Оборонный банк сокращает валютный долг

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Д О В Е Р И Е »  У Х О Д И Т  
О Т  М А Т Е Р И Н С К О Й  С Т Р У К Т У Р Ы

Негосударственный пенсионный фонд (НПФ) «Доверие» сократил свою долю в мате-
ринской холдинговой компании «Сафмар финансовые инвестиции» (СФИ) до 4,6%, 
следует из раскрытия холдинга. На конец первого квартала доля фонда в СФИ со-
ставляла 6,9%. В начале года НПФ владел 8,5% холдинга. Таким образом, за полгода 
вложения «Доверия» в холдинговую компанию сократились на 3,3 млрд руб. исходя 
из текущих котировок. Другим НПФ, вложившим деньги своих клиентов в СФИ, явля-
ется «Будущее», входящий в одноименную финансовую группу Бориса Минца. Доля 
этого фонда на конец первого квартала 2018 года составляла 8,7%. Еще 6% акций 
принадлежат Рост банку, перешедшему осенью прошлого года в рамках санации 
Бинбанка во владение ЦБ. На данный момент мажоритарным акционером СФИ явля-
ется семья Гуцериевых, которой принадлежит более 50% холдинга. СФИ (прежнее 
название — «Европлан») с конца 2016 года принадлежит НПФ «Сафмар». На конец 
первого квартала этот фонд также владел 2,5% своей материнской компании. В апре-
ле холдинг приобрел НПФ «Доверие» у офшора Гуцериевых Burglen Finance и другой 
кипрской компании — Radigton Enterprises, которую ранее собеседники ”Ъ“ также 
связывали с Гуцериевыми (см. ”Ъ“ от 30 марта). Впрочем, в холдинге утверждали, 
что владельцы Radigton Enterprises «не аффилированы» со СФИ. Илья Усов

4 миллиарда 
долларов
вывели между
народные инвес
торы из фондов, 
ориентированных  
на развивающиеся 
рынки, за последние 
 четыре недели, 
по данным EPFR
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ЦБ ввел временную 
администрацию 
в Промсвязьбанк

Публикация 
«письма Гаврилова»
о проблемах крупных 
частных банков

ЦБ ввел временную 
администрацию в один 
из проблемных банков —
«ФК Открытие»

Передача 
Промсвязьбанка 
в государственную 
казну 
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, определилась конечная 

структура сделок по выходу «РусГидро» и Фе
деральной сетевой компании (ФСК) из капи
тала «Интер РАО». ФСК продаст только 10% 
из своей доли в 18,6%, акции будут распреде
лены между «Интер РАО Капиталом», контр
олирующим квазиказначейский пакет «Ин
тер РАО», и ИК «Регион». «Интер РАО Капи
тал» купит и 4,9% акций у «РусГидро», пот
ратив в целом более 39 млрд руб. и собрав 
29,8% акций, а «Интер РАО» избежит риска 
обязательной оферты миноритариям.

”
Ъ“ стали известны финальные параметры 

сделки по продаже ФСК (входит в «Россети», управ-
ляет магистральными сетями) и «РусГидро» своих 
пакетов акций «Интер РАО» — 18,57% и 4,92% соот-
ветственно (

”
Ъ“ сообщал о подготовке этих сделок 

10 и 17 мая). Источники 
”
Ъ“ говорят, что ФСК про-

даст только 10% акций, из них 6,33% выкупит «Ин-
тер РАО Капитал» (уже владеет 18,37% акций «Ин-
тер РАО»), а 3,67% — ИК «Регион» (входит в подкон-
трольную структурам Сергея Сударикова ГК «Реги-
он», на рынке группу считают близкой «Роснеф-
ти»). «РусГидро» продает весь свой пакет «Интер 
РАО Капиталу». В итоге «Интер РАО Капитал» собе-
рет 29,8% (с учетом 0,4%, принадлежащих топ-ме-
неджерам), но не преодолеет рубеж в 30%, требую-
щий обязательной оферты миноритариям. В ИК 
«Регион» 

”
Ъ“ не ответили, в «РусГидро», «Интер 

РАО», «Россетях» сделку не комментируют.
Госхолдинг «Интер РАО» де-факто подконтро-

лен «Интер РАО Капиталу» и «Роснефтегазу» (владе-
ет 27,63% акций, а также контрольным пакетом 
«Роснефти»). Советы директоров «Интер РАО» и 
«Роснефтегаза» возглавляет глава «Роснефти» 
Игорь Сечин. Уже после реформы РАО ЕЭС «Интер 

РАО» в обмен на свои акции получил от Росимуще-
ства и других госкомпаний не проданные инвес-
торам энергоактивы. В 2010-х у «Роснефтегаза» бы-
ли планы по выкупу доли «Интер РАО Капитала», 
но сделка не состоялась: по одной из версий, 
«Роснефтегаз» не хотел делать обязательную офер-
ту при преодолении порога в 30%.

Как утверждает один из собеседников 
”
Ъ“, ди-

ректива по сделке с ФСК подписана 13 июня, ди-
ректива по «РусГидро» еще на согласовании. С «Ру-
сГидро» сделку планируется закрыть в конце ию-
ня, с ФСК — «чуть позже». Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что ФСК не стала продавать весь пакет, так как счи-
тает цену бумаг «Интер РАО» недооцененной и рас-
считывает на дивиденды. Средства от сделки ФСК 
направит на инвестпрограмму, выплата спецди-
видендов «Россетям» не планируется. В ФСК на-
помнили, что на ПМЭФ-2018 глава компании Анд-
рей Муров отмечал, что «сегодня неплохая конъ-
юнктура для реализации» (акций ФСК) и «опреде-
ленные переговоры велись». Там подтвердили, что 
возможность сделки прорабатывается, детали об-
суждаются с правительством и «Интер РАО», но до 
принятия решения не раскрываются. «Надеемся, 
что это произойдет в ближайшее время»,— доба-
вили в ФСК, напомнив, что по дивидендной поли-
тике акционерам предложат одобрить выплаты не 
менее 50% от чистой прибыли, скорректирован-
ной согласно распоряжению правительства 1094-
р. «РусГидро», по данным 

”
Ъ“, направит средства 

на стройки на Дальнем Востоке.
Цена сделок, как уже писал 

”
Ъ“, составит чуть 

более 3,34 руб. за акцию «Интер РАО» — это сред-
невзвешенная за шесть месяцев (в пятницу на Мо-
сковской бирже бумага стоила 4,05 руб.), будет 
рассрочка оплаты на 18 месяцев с равными ежек-

вартальными платежами, lock-up на продажу и за-
лог акций снимается. Дисконт к рынку объясняет-
ся большим размером пакетов. Также «Интер РАО» 
получит гарантии, что акции не будут проданы в 
рынок «недружественным акционерам», говорят 
собеседники 

”
Ъ“. «Интер РАО Капитал» потратит 

около 22,1 млрд руб. на покупку пакета у ФСК и 
17,17 млрд руб. — у «РусГидро», ИК «Регион» — 
12,8 млрд руб.

Как долго просуществует такая структура акцио-
нерного капитала, пока не ясно. По данным одного 
из источников 

”
Ъ“, пакет «Интер РАО Капитал» мо-

жет быть продан некому иностранному инвестору. 
Собеседники 

”
Ъ“ говорили, что после сделки с «Ру-

сГидро» «Интер РАО» может погасить квазиказна-
чейский пакет, что увеличит долю «Роснефтегаза» в 
«Интер РАО» до 36,08%, но избавит от оферты. В «Ин-
тер РАО» схему опровергли, подтвердив, что пакет 
предназначен для иностранного инвестора.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» отмечает, что 
«Интер РАО» делает еще один шаг к выстраиванию 
структуры акционеров, предусмотренной страте-
гией-2020: 50% акций — у государства, а 25% — у 
стратегического инвестора. «Покупка с дисконтом 
в 15% одной из самых дешевых историй в россий-
ской энергетике выглядит вполне разумным при-
менением свободных средств»,— считает анали-
тик. По его мнению, у «Интер РАО» в случае необхо-
димости останутся деньги на консолидацию ТЭС 
Калининградской области (с «Роснефтегазом» уже 
построило две газовые станции, в 2019–2020 годах 
достроит газовую Прегольскую и угольную При-
морскую ТЭЦ), а расходы в рамках программы мо-
дернизации ТЭС «перекрываются операционным 
денежным потоком».

Татьяна Дятел

В «Интер РАО» впускают ИК «Регион»
Инвесткомпания выкупит часть пакета у ФСК

Цифровая трансформация 
нефтяной отрасли, о которой 
в РФ задумались десять лет на
зад, потребует 24 трлн руб. до 
2035 года, но будет приносить 
отрасли и экономике в целом 
до 6,5 трлн руб. в год, рассчита
ли в Vygon Consulting. Для реа
лизации такого сценария неф
тяники должны сохранять ин
вестиции не менее 1,4 трлн руб. 
при росте эффективности 
CAPEX, около 5% тратя на циф
ровые технологии. Угрожает 
успеху цифровизации в первую 
очередь риск новых технологи
ческих санкций.

Внедрение цифровых решений в 
нефтегазодобычу в РФ находится на 
начальной стадии, а на полноценный 
переход к «цифровой трансформа-
ции» до 2035 года потребуется 24 трлн 
руб., говорится в исследовании Vygon 
Consulting (есть у 

”
Ъ“). По расчетам 

экспертов, это принесет отрасли и го-
сударству 6,5 трлн руб. и станет драй-
вером для смежных сегментов.

Как поясняет соавтор исследова-
ния Дарья Козлова, основные вложе-
ния связаны с традиционными тех-
нологиями, на цифровизацию при-
ходится не более 5%. Для цифрового 
сценария необходимо по меньшей 
мере сохранение капзатрат в развед-
ку и добычу, но есть риски, в том чи-
сле связанные с угрозой новых санк-
ций, к которым отрасль не готова в 
связи с медленным импортозамеще-
нием и отсутствием четкой страте-
гии развития технологий (в феврале 
из-за санкций отношения с контр-
агентами из РФ начала, например, 
пересматривать Oracle). Сохраняют-
ся риски увеличения налоговой на-
грузки: она ежегодно росла за счет 
повышения НДПИ (в 2019–2024 го-
дах увеличится из-за завершения на-
логового маневра) и внеплановых 
изъятий в бюджет. Есть и общие про-
блемы в экономике: недостаточные 
стимулы для вложений в НИОКР, не-
развитый рынок капитала, отсутст-
вие венчурной инфраструктуры, 
слабая конкуренция в нефтесервисе.

При снижении CAPEX в сценарии 
цифровой трансформации средние 
инвестиции в добычу составят 1,4–
1,5 трлн руб. в год, что немного выше 
2017 года (1,3 трлн руб.), поясняет го-
спожа Козлова. Если роста эффектив-
ности не будет, то надо найти поряд-
ка 500–700 млрд руб. в год для сохра-
нения добычи.

С учетом истощения традицион-
ных запасов и роста доли трудноиз-

влекаемых нефтяники стараются 
расширить число «интеллектуаль-
ных» месторождений, в первую оче-
редь для оптимизации затрат и сни-
жения геологических рисков, но по-
ка проектов немного. Сейчас в РФ бо-
лее 40 таких месторождений с добы-
чей порядка 140 млн тонн нефти 
(около четверти от добычи РФ; это в 
основном тризы — трудноизвлекае-
мые запасы — и шельф). Эти техно-
логии появились в РФ только в кон-
це 2000-х годов с приходом Shell и 
BP, впервые применены на Салым-
ской группе месторождений (СП 
Shell и «Газпром нефти»).

По мнению госпожи Козловой, 
цифровизация — долгосрочный 
тренд и основное ее влияние будет за 
горизонтом 2025 года. При цифрови-
зации потенциал добычи нефти и 
конденсата в РФ эксперты оценили до 
720 млн тонн, но из-за ограничений 
трубопроводов к 2035 году можно до-
быть лишь 607 млн тонн. Сохранение 
текущих технологий сулит падением 
до 520 млн тонн. Лидерами по доле 
интеллектуальных решений в добы-
че (45–53%) и запасах (около 30%) вы-
ступают «Газпром нефть» и «Тат-
нефть», немного отстает «Роснефть».

Цифровизация будет способство-
вать снижению цены на нефть от $59 
до $40 за баррель в 2020–2035 годах. 
По мнению Vygon Consulting, для 
компаний РФ потери компенсиру-
ются девальвацией рубля, в действу-
ющих налоговых условиях при по-
тенциальном снижении затрат на бу-
рение на 10–15% доля рентабельных 
тризов и доразведываемых активов 
может вырасти до 70–80%. Цифрови-
зация поможет быстрее и дешевле 
адаптировать новые технологии для 
низкопроницаемых коллекторов, 
тюменской свиты и высоковязкой 
нефти. В итоге увеличится проект-
ный коэффициент извлечения неф-
ти с таких активов с 25–30% до сред-
них по РФ 36%.

По мнению Романа Самсонова из 
бизнес-школы «Сколково», перевод к 
2035 году эксплуатационного фонда 
на цифровые технологии — слиш-
ком оптимистичная задача. Он отме-
чает, что показательна мировая ди-
намика цифровизации скважин: на 
начало 2015 года их было 15 тыс., в 
России — не более 2 тыс., далее тем-
пы стали резко отличаться. Shell уже 
в 2016 году перевела на онлайн-
управление в режиме реального вре-
мени почти все 20 тыс. скважин, к 
этому приближается и BP.

Дмитрий Козлов

Цифрой по скважине
Новые технологии  
обойдутся нефтяникам  
в 24 трлн рублей

Как стало известно 
”
Ъ“, 15 июня 

замминистра транспорта, глава 
Росморречфлота Виктор Олер
ский написал заявление об ухо
де. Новое место работы чинов
ника неизвестно, но из отрасли 
он уходить не планирует. Пре
тендентами на освободившееся 
место называют заместителей 
главы Росморречфлота Виктора 
Вовка и Александра Пошивая, 
а также заместителя гендирек
тора «Совкомфлота» Игоря Тон
ковидова. По даным 

”
Ъ“, Мин

транс может покинуть и дирек
тор департамента госполитики 
в области морского и речного 
транспорта Виталий Клюев.

О том, что замминистра тран-
спорта, глава Росморречфлота Вик-
тор Олерский написал заявление об 
уходе, 

”
Ъ“ стало известно 16 июня. 

По информации 
”
Ъ“, распоряжение 

об отставке пока не подписано. В 
Минтрансе «не комментируют слу-
хи», но господин Олерский пояснил 

”
Ъ“, что давно собирался покинуть 

ведомство: «Я приходил на три года, 
а затянулось все на девять». По его 
словам, отставка не связана с ухо-
дом министра транспорта Максима 
Соколова и назначением Евгения 
Дитриха. Чем теперь займется экс-
чиновник, Виктор Олерский не 
уточнил, но заверил, что не транс-
портную отрасль не оставит.

• Виктор Олерский родился в 1965 
году в Латвийской ССР. С 1991 по 
2009 год работал в «Инфотек Бал-
тика» (экспедитор нефти и нефте-
продуктов в портах Северо-Запада 
РФ), в 2006–2009 годах возглавлял со-

вет Ассоциации судоходных компа-
ний (теперь Российская палата судо-
ходства). В 2009 году стал заммини-
стра транспорта РФ, а в 2016 году 
— руководителем Росморречфлота.
Отставка Виктора Олерского выз-

вала неоднозначную реакцию в отра-
сли. «Он давно говорил, что хочет уй-
ти, но все до конца не верили»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. Дру-

гой источник 
”
Ъ“ добавляет, что го-

сподин Олерский «всегда был челове-
ком из бизнеса», и не исключает, что 
туда он и вернется. В отрасли госпо-
дина Олерского называют професси-
ональным и компетентным. «Равную 
фигуру найти будет достаточно слож-
но», — отмечает один из источников 

”
Ъ“. Среди достижений чиновника 

участники рынка называют 305-ФЗ о 
господдержке судостроения и судо-

ходства — стало выгодно иметь флаг 
РФ, дан толчок обновлению флота. 
Также ему «удалось сдвинуть» вопрос 
строительства новых гидротехниче-
ских сооружений на реках.

По данным 
”
Ъ“, среди кандидатов 

на освободившееся место называют 
заместителей главы Росморречфлота 
Виктора Вовка (курирует внутренний 
транспорт) и Александра Пошивая 
(отвечает за административное 
управление, транспортную безопас-
ность и образование). Ряд собеседни-
ков 

”
Ъ“ говорит о возможном назна-

чении первого заместителя генди-
ректора, главного инженера «Совком-
флота» Игоря Тонковидова. В компа-
нии 

”
Ъ“ сообщили, что господин Тон-

ковидов продолжает занимать свою 
должность, переадресовав вопросы в 
Минтранс и аппарат правительства.

Вслед за Виктором Олерским Мин-
транс покинет и директор департа-
мента госполитики в морском и реч-
ном транспорте Виталий Клюев, про-
работавший в министерстве 12 лет 
(во главе департамента два года), го-
ворят три источника 

”
Ъ“. Господин 

Клюев на вопрос о своем уходе отве-
тил, что «все будет известно в поне-
дельник». Собеседники 

”
Ъ“ не исклю-

чают, что причиной отставки стал 
конфликт с Евгением Дитрихом. Го-
спода Олерский и Клюев работали в 
связке, добавляет один из источни-
ков 

”
Ъ“, неудивительно, что глава де-

партамента решил уйти. В отрасли 
отмечают, что Виталий Клюев много 
работал над «вычищением» норма-
тивно-правовой базы и ликвидацией 
административных барьеров.

Анастасия Веденеева

Флот теряет капитанов
Уходит глава Росморречфлота Виктор Олерский

Но предложение большего роста 
добычи может означать, что Москву 
и Эр-Рияд не устраивает быстрое 
восстановление сланцевой добычи 
в США при цене выше $70 за бар-
рель. ОПЕК в майском отчете про-
гнозирует рост добычи в США в 2018 
году на 1,16 млн б/с, до 10,51 млн б/с, 
с удвоением темпов роста по сравне-
нию с 2017 годом. Прогноз EIA еще 
более оптимистичен — 10,8 млн б/с 
в 2018 году и 11,8 млн б/с в 2019-м. 
EIA полагает, что запасы нефти и 
нефтепродуктов начнут расти во 
втором полугодии, поскольку миро-
вой спрос на нефть при сравнитель-

но высоких ценах ослабеет. Если та-
кой сценарий реализуется, это сде-
лает бессмысленными усилия участ-
ников ОПЕК+, которые два года со-
кращали добычу, чтобы добиться 
снижения запасов.

Вопрос запасов нефти важен с 
точки зрения целей ОПЕК+. Фор-
мально сделка должна была их со-
кратить до среднего уровня за пять 
лет. По данным ОПЕК и МЭА, эта 
цель достигнута и даже перевыпол-
нена в апреле, когда коммерческие 
запасы в ОЭСР составили 2,81 млрд 
баррелей, на 26 млн баррелей ниже 
пятилетних средних. РФ и Саудов-
ская Аравия, как сообщил господин 
Новак, договорились бессрочно 

продлить координацию на рынке в 
рамках ОПЕК+, но цели неясны. 
Если Москва и Эр-Рияд намерены 
компенсировать падение добычи в 
странах—участниках сделки, то 
рост спроса будут удовлетворять 
другие производители, прежде все-
го США. Сценарий прибылен для 
бюджетов стран ОПЕК+, но может 
привести к повторению кризиса 
2014 года, когда длительные высо-
кие цены вывели на рынок сланце-
вую нефть. Другой вариант в том, 
что стороны готовы поднять добычу 
сверх квоты ОПЕК+, но тогда нужен 
консенсус, какой уровень цен ком-
фортен для них обеих.

Юрий Барсуков

Каждой паре — свой баррель

При отсутствии гарантий «Атом-
флот» обещал отказывать в проводке. 
Растущий грузопоток минерального 
сырья на СМП в основном обеспечен 
специально строящимися судами 
класса Arc7, для которых допускается 
круглогодичное самостоятельное 
плавание в юго-западной части Кар-
ского моря, через которое проходят 
трассы вывоза, напоминает директор 
консультационного центра «Гекон» 
Михаил Григорьев. Но основные за-
дачи по несырьевым поставкам вы-
полняются судами более низких ле-
довых классов, поясняет он.

В Минтрансе и Ространснадзоре на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. В Росморреч-

флоте отказались от комментариев.
Глава «Атомфлота» Вячеслав Рук-

ша отметил 
”
Ъ“ необходимость кор-

ректировки правил плавания по 
СМП. Нужно более детально делить 
районы плавания и давать более чет-
кий ледовый прогноз, поясняет он, 
к примеру, с февраля нет проводок в 

сторону Карских Ворот, где стоит 
мощный лед, но на трассе Обская гу-
ба—мыс Желания всегда есть разры-
вы. Без сомнения, современные тех-
нологии позволяют получать досто-
верную информацию, добавляет го-
сподин Рукша. В Арктике помимо 
современных Arc7 используются су-
да и более низких классов — Arc4 и 
Arc5, в основном снабженцы, без ко-
торых невозможно развитие аркти-
ческих проектов, рассказывает гла-
ва «Атомфлота». Нужно вводить гра-
дацию и разделять проводку мало-
мощным и мощным арктическим 
ледоколом, который не без потери 
коммерческой скорости обеспечи-
вает безопасность, заключает Вяче-
слав Рукша.

В НОВАТЭКе 
”
Ъ“ подтвердили пла-

ны по участию в совещании. Компа-
ния уверена в необходимости изме-
нения правил и видит заинтересован-
ность в этом всех участников рынка. В 
«Совкомфлоте» уточнили, что все суда 
компании в Арктике — класса Arc6 
или Arc7, что позволяет безопасно 

осуществлять круглогодичную нави-
гацию в западном районе Арктики.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что регуляторная коллизия относи-
тельно проводок Arc4 и Arc5 сущест-
вует больше пяти лет, с момента 
вступления в силу правил. Несмотря 
на прописанный запрет, суда такого 
класса по СМП ходили всегда, отмеча-
ет он, добавляя, что давно пора приве-
сти к одному знаменателю действи-
тельность с законом.

Михаил Григорьев говорит, что, 
хотя судам ледовых классов Arc4 и 
Arc5 в юго-западной части Карского 
моря правилами плавания по СМП 
разрешено плавание самостоятель-
но или под проводкой ледокола толь-
ко в легких ледовых условиях, они 
совершают регулярные рейсы в тече-
ние всей зимне-весенней навига-
ции. Например, отмечает эксперт, 
трем танкерам типа Wolgastern клас-
са Arc4, вывозящим конденсат из Са-
бетты (порт «Ямал СПГ»), в зимне-ве-
сеннюю навигацию было разрешено 
«самостоятельное плавание или под 

проводкой ледокола при легком ти-
пе ледовых условий». Но с конца фев-
раля по 15 июня танкеры практиче-
ски непрерывно находятся в аквато-
рии СМП, выполняя рейсы как через 
Карские Ворота, так и вокруг север-
ной оконечности Новой Земли мыса 
Желания (по данным АИС exactEarth, 
выполнено десять рейсов), отмечает 
господин Григорьев. Из этого можно 
сделать вывод, что их эксплуатация 
проходила и при среднем типе ледо-
вых условий, который сейчас уста-
новлен на 15–19 июня, добавляет он.

Актуализация правил плавания 
по СМП нужна, считает Михаил Гри-
горьев, но на основе системного ана-
лиза судоходства с учетом сезонно-
сти навигации по зонам проводки, 
типам судов, дедвейту, ледовым 
классам и т. п. Одновременно необ-
ходимо расширение полномочий 
«Администрации СМП» в части воз-
действия на судовладельцев-нару-
шителей, считает эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Юрий Барсуков

Северный тернистый путь
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Для нас же,  
как для Минтранса, 

абсолютным приоритетом 
является безопасность 

мореплавания
— Виктор Олерский,

заместитель министра транспорта РФ,  
глава Росморречфлота,  

в интервью 
”
Ъ“ 24 ноября 2017 года

Ц И Т А Т А



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Понедельник 18 июня 2018 №103/П   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

март апрель маймаймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 4,710

0,43%
20

24

28

32

36

40$ ● 25,98

1,96%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
270

286

302

318

334

350руб.

2,50

2,66

2,82

2,98

3,14

3,30

1,08%1,60%

● 337,00$ ● 2,78

3,5 5,5 20,0 40,0 140 210 270 3502,5 3,3

Пессимистичные прогнозы 
низкого урожая пшеницы 
в России в этом году могут не 
оправдаться. Начавшаяся на 
прошлой неделе уборка ячме
ня, по которой судят об уровне 
сбора пшеницы, показала не
плохие темпы. На этом фоне 
ранее подраставшие экспорт
ные цены на российскую пше
ницу снизились на $3,5, до 
$202,5 за тонну, вернувшись 
к значениям конца мая.

На минувшей неделе экспорт
ные цены на российскую пшеницу 
снизились сразу на $3,5, до $202,5 
за тонну (FOB), сообщил «Совэкон». 
По данным гендиректора «Прозер
но» Владимира Петриченко, пше
ница из России торгуется на уровне 
$204–205 за тонну. Гендиректор Ин
ститута конъюнктуры аграрных 
рынков (ИКАР) Дмитрий Рылько 
оценил средний уровень котиро
вок в $203 за тонну.

Цены на российскую пшеницу на
чали снижаться вслед за котировка
ми на мировых биржах. По подсче
там «Совэкона», июльский контракт 
на пшеницу в Чикаго подешевел на 
3%, до $185,2 за тонну, что стало ми
нимумом за несколько недель. На 
бирже в Париже сентябрьский кон
тракт торгуется на уровне $207,5 за 
тонну, что на 1,8% дешевле уровня не
дельной давности. В итоге экспорт
ные цены на российскую пшеницу 
вернулись к показателям конца мая 

— около $203. Тем не менее старто
вый уровень цен на российскую 
пшеницу перед началом нового сезо
на превышает показатель июня 2017 
года примерно на $25.

По оперативным таможенным 
данным, которые приводит Мин
сельхоз, с начала сезона по 13 июня 
Россия экспортировала около 
50,5 млн тонн зерна — на 47% боль
ше уровня аналогичного периода 
прошлого года. Поставки пшеницы 
выросли на 49%, до 39 млн тонн. В 
«Совэконе» не исключают, что по 
итогам сезона экспорт всего зерна из 
России превысит 54 млн тонн.

Директор «Совэкона» Андрей Си
зов отмечает, что рост экспортных 
цен на пшеницу из России, наблю
давшийся с конца мая, был во мно
гом связан с завышенными опасе
ниями серьезных проблем с урожа
ем в России и на Украине. Но на 
прошлой неделе стартовала уборка 
зерна, и стало понятно, что самые 
пессимистичные оценки нового 

урожая, прежде всего в России, не 
подтверждаются, что также отрази
лось в ценах, рассуждает он. Уборка 
нового урожая зерновых началась с 
озимого ячменя, а степень корреля
ции урожайности этой культуры с 
урожайностью озимой пшеницы 
высока, отмечает «Совэкон». Так, на 
13 июня урожайность ячменя в 
Краснодарском крае колеблется от 
33 центнеров с 1 га в южных райо
нах до 68 центнеров с 1 га на севере. 
Таким образом, пишет «Совэкон», 
средняя урожайность ячменя на 
страте уборки достигает 57,8 цент
нера с 1 га против 60,6 центнера с 
1 га годом ранее.

Первые результаты уборки ново
го урожая зерновых могут озна
чать сравнительно неплохой уро
жай пшеницы, согласен господин 
Петриченко. Но уборка озимого яч
меня на юге началась на две не
дели раньше обычных сроков, а 
это  один из признаков засушливых 
условий, указывает господин Рыль

ко. «Совэкон» оценивает сбор зерна 
в России в 2018 году в 119,6 млн 
тонн, включая 73,1 млн тонн пше
ницы. Прогноз ИКАР — 114 млн 
тонн и 71,5 млн тонн соответствен
но. В 2017 году, по подсчетам Росста
та, Россия собрала рекордные 135,4 
млн тонн зерна, включая 85,8 млн 
тонн пшеницы.

Если дальнейшие наблюдения 
подтвердят существующее относи
тельно неплохое состояние нового 
урожая зерна в России, экспортные 
цены на пшеницу в ближайшие не
дели могут снизиться до $200 за 
тонну и ниже, прогнозирует Анд
рей Сизов. По словам Дмитрия 
Рылько, перспективы сбора пшени
цы на Кубани видятся очень хоро
шими и в этом регионе ИКАР ожи
дает урожайность, близкую к рекор
ду прошлого года. Но в целом, пре
дупреждает он, урожай на юге будет 
ниже прошлого года: в Ростовской, 
Волгоградской областях и Ставро
польском крае засуха скажется го
раздо сильнее.

Как говорит Владимир Петричен
ко, ориентиром стартовых экспорт
ных цен на российскую пшеницу в 
новом сезоне может стать последний 
тендер египетской госкомпании 
GASC, проведенный 12 июня. Тогда, 
по данным «Совэкона», GASC закупи
ла 300 тыс. тонн пшеницы из России 
с отгрузкой 15–25 июля по цене 
$209,5–210 за тонну (FOB).

Анатолий Костырев

Пшеница успокоилась
Зерно подешевело на фоне снижения опасений за урожай

Распространяют такой софт преи
мущественно по электронной почте 
(38%). Второй по популярности метод 
атак — социальная инженерия (на
пример, фишинговые письма с требо
ванием предоставить персональные 
данные; 29%), причем ее часто приме
няют одновременно с вредоносным 
ПО. Реже применялись хакинг (атаки, 
в ходе которых эксплуатируются уяз
вимости ПО, служб ОС, ошибки в ме
ханизмах защиты или другие недо
статки систем; 20%), эксплуатация веб
уязвимостей (12%), подбор учетных 
данных (7%) и DDoSатаки (3%).

Больше других от кибератак по
страдали частные лица: на обычных 
людей были нацелены 28% атак за 
первый квартал. В этом случае, как 
правило, был использован вредонос
ный софт: шпионское ПО (34% случа
ев заражений), майнеры криптова
люты (27%) и софт для распростране
ния рекламы (18%). Это может быть 
связано с отсутствием антивирусов и 
невнимательностью пользователей, 
полагают авторы отчета. Госучрежде
ния атаковали в 16% случаев.

Мошенники изобретают новые 
способы кражи денег и данных с по
мощью социальной инженерии, в 
частности появляется все больше сер
висов, где якобы от имени крупных 
брендов людям предлагают пройти 
опрос за вознаграждение, но перед 
этим просят оплатить «комиссию», го
ворит контентаналитик «Лаборато
рии Касперского» Татьяна Сидорина.

Организации в целом стали луч
ше защищать информацию, обойти 
эту защиту напрямую злоумышлен
никам становится более затратно, 
поэтому они и прибегают к методам 
социальной инженерии, поясняет 
руководитель отдела аналитики 
InfoWatch Сергей Хайрук. Для такой 
атаки мошенникам нужен минимум 
информации о жертве, например об
щий email организации, имя и кон
тактные данные сотрудника. Все это 
можно найти в интернете. Ценность 
информации растет, отмечает госпо
дин Хайрук, и государства уже нача
ли на законодательном уровне уста
навливать правила обработки дан
ных, примером чего может служить 
новый европейский закон GDPR.

Кристина Жукова

Имена дороже денег

с1

Урегулировав отношения с кредиторами, 
группа «Сафмар» Михаила Гуцериева отка
залась от продажи трех крупных гости
ничных активов: двух отелей Holiday Inn 
и Hilton Moscow Leningradskaya. За два года 
группе так и не удалось найти поку пателей 
на объекты изза слишком высокой цены.

О том, что основной владелец группы «Сафмар» 
— семья Михаила Гуцериева отказалась продавать 
часть своих гостиничных активов, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько консультантов рынка недвижимости. 
Эту информацию также подтвердил источник 

”
Ъ“, 

близкий к группе. Семья Гуцериевых активно 
искала покупателей на три проекта — отели 
«Holiday Inn Сущевский», «Holiday Inn Лесная» и 
Hilton Moscow Leningradskaya. Но, по словам собе
седника 

”
Ъ“, в итоге принято решение сохранить 

активы и заняться их развитием. Представитель 
«Сафмар» от комментариев отказался.

«Holiday Inn Сущевский» (310 номеров) распо
ложен на Третьем транспортном кольце рядом с 
Рижским вокзалом, «Holiday Inn Лесная» (301 но
мер) — рядом с Белорусским вокзалом. Директор 
департамента рынков капитала Colliers Interna
tional Денис Платов оценивает рыночную стои
мость обоих активов примерно в 6,5–7 млрд руб. 
Гостиница Hilton Moscow Leningradskaya (273 но
мера) находится на Комсомольской площади по 
соседству с Ярославским, Ленинградским и Ка
занским вокзалами. Ее стоимость, по мнению 
основателя Ivashkevich Hospitality Станислава 
Ивашкевича, может достигать 5,2–6,9 млрд руб.

Найти интересантов на такие объекты непро
сто, говорит господин Платов: «Рынок пятизвезд
ных отелей перенасыщен, а запросов от инвесто

ров на покупку трофейных гостиниц немного». 
Интерес основной массы покупателей сосредо
точен в области гостиниц категории тричетыре 
звезды с хорошим расположением, подлежащих 
реконструкции или реставрации, соглашается 
глава департамента гостиничного бизнеса JLL Та
тьяна Веллер.

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке гостиничной недви

жимости объясняет, что именно цена стала при
чиной того, что «Сафмар» не удалось продать объ
екты. «У продавца исходно были завышены ожи
дания: рыночная стоимость гостиниц Holiday Inn 
сейчас около 6 млрд руб., а покупателя, которого 
бы интересовал Hilton, вовсе нет»,— говорит он. 
Другой источник 

”
Ъ“ рассказывает, что первона

чально планы по продаже отелей были связаны 
со сложной ситуацией вокруг Бинбанка, совла
дельцем которого являлся Михаил Гуцериев: «Бы
ло решено распродать непрофильные активы, но 
в результате со всеми кредиторами достигнуты 
договоренности, и необходимость в оператив
ной реализации недвижимости отпала».

В сентябре 2017 года ЦБ объявил о санации 
Бинбанка. С соответствующей просьбой к регу
лятору обратился племянник Михаила Гуцерие
ва Микаил Шишханов, контролировавший 
59,7% банка. Самому господину Гуцериеву при
надлежали 36,4% кредитной организации. Реше
нию ЦБ предшествовала встреча его председате
ля Эльвиры Набиуллиной с господами Шишха
новым и Гуцериевым, на которой от них потре
бовали докапитализировать банк. Изначально 
Михаил Гуцериев отказался решать проблемы 
Бинбанка с помощью других своих бизнесов, но 
вскоре его позиция изменилась (см. 

”
Ъ“ от 21 

сентября). Спустя два месяца ЦБ огласил пере
чень активов, которые акционеры должны пере
дать на баланс Бинбанка в рамках санации: в их 
число вошли бумаги «Русснефти», а также деве
лоперских компаний «Интеко» и А101. Сам Ми
каил Шишханов в интервью «Ведомостям» ука
зывал, что собственники банка могут внести в 
него активы на сумму более чем 300 млрд руб., 
тогда как сам процесс оздоровления Бинбанка 
оценивался в 350–370 млрд руб.

Кроме отелей Holiday Inn и Hilton у семьи Гуце
риевых есть и другие гостиничные активы. Сум
марный номерной фонд группы «Сафмар» оцени
вается в 2,8 тыс. номеров, из которых 2,2 тыс. на
ходятся в Москве. В их числе отель «Националь» 
(202 номера) на Моховой улице, Sheraton Palace 
(214 номеров) на 1й ТверскойЯмской и три гости
ницы сети Marriott (781 номер). Также семья Гуце
риевых выступает бенефициаром проекта по ре
конструкции здания гостиницы «Центральная» 
на Тверской улице.

Александра Мерцалова

Группа «Сафмар» продлила бронь
Она не будет продавать свои гостиницы

На рынке недвижимости 
 Москвы обнаружился новый 
 игрок — Вера Евтушенкова, не
вестка мажоритарного акционе
ра АФК «Система». Ей перешел 
участок, принадлежавший в цен
тре Москвы компании свекра. 
На базе исторического здания 
АТС, построенного в стиле кон
структивизма, госпожа Евтушен
кова с партнером Теймуразом 
Шенгелией, бывшим топменед
жером сети «Детский мир», со
здаст комплекс апартаментов.

Проект строительства на месте 
бывшей АТС на Бакунинской улице 
в районе станции метро «Бауман
ская» будет реализовывать Vesta 
Development, следует из приглаше
ния на презентацию объекта. Ра
нее эта площадка находилась в пор
тфеле «ЛидерИнвеста» (входит в АФК 
«Система» Владимира Евтушенкова): 
девелопер подыскивал проектиров
щиков, чтобы построить здесь гости
ницу. В сентябре  2015 года мэрия 

Москвы одобрила проект строитель
ства на месте АТС 15 тыс. кв. м. Сей
час здесь планируется комплекс 
апартаментов Tatlin Apartments на 
18 тыс. кв. м. В прессслужбе «Лидер
Инвеста» сообщили 

”
Ъ“, что компа

ния продала проект. Параметры 
сделки не раскрываются.

В проектной декларации Tatlin 
Apartments указано, что застрой
щик апартаментов — ООО «Баку
нинская», которое, по данным Kar
toteka.ru, сейчас принадлежит ООО 
«Веста». Ранее 50% «Бакунинской» 
было у «ЛидерИнвеста», еще столь
ко же — у «БизнесНедвижимости», 
второй структуры, обеспечивающей 
интересы АФК «Система» на рынке 
недвижимости. «Вестой» владеют 
Теймураз Шенгелия и Вера Евтушен
кова. Господин Шенгелия является 
гендиректором Vesta Development. 
Ранее он занимал должность заме
стителя гендиректора розничной се
ти «Детский мир» (также принадле
жит АФК).

В Vesta Development подчеркну
ли, что компания не имеет отноше
ния к «Системе». Источник 

”
Ъ“, зна

комый с семьей акционера холдин
га, говорит, что Вера Евтушенкова — 
супруга Феликса Евтушенкова, сына 
мажоритарного акционера «Систе
мы» Владимира Евтушенкова. В «Си
стеме» от комментариев отказались.

На девелоперском рынке семья 
Евтушенковых известна давно: в 
1994 году АФК «Система» основала 
компанию «СистемаГалс», которая 
первой из российских девелоперов 
провела IPO на Лондонской бирже. В 
кризис 2008–2009 годов девелопер 
перешел под контроль ВТБ и позже 
сменил название на «Галс Девелоп
мент». Затем АФК «Система» создала 
компанию «ЛидерИнвест», которой 
от МГТС (ее контролирует МТС Вла
димира Евтушенкова) были переда
ны под застройку площадки бывших 
АТС. Сейчас в портфеле «ЛидерИн
веста» — 42 проекта общей площа
дью 520 тыс. кв. м.

Vesta Development, купив участок 
и здание на Бакунинской улице (вме
сте с ним к компании перешел биз
несцентр, расположенный по сосед
ству), разработала новый проект и со
гласовала его в архитектурном сове
те Москвы. Tatlin Apartments предпо
лагает реконструкцию АТС (построе
на в стиле конструктивизма): плани
руется восстановить фасад, сохранив 
объем исторического здания, и сде
лать надстройку. Сейчас идет переда
ча площадки генподрядчику, откры
та бронь апартаментов, сообщили в 
Vesta Development. Директор Bnmap.
pro (система мониторинга новостро
ек) Сергей Лобжанидзе оценил ми
нимальную стоимость строительно
монтажных работ в рамках проекта в 
2,5 млрд руб. По его словам, сейчас 
площади в Tatlin Apartments стоят 
245 тыс. руб. за 1 кв. м, к окончанию 
строительства цена может вырасти 
до 300–320 тыс. руб.

Екатерина Геращенко, 
 Александра Мерцалова

Девелопмент семейных уз
В семье владельца АФК «Система» появился  
еще один застройщик

Медиахолдинг ACMG, издающий 
в России журналы Forbes, L’Offi
ciel, Geo и др., снова испытывает 
сложности в отношениях с парт
нерами. Первый полиграфиче
ский комбинат подал два иска 
к его структурам на сумму более 
20 млн руб. изза задолженно
сти по печати Forbes и Geo. В ре
зультате с ближайших номеров 
Forbes может начать печататься 
в Литве, утверждают собеседни
ки 

”
Ъ“ на медиарынке.

Первый полиграфический ком
бинат с начала мая подал два иска к 
структурам медиахолдинга ACMG 
на общую сумму свыше 20 млн руб. 
Задолженности образовались изза 
печати журналов Forbes и Geo, сле
дует из картотеки арбитражных 
дел. Ответчиком по одному из 
исков стало издающее Forbes АО 
«АС Рус Медиа». Типография снача
ла оценила размер долга в 4,2 млн 
руб., но позже снизила его до 2,9 
млн руб., добавив при этом требова
ние взыскать неустойку. Второй иск 
подан к издателю журналов Geo, 
«Geoленок» и «Gala Биография» ООО 
«Джи Медиа», его сумма достигает 
18 млн руб.

Изза конфликта с Первым поли
графическим комбинатом россий
ский Forbes со следующего выпуска 
перенесет печать в типографию в 
Вильнюсе, утверждает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Воз

можно, печать в Литве и дешевле, 
но основной мотив смены партнера 
заключается в невозможности рабо
тать с прежней типографией изза 
задержки платежей, считает он. 
Другой собеседник 

”
Ъ“ обращает 

внимание, что в Литве печатаются 
и другие входящие в ACMG изда
ния, включая немецкую версию 
L’Officiel. При этом, судя по выход
ным данным, майские номера 
Forbes и Geo были попрежнему от
печатаны на Первом полиграфиче
ском комбинате.

В ACMG отметили, что у «АС Рус 
Медиа» была открыта кредитная ли
ния перед типографией, которую 
компания «незначительно превы
сила», на что обратили внимание 
юристы Первого полиграфического 
комбината. Сейчас ведутся перего
воры об отзыве иска и погашении 
задолженности, уточняют в ACMG. 
На Первом полиграфическом ком
бинате не ответили на запрос 

”
Ъ“. В 

2017 году в отчете Союза издателей 
ГИПП коммерческий директор Пер
вого полиграфического комбината 
Дмитрий Перелыгин указывал, что 
основной проблемой рынка поли

графии можно назвать «отсутствие 
денег у основных клиентов» и кас
совый разрыв: «То есть издатели по
лучают свои доходы в течение 60–
120 дней, а мы должны заплатить за 
сырье максимум за 60 дней».

Для ACMG это не первая пробле
ма с контрагентами. Так, холдинг 
задерживал лицензионные выпла
ты в пользу Forbes Media, в 2017 го
ду счета «АС Рус Медиа» были забло

кированы Федеральной налого
вой службой, а сотрудники ИД не
которое время оставались без до
бровольного медицинского страхо
вания. Задолженности существуют 
и по зарплатам: уволенный в июне 
главный редактор Forbes Нико
лай Усков указывал в своем посте в 
Facebook на полугодовую задержку 
выплат гонораров авторам, фото
графам и агентствам, а также задер
жку и невыплату жалованья штат
ным сотрудникам Forbes начиная 
с марта 2018 года. По версии хол
динга, господин Усков был уво
лен изза неудовлетворенности 
ACMG качеством его работы и сис
тематических нарушений трудовой 
дисциплины. Сам же он связывает 
увольнение с конфликтом изза 
вмешательства владельца ACMG 
Александра Федотова в редакцион
ную политику.

Как объяснял 
”
Ъ“ в 2017 году сам 

господин Федотов, «в работе у меня 
есть такой принцип: мы платим в 
последнюю очередь, а получаем в 
первую; нам платят как можно 
раньше, мы платим как можно по
зже». Он обращал внимание, что у 
холдинга тоже есть должники: «Но 
мы же не можем опубликовать спи
сок должников Forbes, потому что 
мы понимаем, что это чисто хозяй
ственная операция».

Елизавета Макарова

Forbes  
меняет печать
Издатель журнала  
задолжал типографии

Главным критерием оценки 
команды, в том числе 
редакции, является 
коммерческий успех

— Александр Федотов,
владелец ACMG, в интервью RNS  

(июнь 2017 года)

Ц И Т А Т А

67,7 тысячи  номеров 
 составил гостиничный  
фонд Москвы на начало 
2018 года, по данным 
Москомстройинвеста

ЧИСЛО КИБЕРИНЦИДЕНТОВ В РОССИИ   ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES.  
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В концертной серии 
Sound Up в новом про-
странстве «Бойлерная 

”Хлебозавода №9“» вы-
ступила исландская пе-
вица Эмилиана Торри-
ни. Несколько лет назад 
ее уже приглашали в Рос-
сию, но концерты были 
отменены. Теперь, не-
смотря на сложную поли-
тическую обстановку, пе-
вица приехала в Москву 
и выступила в роли по-
сла футбола и доброй во-
ли. Рассказывает Борис 
 Барабанов.

 Исландия очень ак
тивно занимается музыкаль
ным экспортом, в том числе, 
пусть это и не слишком за
метно, в Россию. В прошлом 
году в паре с нашим соотече
ственником Антоном Севи
довым свою новую музыку 
показывал Хёгни Эгильссон 
из группы Gus Gus. Гостила 
Бьорк, правда, виртуально, 
в качестве художника. Лег
ко завоевали местную пу
блику рокеры Kaleo. В кон
це июля они приедут вто
рой раз за год. А в сентябре 
на фестивале «Синтпозиум» 
ждут молодого электронно
го ар тиста Ягья. И это толь
ко самые громкие имена. 
 Маленькому, но очень бога
тому талантами острову ни
чего не остается, кроме как 
их экспортировать. Мест
ный рынок не прокормит 
и десятую долю музыкан

тов. При этом отличитель
ная особенность самых яр
ких исландских артистов — 
самобытность и стремле
ние создавать то, чего нет 
больше нигде.

Эмилиана Торрини как 
раз золотая середина между 
музыкой, пригодной для ак
тивной экспансии, и яркой 
индивидуальностью. Имен
но поэтому главный хит пе

вицы «Jungle Drum» стал са
ундтреком к популярному 
видеоролику, рекламиру
ющему туризм в Исландии. 
Именно за это Торрини по
любили Кайли Миноуг, ко
торая записала ее песню 
«Slow», и Питер Джексон, 
выбравший ее для исполне
ния «Песни Горлума» в «Двух 
башнях».

Концерт Эмилианы Тор
рини стал своего рода за
меной визита официаль
ных исландских лиц на 
чемпионат мира по футбо
лу. Еще в марте правитель
ство островного государст

ва официально приостано
вило двусторонние контак
ты по причине «причастно
сти России к отравлению 
Сергея Скрипаля». Тем не 
менее гастроли Эмилианы 
Торрини профинансирова
ло Министерство культуры 
Исландии. Концерт в поме
щении «Бойлерной 

”
Хлебо

завода №9“» был приурочен 
к матчу исландской сбор
ной с командой Аргентины, 
который прошел на следую
щий день. Не сказать, что
бы новая концертная пло
щадка была полна исланд
ских болельщиков. Для сво
их предматчевых ритуалов 
они предпочли парк «Заря
дье». Зато, пожалуй, все ис
ландцы, обитающие в сто
лице, были здесь. Конечно, 
наряду с московскими ме
ломанами.

Помещение бойлерной 
не назовешь идеальным 
с точки зрения звука. Все 
же кафельная плитка и бе
тонные колонки не всегда 
гарантируют правильную 
акустику. Но на территории 
«Хлебозавода №9», нового 
креативного кластера, при
легающего к заводу «Фла
кон», очень хорошая твор
ческая атмосфера. Ощуще
ние такое, будто вокруг Бер
лин. Эмилиана Торрини 
идеально вписалась в эти 
декорации.

Концерт открывала джа
зовая пианистка Сунна 
Гуннглус. Эмилиана Торри
ни Давидсдоттир приеха
ла вместе с ансамблем The 

Colorist Orchestra. Для сов
местного турне с Эмилиа
ной Торрини музыканты 
создали лаконичные аку
стические аранжировки ее 
песен. Несмотря на то что 
основа ее популярных ком
позиций была электрон
ной, почти невесомое зву
чание новых версий нигде 
не вступало в противоречие 
с тем, что знакомо публике.

Эмилиана Торрини выш
ла на сцену в привычном 
для поклонников наря
де с фольклорным узором. 
Считается, что поначалу это 
и был ее стиль — встреча 
электроники и исландско
го фольклора. Сам исланд
ский фольклор с годами уто
нул в той разновидности по
пулярной музыки, которую 
страна подарила миру и са
мыми яркими представи
телями которой стали Бь
орк и группа Sigur Ros. На 
московском концерте ассо
циации с Бьорк возникали 
не раз. Однако сходство об
наруживалось только в во
кале. Это был тот самый 
тембр, который принято на
зывать эльфийским.

Концерт запомнился не 
только обаянием вокалист
ки, но и самоотдачей ее ак
компаниаторов. Они начи
нали вечер в образах сос
редоточенных неоакаде
мистов, но к исполнению 
«Jungle Drum» прибыли 
в промокших насквозь кон
цертных нарядах, словно 
отыграли настоящий панк
концерт.

ГАСТРОЛИ ИНДИ

Исландия не только сыграла, но и спела
Эмилиана Торрини выступила в Москве

В прокат вышла англо-
американская комедия 
Джеймса Окли «Афери-
сты поневоле». Удоволь-
ствие от криминально-
го капустника Михаилу 
Трофименкову портило 
ощущение, что не только 
герой Тима Рота, но и ре-
жиссер наглотался тор-
мозящих веществ.

 Сколько раз лите
ратура и кино талдычили, 
что главное в криминаль
ной работе — дисциплина, 
дисциплина и еще раз дис
циплина, а все без толку. 
Харриет (Ума Турман) и Пи
тер (Тим Рот) слывут муль
типрофессионалами, гора
здыми и обчистить карма
ны, и стырить многомил
лионной стоимости коль
цо, и пронести через тамож
ню партию опиума. Но ве
дут они себя при этом как 
безответственная богем
ная парочка, у которой если 
что и получается, то чисто 
случайно. Да и случайный 
успех они тут же обращают 
в прах.

По итогам очередной бли
стательной глупости их при
говорила к смерти крестная 
мама русской мафии Ирина 
(Мэгги Кью). Ладно бы герои 
честно украли у нее сумку 
налички. Так ведь нет. Хар
риет, считающая себя знат
ной картежницей, в оче
редной раз проигрываясь 
в пух и прах, позаимство
вала львиную долю выруч
ки от продажи груза кокаи
на. Остатки спустил на на
ркотики Питер, у которого 
глаза разбежались при ви
де ассортимента дури, пред
ложенного дилером. Ска
зать, что Питер не просыха
ет и не продыхает, значит не 
сказать ничего. Если он не 
прихлебывает самбуку пря
мо из горла, закидываясь та
блетками, которые ему нао
бум скармливает Харриет, 
кажется, с ним чтото не в по
рядке: может, заболел.

Впрочем, непорядок здесь 
в порядке вещей. Проблемы 
с психикой и моторикой на
лицо практически у всех 
многочисленных, сексуаль
но озабоченных и путаю
щихся друг у друга под нога
ми персонажей. Модного ре

жиссера Габриэля (Криспин 
Гловер), кажется, довели до 
импотенции домогательст
ва вьющихся вокруг баб. Его 
слуганемец в коротких шта

нишках сыплет скабрезны
ми намеками. Его помощ
ница Джина (Паркер Поузи) 
постоянно падает — в луч
шем случае лицом в торт — 
и ухитряется оказаться за
пертой в морозильной ка

мере. Не в себе даже леврет
ка Кончита, которой режис
серская жена (Элис Ив) вызы
вает собачьего психолога со 
знанием испанского: собач
ка мексиканских кровей ску
лит поиспански. Эталоном 
психического здоровья ка
жется Ирина, предпочитаю
щая не вступать в дискуссии, 
а обрывать их пулей в лоб. 
Человек соблюдает первое 
правило психической гиги
ены: никогда не втягиваться 
в разговор с психами ненор
мальными.

В пересказе все это зву
чит задорно и сулит море 
адреналина, но только в пе
ресказе. Окли снимает pulp 
fiction с тщательной интел
лигентностью: глубинное 
построение кадра, доброт

ная операторская работа, ос
вежающее отсутствие агрес
сивной музыки — это ско
рее достоинства фильма. 
Плохо другое. Все — от ко
мических падений и еще бо
лее комических попыток со
вокупления до шуток и вы
стрелов — кажется затормо
женным. Словно Питер на 
съемках споил и накормил 
пилюлями даже не режис
сера с оператором, а саму ка
меру. Фильму хочется дать 
хороший пинок, чтоб он на
конец зашевелился.

«Аферисты поневоле» — 
не посттарантиновский 
pulp, но и не пародия, а эта
кий интеллигентный ка
пустник. Окли откровен
но любуется Турман. В свою 
очередь, Турман и Рот — от

личный комический дуэт,— 
компенсируя несостоявшу
юся встречу в пространстве 
«Pulp Fiction», выкаблучи
ваются друг перед другом 
в ущерб зрителям. И толь
ко когда появляется Стивен 
Фрай, понимаешь, чем мог 
стать этот фильм, если бы 
все работали, как он, в пол
ную силу. Настоятель цер
кви Сидни, сочетающий 
барственные замашки с аб
солютной аморальностью, 
по утрам смывает струей 
из шланга ночующих возле 
церкви бомжей, спит с ко
рейскими мальчиками, ко
торых, если припрет, ис
пользует в качестве живого 
«бронежилета». Пугает Пи
тера то ли шутливыми, то 
ли взаправдашними домо
гательствами, торгует опи
умом и не расстается с дву
мя револьверами. Дедушка
людоед столь обаятелен, что 
даже верующим зрителям 
не придет в голову оскор
биться в лучших чувствах. 
Жаль только, что фильм 
в целом не в состоянии хоть 
когото «оскорбить»: расше
велить и вызвать эмоции, 
а не только сочувственную 
усмешку.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Афера пуще неволи
Стивен Фрай, Ума Турман и Тим Рот в криминальной комедии

На открытии Дягилевского фе-
стиваля режиссер Ромео Кас-
теллуччи и дирижер Теодор Ку-
рентзис представили премьеру 
спектакля «Жанна на костре» — 
совместную постановку опер-
ных театров Перми, Лиона, Ба-
зеля и Брюсселя. Рассказывает 
Дмитрий Ренанский.

 В 1935 году изпод пера швей
царца Артюра Онеггера вышел курь
езный жанровый тянитолкай: «Жан
на д’Арк» (1935) не опера, но орато
рия с драматическими артистами 
в главных партиях. На концертной 
эстраде этой броской, эффектной пар
титуре было слишком тесно, однако 
слабо развитый и словно бы не пред
полагающий действия аллегориче
ский сюжет затруднял любые попыт
ки ее сценической интерпретации. 
Если редкие попытки вывести «Жан
ну д’Арк» на оперные подмостки до 
сих пор и оборачивались успехом, то 
лишь по музыкальной части. На этом 
фоне спектакль Ромео Кастеллуччи 
с его как будто самодостаточным, раз
вивающимся параллельно компози
торскому режиссерским сюжетом вы
глядел событием и год назад, когда 
совместный проект четырех театров
сопродюсеров был впервые представ
лен в Лионе. Но стройный и закон
ченный вид эталона современной 
оперной драмы постановка приобре
ла лишь в Перми — тандем дириже
равизионера и режиссераеретика до 
предела обострил напряженные взаи
моотношения сцены и музыки, столк
новение которых высекает из ураль
ской «Жанны на костре» искру боль
шого театрального взрыва.

Поначалу кажется, что Кастеллуч
чи, как и многие его коллеги, пришед
шие в оперу с драматической сцены, 
музыкой не интересуется вовсе. Тем 
более что первые четверть часа режис
сер прекрасно обходится и без нее: 
пролог «Жанны на костре» проходит 
в полной тишине, изредка прерывае
мой смонтированным из звуков улиц 
и прочих бытовых шумов саундтре
ком. На подмостках тем временем ра
зыгрывается жанровая сцена из жиз
ни сегодняшней общеобразователь
ной школы, поставленная с неожи
данной для авангардиста Кастеллуч
чи подробностью. Дети дописывают 
контрольную работу, звенит звонок, 
в опустевшем классе наводит порядок 
уборщик. Это, конечно, виртуозная 
обманка — очень скоро идиллия усту
пит место тщательно контролируемо
му режиссурой сюрреалистическому 
хаосу: от суетливой современности 
действие уходит в величественную 
архаику, прорываясь из провоцирую
щего радость узнавания «театра жиз
ненных соответствий» к суггестивно
му, мистериальному театруритуалу. 

Из мифа о Жанне д’Арк со всеми 
его историческими, концептуальны
ми, интеллектуальными напластова
ниями Кастеллуччи вычленяет сюжет 
об обретении маленьким человеком 
собственного «я». Так из похожего на 

Башмачкина гротескного уборщика, 
помутившегося рассудком, забарри
кадировавшегося в классе и ведуще
го напряженный диалог с директо
ром школы (любимый актер Леоса Ка
ракса Дени Лаван), как из уродливой 
куколки, появляется прекрасная ба
бочка обнаженной девывоительни
цы (Одри Бонне). Героиню оратории 
Онеггера всегда играли большие ак
трисы, от Ингрид Бергман до Изабель 
Юппер. Подвиг Одри Бонне заключа
ется как раз в способности заставить 
зрителя забыть о том, что на сцене 
священнодействует профессиональ
ная артистка. Выстроенная на грани 
физических и психических возмож
ностей бескомпромиссная роль на
поминает скорее о западной тради
ции перформанса и опытах Марины 
Абрамович.

Дуэт Дени Лавана и Одри Бонне 
ставит в тупик экспертов и жюри «Зо
лотой маски»: как номинировать на 
главную театральную премию стра
ны протагонистов оперного спек
такля, не исполняющих тем не ме
нее ни одной ноты? Между тем рабо
та французских артистов впечатля
ет прежде всего своей музыкально
стью — тем, как под руководством 
дирижера они вплетают поэтиче
ский текст Поля Клоделя между стро
чек Онеггера, изощренно выстраи
вая тембровую, динамическую и аго
гическую драматургию своих ролей. 
Для Теодора Курентзиса голоса Лава
на и Бонне становятся едва ли не клю
чевыми инструментами, с помощью 
которых он приводит к общему зна
менателю карнавальное многообра
зие стилевых пластов «Жанны на ко
стре», включающей в себя, кажется, 
всю историю музыки, от грегориа
ники до джаза. Разрушая невидимую 

четвертую стену, на протяжении спек
такля Одри Бонне будет не раз жеста
ми обращаться к параллельной реаль
ности, располагающейся по ту сторо
ну рампы. Роль божественных голо
сов, руководящих жизнью и поступ
ками главной героини, Кастеллуччи 
отводит музыке Онеггера.

Певцы, хор MusicAeterna Виталия 
Полонского и часть оркестрантов раз
мещаются между зрителями, в ложах 
бенуара и в бельэтаже. Этот избитый 
на первый взгляд прием магическим 
образом преображает буржуазную го
ризонталь итальянской сценыкороб
ки с ее четким разделением на сцену 
и зал в бытийную вертикаль, отво
дя публике привилегированное ме
сто в самом центре звучащей вселен
ной. В том, что именно «Жанна на ко
стре» открыла восьмой по счету Дяги
левский фестиваль, есть нечто глубо
ко символичное. В последние годы 
пермский форум превратился в лабо
раторию актуального музыкального 
театра — в место, где покрывшийся 
пылью и траченный молью жанр пе
реизобретается заново. Спектакль Ро
мео Кастеллуччи и Теодора Курентзи
са выглядит важнейшей вехой этого 
большого и сложного пути, начатого 
в 2014 году «Носферату» Дмитрия Кур
ляндского и продолженного в 2016м 
«Травиатой» Роберта Уилсона.

ПРЕМЬЕРА ОРАТОРИЯ

Божественная ересь
«Жанна на костре» Ромео Кастеллуччи 
и Теодора Курентзиса в Перми

Одри Бонне выстраивает свою роль на грани физических 
и  психических возможностей  ФОТО ANTON ZAVIALOV

Тандем режиссераеретика и дирижера 
визионера до предела обострил 
 напряженные взаимоотношения сце
ны и музыки, столкновение которых 
 высекает из «Жанны на костре» искру 
большого театрального взрыва

Когда на экране 
 появляется Стивен 
Фрай (на фото — 
с Умой Турман), 
становится понят-
но, чем мог стать 
этот фильм, если 
бы все в нем рабо-
тали в полную силу 
ФОТО MEGOGO 

DISTRIBUTION

Эмилиана Торрини 
вышла на сцену 
в привычном для 
поклонников наря-
де с фольклорным 
узором

Непорядок здесь в порядке вещей. Проблемы 
с психикой и моторикой налицо практически 
у всех многочисленных, сексуально озабочен
ных и путающихся друг у друга под ногами 
 персонажей. Не в себе даже левретка Кончита, 
которой вызывают собачьего психолога 
со  знанием испанского

В российский прокат вышла биографическая драма «Эскобар» 
с Хавьером Бардемом в роли наркобарона Пабло Эскобара
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ГРУППА E

Урок терпения для мастеров футбола
Сборная Бразилии стартовала с ничьей против швейцарцев

Очередную неожидан-
ность стартового тура 
чемпионата мира препод-
несла сборная Швейца-
рии. В ростовском матче 
в группе E с бразильцами 
она некоторое время смо-
трелась обреченной на 
неудачу, пропустила гол, 
но во втором тайме отыг-
рала его, а потом дотер-
пела до ничьей — 1:1.

абавно, но не-
которое время человеку, пе-
реживающему за бразиль-
цев, вполне могли мере-
щиться витающие над ро-
стовским стадионом призра-
ки бед, накрывших на этом 
чемпионате мира уже не-
скольких фаворитов. При-
зрак жутких французских 
проблем в матче с австра-
лийцами, призрак не менее 
серьезных и вылившихся в 
потерю очков проблем ар-
гентинских в матче с ислан-
дцами, даже призрак све-
жайшей, случившейся бук-
вально только что немец-
кой катастрофы в матче с 
мексиканцами. Понятно, 
что швейцарцам, чтобы до-
ставить дискомфорт сопер-
никам, чей состав — вари-
ант сборной мира, пусть, мо-
жет, и не первый, а второй-
третий, нужно было чем-то 
их удивить, огорошить. И 
устроенный ими прессинг 
ведь и вправду казался эф-
фективным методом. Дис-
комфорт пер из бразильской 
игры вроде бы довольно яв-
но. А взгляд цеплялся за рас-
становку футболистов сбор-
ной Бразилии. Интерпре-
тировать схему можно бы-
ло по-разному, но факт, что 
сразу четверо игроков в ней 
— Неймар, Габриэль Жезус, 
Паулинью, Филиппе Коути-
нью — привыкли обитать 
возле чужих ворот и совсем 
не привыкли подтаскивать 
к ним мяч из серьезных глу-
бин. Может, действительно, 
швейцарцы все верно рас-
считали: насытим центр по-
ля, будем рыть окопы возле 
разрезающей его пополам 
линии — и все, отрежем эту 
грандиозную группу атаки 
от тылов, поскольку надеж-
ного связующего звена не об-
наруживается.

Десять минут сборная 
Бразилии в основном мучи-
лась, а сборная Швейцарии 
— ну да, тоже не без муче-
ний, но пару раз проникла 
к штрафной и нанесла, пусть 
корявенький, удар.

А потом страшные при-
зраки куда-то упорхнули. 
Взгляд зацепился за отошед-
шего к центральному кругу 
— чтобы запустить атаку, раз 
у других не клеится,— Ней-
мара, который, кажется, не 
обращал никакого внима-
ния на приклеившегося к 
нему, видимо, на все полто-
ра часа Валона Бехрами: да и 
черт с ним, все равно ничего 
не сделает. Потом — за вдруг 
скисший, как хранившее-
ся неделю на жаре молоко, 
швейцарский прессинг. По-
том — за пустоты на флангах 
сборной Швейцарии, в кото-
рые сначала просачивался 
Виллиан, а вслед за ним про-
сочился Неймар. Его про-
стрел намекал на гол, пото-
му что Фабиан Шер преры-
вал его как-то слишком не-
ловко, по существу, даря мяч 
Паулинью. Тот, однако, от-
правляя его в угол, все же за-
цепил растопыренные паль-
цы голкипера Янна Зоммера.

Впрочем, промах общее 
новое ощущение отменить 
уже не мог: сборная Брази-
лии, пострадав, прощупала 
швейцарцев и теперь, осво-
ившаяся, раскрепостивша-
яся, выяснившая слабости 
оппонентов, будет творить с 
ними все, что хочет. А вскоре 
Коутинью подобрал отскок в 
двух десятках метров от во-

рот, находясь чуточку левее 
них — и ввинтил мяч в «де-
вятку». BBC, которая обожает 
разные статистические вы-
кладки, тут же выдала такие 
данные: если считать с чем-
пионата мира 1966 года, то 
на всех мировых первенст-
вах сборная Бразилии заби-
ла 37 голов дальними удара-

ми. У ближайших преследо-
вателей их на десяток с лиш-
ним меньше. То есть ничего 
нового, ничего странного. 
Хотя то, что ничего нового и 
странного, можно было кон-
статировать, и не зная стати-
стики. Коутинью с этой точ-
ки вообще бьет божествен-
но, и почему бы ему было не 
отправить мяч в ворота?

А бразильцы с переме-
щавшимся вольным стрел-
ком по замысловатым тра-
екториям Неймаром про-
должали в том же духе. И не-
которая злость, проявивша-
яся в игре швейцарцев по-
сле пропущенного гола, бы-
ла, конечно, им только в ра-
дость: налетайте на нас на 
здоровье — нам же лучше, 
будет больше свободы впе-
реди после перехвата. Бра-
зильцы играли в кайф, без 
напряга. И не реализовав 
свои шансы, вряд ли рас-
строились: ничто уже не 
кричало о том, что эта встре-
ча таит опасности для них.

А после перерыва при-
зраки вернулись в жаркое 
ростовское небо. Швейцар-
цы подавали угловой. Бра-
зильцев рядом с голкипером 
Алиссоном было много, но 
рядом со Стивеном Цубером, 
до которого добралась пода-
ча Джердана Шакири,— ни-
кого. Цубер влепил мяч голо-

вой под перекладину. Швей-
царцы, сами, может, и не меч-
тая об этом, счет сравняли.

Бразильцы, разумеется, 
добавили. Но нежданная уда-
ча, разумеется, и для швей-
царцев была сродни инъек-
ции бодрящего препарата. 
Если брать именно класс, то 
на фоне бразильцев они по-
прежнему смотрелись ко-
мандой из низшего дивизи-
она, но — сражались, упира-
лись. У Валона Бехрами но-
ситься за Неймаром полто-
ра часа не вышло — хавбек, 
уже измочаленный до преде-
ла, был заменен после жел-
той карточки в середине вто-
рого тайма. Но покидал он 
поле, должно быть, полный 
оптимизма. С точки зрения 
страсти, уверенности сбор-
ная Швейцарии выглядела 
очень неплохо. А эти качест-
ва могли помочь продержать-
ся до финального свистка. В 
конце концов, держаться тре-
бовалось не так уж долго. 

Держаться было тяжело, а 
с полдюжины наскоков бра-
зильцев представлялись чрез-
вычайно перспективными. 
Но и защитники, и Зоммер 
были хороши, и отскакивал 
мяч от них туда, куда хотелось 
не бразильским игрокам, а 
швейцарским. В общем, аут-
сайдеры опять дотерпели.

Алексей Доспехов

Сборная Бразилии, ведомая Неймаром, в своем стартовом матче на чемпионате мира не сумела одолеть 
сборную Швейцарии  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Нападающий сборной Мексики Ирвинг Лосано (справа) забил 
победный гол в ворота Германии и был признан лучшим игроком 
матча  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Вратарь «Реала» не спас Коста-Рику
Сербия заработала первые три очка

Первый матч в группе E между 
Сербией и Коста-Рикой, пред-
варявший встречу Бразилии 
и Швейцарии, завершился по-
бедой европейской команды 
со счетом 1:0. Несмотря на геро-
ические усилия вратаря коста-
риканцев, звезды мадридского 
«Реала» Кейлора Наваса, защит-
нику «Ромы» Александру Кола-
рову все-таки удалось забить 
со штрафного очень красивый 
гол. Таким образом, шансы сбор-
ной Сербии на первый в исто-
рии этой страны выход из группы 
на чемпионатах мира возросли.

ля обеих команд первый 
же матч на чемпиона-

те становился, по сути, ключевым. 
Ведь с учетом наличия в этой группе 
бразильцев и швейцарцев пораже-
ние в Самаре сводило шансы сербов 
и костариканцев на выход в play-off 
к минимуму. Под стать ситуации бы-
ли и психологический настрой со-
перников, и темп игры в дебюте. 
Для начала произошел быстрый об-
мен угловыми, а потом и острыми 
моментами, причем первый из них 
у сербских ворот имел полузащит-
ник Маркос Уренья, который не-
сколько лет назад играл за «Кубань».

Но главной звездой этой встречи, 
конечно, был вратарь сборной Коста-
Рики и мадридского «Реала» Кейлор 

Навас, который переехал в Мадрид 
четыре года назад вскоре после того, 
как его сборная организовала одну из 
главных сенсаций предыдущего чем-
пионата мира. Тогда скромная коман-
да из Центральной Америки на груп-
повом этапе не только не проиграла 
двум европейским грандам — Ита-
лии и Англии, не пропустив от них 
ни одного гола, но и вышла в play-off. 
И заслугу Кейлора Наваса в том успе-
хе невозможно было переоценить.

В России перед ним, по сути, стоя-
ла точно такая же задача, как и в Бра-
зилии. Однако дважды подряд вытя-
гивать свою команду из группы — 
задача малореальная хотя бы по те-
ории вероятности. Впрочем, на про-
тяжении почти часа игры Навас был 
безупречен. В первом тайме он встал 
на пути полузащитника «Лацио» Сер-
гея Милинковича-Савича, который, 
выйдя с голкипером один на один, 
не сумел перебросить через него 
мяч. Нападающий Александр Мит-
рович из лондонского «Фулхема» 
не переиграл Наваса уже вскоре по-
сле перерыва. Было и еще несколь-

ко моментов, когда мастерство Нава-
са сыграло свою роль. Но на 56-й ми-
нуте в его ворота был назначен опас-
ный штрафной, который взялся про-
бить Александр Коларов.

Обводящий стенку удар защитни-
ка «Ромы» в верхний угол был пра-
ктически безупречен, а Навас, ско-
рее всего, еще до момента касания 
мячом сетки ворот понимал, что 
немного запоздал с прыжком. Уже 
в компенсированное время он на-

вешивал со своей половины поля в 
штрафную сербов, где хозяйничал 
его 34-летний коллега Владимир 
Стойкович, но до ответного гола де-
ло так и не дошло.

В отличие от Коста-Рики, Сербия 
на чемпионатах мира не выходила 
из группы еще ни разу. Однако те-
перь, похоже, у эмоциональной и аг-
рессивной команды под руководст-
вом совсем еще молодого, 44-летне-
го главного тренера Младена Крста-
ича, которая, кстати, является самой 
высокорослой на нынешнем турни-
ре, появился хороший шанс. Правда, 
чтобы использовать его, сербам не-

обходимо решить вторую, уже более 
трудную задачу — повторить самар-
ский успех в Калининграде в матче 
со Швейцарией.

Кейлора Наваса же в сложившей-
ся ситуации, видимо, ждет не столь 
завидная турнирная судьба. Выйти 
из группы с Коста-Рикой второй раз 
подряд ему будет гораздо труднее, 
чем выиграть три Лиги чемпионов 
с «Реалом».

Евгений Федяков

ГРУППА F

Чемпионам мира 
указали 
на недостатки
Мексика обыграла Германию на старте

В воскресенье в Москве на глав-
ной арене чемпионата мира 
по футболу «Лужники» состо-
ялся первый матч в группе F, 
в котором встретились основ-
ные претенденты на две путев-
ки в play-off — Германия и Мекси-
ка. Немцы, защищающие титул, 
завоеванный четыре года на-
зад в Бразилии, начали турнир 
с поражения. Мексиканцы взяли 
верх со счетом 1:0. Другие пред-
ставители этого квартета — Шве-
ция и Южная Корея — вступают 
в борьбу в понедельник.

первом матче группы F фаво-
ритом, конечно, была сборная Герма-
нии. После триумфа четырехлетней 
давности в ее рядах произошли су-
щественные кадровые изменения, 
и из того золотого состава в нынеш-
ней заявке оказались всего девять че-
ловек. Однако система воспроизвод-
ства игроков высокого уровня в не-
мецком футболе работает настоль-
ко исправно, что национальная ко-
манда абсолютно безболезненно пе-
режила уход таких заслуженных ма-
стеров, как Филипп Лам, Мирослав 
Клозе или Бастиан Швайнштайгер. 
Немцы уверенно квалифицирова-
лись на очередное мировое первен-
ство, одержав 10 побед в 10 матчах 
при разнице мячей 43:4, а в прош-
лом году выиграли и разминочный 
Кубок конфедераций FIFA, причем 
экспериментальным составом. Кста-
ти, Мексику на том самом Кубке кон-
федераций-2017 немецкая сборная 
просто задавила в полуфинале — 4:1. 
Да и вообще статистика свидетельст-
вовала о том, что Германия мощно 
начинает чемпионаты мира. В семи 
последних стартовых матчах она до-
билась 100-процентного результата, 
забив при этом 27 голов.

Мексиканцы, собственно, и не 
спорили с тем, что их соперник — 
фаворит, но тем не менее рассчиты-
вали на энергию своих болельщи-
ков, коих приехало в Россию более 
30 тысяч, и благоприятный исход. 
В принципе у них подобралась до-
вольно опытная команда, чтобы не 
испытывать страха перед самыми 
«большими» сборными. Тому же Ха-
вьеру Эрнандесу по прозвищу Чича-
рито, или по-русски Горошек, уже 30 
лет, что уж говорить о Рафаэле Мар-
кесе, которому под 40 и который вы-
ступает на пятом чемпионате мира. 
И надо сказать, десятикратные обла-
датели Золотого кубка CONCACAF 
(Конфедерации футбола Северной 
и Центральной Америки и стран Ка-
рибского бассейна) огорошили дей-
ствующих чемпионов мира.

Уже на первой минуте Ирвинг 
Лосано мог открыть счет, но его 
удар самоотверженно заблокиро-
вал Жером Боатенг. Тут же подопеч-
ные колумбийского специалиста 
Хуана Карлоса Осорио остро разыг-
рали угловой. Германия вроде бы не 
осталась в долгу и ответила своими 
атаками, однако продолжала пропу-
скать опаснейшие и стремительные 
выпады мексиканцев. Тем более что 
они нащупали слабое место на пра-
вом фланге немецкой обороны, где 
располагался Йозуа Киммих. За-
щитник «Баварии» часто застревал 
в полупозиции, а с его подстрахов-
кой раз за разом возникали пробле-
мы. Едва не забил из этой зоны свой 

юбилейный, 50-й гол за сборную Эр-
нандес. В том эпизоде Чичарито яв-
но замешкался, зато на 35-й минуте 
он бросил в прорыв по левому краю 
Лосано, и 22-летний нападающий 
поразил ворота Мануэля Нойера, 
попутно посадив еще на пятую точ-
ку Матса Хуммельса.

Немцы не были бы немцами, 
если бы сразу не перевели игру на 
чужую половину поля. В итоге они 
заработали хороший штрафной, и 
Тони Крос пробил в перекладину, 
хотя и мексиканский голкипер Ги-
льермо Очоа продемонстрировал от-
менную прыгучесть, чуть-чуть скор-
ректировав траекторию полета мя-
ча. Впрочем, вполне справедливо, 
что первый тайм завершился в поль-
зу команды Осорио, которая произ-
вела более целостное впечатление. 
Германия же выглядела слишком тя-
желой и на удивление много ошиба-
лась как в технических элементах, 
так и тактически. Да и старая гвардия 
в лице Сами Хедиры, Томаса Мюлле-
ра и Месута Озиля действовала че-
ресчур академично и вела партне-
ров не вперед к победе, а в какую-то 
другую сторону.

Разумеется, после перерыва нем-
цы уже основательно, всей массой 
навалились на соперника. Периоди-
чески мексиканцы выбирались из-
под этого пресса в контратаки, боль-
шинство из которых носило реаль-
ную угрозу, но впоследствии пра-
ктически перестали тратить силы 
на креатив и сконцентрировались 
на защите. Отбиваясь от немецко-
го вала, они буквально ложились 
костьми. Казалось, Германия все же 
дожмет ситуацию и как минимум 
сравняет счет. Шансы были. В общей 
сложности она нанесла 25 ударов по 
воротам, которым, правда, не хва-
тало точности. Возможно, главный 
тренер чемпионов Йоахим Лёв запо-
здал с заменами, потому как Марио 
Гомес и Юлиан Брандт удачно вписа-
лись в игру и успели проявить себя 
даже за короткий отрезок времени. 
Выйди они пораньше, наверняка и 
возможностей имели бы побольше. 
Ну а Мексика героически выстрада-
ла свои три очка и сотворила настоя-
щую сенсацию. Во всяком случае, по-
сле финального свистка ее футболи-
сты радовались так, будто соверши-
ли что-то экстраординарное.

Александр Ильин

Группа F. Первый тур
Германия—Мексика 0:1
Лосано, 35.

Германия: Мануэль Нойер — Марвин Платтенхардт 
(Марио Гомес, 79), Матс Хуммельс, Жером Боатенг, 
Йозуа Киммих — Сами Хедира (Марко Ройс, 60), 
Юлиан Дракслер, Тони Крос, Месут Озиль — Тимо 
Вернер (Юлиан Брандт, 86), Томас Мюллер.

Мексика: Гильермо Очоа — Карлос Сальседо, 
Эктор Эррера, Мигель Лаюн, Эктор Морено, Уго 
Айяла — Хесус Гальярдо, Андрес Гуардадо (Рафаэль 
Маркес, 74), Ирвинг Лосано (Рауль Хименес, 
66) — Карлос Вела (Эдсон Альварес, 58), Хавьер 
Эрнандес.

Предупреждения: Мюллер, 83; Хуммельс, 84 — 
Морено, 40; Эррера, 90.

Судья: Алиреза Фагани (Иран).

17 июня. Москва, «Лужники», 78 011 зрителей.

Статистика матча
 Германия Мексика
Удары по воротам 25 12

Удары в створ 9 4

Штанги 1 0

Угловые 8 1

Офсайды 1 2

Фолы 10 15

% владения мячом 61 39

Группа E. Первый тур
Коста-Рика—Сербия 0:1
Коларов, 56
Коста-Рика: Кейлор Навас — Кристиан Гамбоа, 
Оскар Дуарте, Джанкарло Гонсалес, Франсиско 
Кальво, Джонни Акоста — Давид Гусман (Даниэль 
Колиндрес, 73), Сельсо Борхес, Брайан Руис — 
Джохан Венегас (Кристиан Боланьос, 60), Маркос 
Уренья (Жоэль Кэмпбелл, 67).
Сербия: Владимир Стойкович — Александр Кола-
ров, Душко Тошич, Никола Миленкович, Бранислав 
Иванович — Лука Миливоевич, Неманья Матич, 
Адем Ляич (Филип Костич, 70), Сергей Милинко-
вич-Савич, Душан Тадич (Антонио Рукавина, 83) — 
Александр Митрович (Александр Прийович, 90).
Предупреждения: Кальво, 22; Гусман, 56 — Ива-
нович, 59; Прийович, 90+8.
Судья: Маланг Дьедиу (Сенегал).
17 июня. «Самара Арена». 41 432 тыс. зрителей.
Статистика матча
 Коста-Рика Сербия
Удары по воротам 10 10
Удары в створ 3 3
Угловые 5 4
Офсайды 1 3
Фолы 18 15
% владения мячом 50 50

Группа E.  
Первый тур
Бразилия—Швейцария 1:1
Коутинью, 20 — Цубер, 50.

Бразилия: Алиссон — Тиагу Силва, 
Миранда, Марселу, Данилу — Филиппе 
Коутинью, Паулинью (Ренату Аугусту, 
67), Виллиан, Каземиру (Фернандинью, 
60) — Габриэл Жезус (Роберту Фирмину, 
79), Неймар.

Швейцария: Янн Зоммер — Штефан 
Лихтштайнер (Михаэль Ланг, 87), Ману-
эль Аканджи, Рикардо Родригес, Фабиан 
Шер — Гранит Джака, Валон Бехрами 
(Денис Закариа, 70), Стивен Цубер, 
Блерим Джемайли, Джердан Шакири — 
Харис Сеферович (Брель Эмболо, 80).

Предупреждения: Каземиру, 47 —  
Лихтштайнер, 31; Шер, 65; Бехрами, 68.

Судья: Сесар Рамос Паласуэлос 
(Мексика).

17 июня. Ростов-на-Дону,  
«Ростов Арена». 43 109 зрителей.

Статистика матча
 Бразилия Швейцария
Удары по воротам 19 6

Удары в створ 4 2

Угловые 6 2

Офсайды 1 0

Фолы 12 19

% владения мячом 54 46

З

Сербия на чемпионатах мира  
не выходила из группы еще ни разу.  
Однако теперь у команды под руковод-
ством 44-летнего Младена Крстаича 
появился хороший шанс
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